
Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 

 Associação Executiva de Apoio à Gestão de Bacias Hidrográficas Peixe Vivo 

SERVIÇOS DE EDUCAÇÃO E MOBILIZAÇÃO SOCIAL NA 
BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

PRODUTO 14 - Relatório de Atividades Ordinárias 

CONTRATO DE GESTÃO Nº002/IGAM/2012 - ATO CONVOCATÓRIO Nº001/2013 

CONTRATO Nº003/2013 

OUTUBRO/2014 



Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 

 Associação Executiva de Apoio à Gestão de Bacias Hidrográficas Peixe Vivo 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 

SERVIÇOS DE EDUCAÇÃO E MOBILIZAÇÃO SOCIAL NA 
BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

PRODUTO 14 - Relatório de Atividades Ordinárias 

CONTRATO DE GESTÃO Nº002/IGAM/2012 - ATO CONVOCATÓRIO Nº001/2013 

CONTRATO Nº003/2013 

OUTUBRO/2014 



Revisão Data Descrição Breve Ass. do 
Autor 

Ass. do 
Supervisor 

Ass. de 
Aprovação 

SERVIÇOS DE EDUCAÇÃO E MOBILIZAÇÃO SOCIAL NA BACIA 
HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

PRODUTO 14 - Relatório de Atividades Ordinárias (reuniões) 

Elaborado por: 

Tarcisio Márcio Magalhães Pinheiro 

Amanda Amorim 

Clarissa Dantas 

Derza Nogueira 

Dimas Correa 

Élio Domingos 

Fernanda Oliveira 

Izabella Resende 

Izabel Nogueira 

Supervisionado por: 

Tarcisio Márcio Magalhães Pinheiro 

Aprovado por: Revisão Finalidade Data 

2 
28 de outubro 

de 2014 

Legenda finalidade: [1] para informação [2] Para Comentário [3] Para 
Aprovação 

 FUNDEP – Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 

Av. Pres. Antônio Carlos, 6627 Un. Adm. II - Campus UFMG 

Caixa Postal 856 - CEP 30.161-970 - Belo Horizonte - MG – 

Brasil Telefone: 31 3409-4200 | www.fundep.ufmg.br 

�



 

SUMÁRIO 

LISTA DE NOMECLATURA E SIGLAS ................................................. 1 

ÍNDICE DE FIGURAS ............................................................................. 2 

ÍNDICE DE QUADROS E TABELAS ...................................................... 3 

1. INTRODUÇÃO ................................................................................ 4 

2. OBJETIVO ...................................................................................... 6 

3. DESENVOLVIMENTO .................................................................... 7 

3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas .................................. 8 

3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL ...................... 10 

3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC ............... 11 

3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - 
CTPC 11 

3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização 
- CTECOM ......................................................................................... 12 

3.6 Subcomitê Águas da Moeda ................................................. 13 

3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas ................................................ 14 

3.8 Subcomitê Rio Bicudo .......................................................... 15 

3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará................................................ 16 

3.10 Subcomitê Carste .................................................................. 16 

3.11 Subcomitê Rio Cipó .............................................................. 17 

3.12 Subcomitê Rio Curimataí ...................................................... 19 

3.13 Subcomitê Ribeirão Jequitibá .............................................. 20 

3.14 Subcomitê Ribeirão da Mata ................................................. 21 

3.15 Subcomitê Ribeirão Onça ..................................................... 22 

3.16 Subcomitê Rio Paraúna ........................................................ 24 

 

�



 

3.17 Subcomitê Rio Taquaraçu .................................................... 25 

3.18 Subcomitê Nascentes ........................................................... 26 

3.19 Subcomitê Guaicuí ................................................................ 27 

4. CONSIDERAÇÕES FINAIS .......................................................... 29 

 

 

�



 

LISTA DE NOMECLATURA E SIGLAS 

AGB Peixe Vivo - Associação Executiva de Apoio à Gestão de Bacias Hidrográficas 

Peixe Vivo 

CBH Rio das Velhas - Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 

CTECOM - Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização 

CTIL - Câmara Técnica Institucional e Legal 

CTOC - Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

CTPC - Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

DN - Deliberação Normativa 

FUNDEP - Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 

ONG - Organizações Não Governamentais 

PDRH - Plano Diretor de Recursos Hídricos 

PMSB – Plano Municipal de Saneamento Básico 

SCBH - Subcomitê 

UTE - Unidade Territorial Estratégica 

  

1 

�



 

ÍNDICE DE FIGURAS 

Figura 1: Diretoria CBH Rio das Velhas na 79° Reunião Ordinária ............................. 9 

Figura 2: Votação entre os conselheiros do CBH Rio das Velhas durante a 79° 
Reunião Plenária ....................................................................................................... 10 

Figura 3: Reunião ordinária CTIL .............................................................................. 11 

Figura 4: Reunião CTPC com empresa contratada para elaboração de PMSB. ....... 12 

Figura 5: Reunião ordinária CTECOM 13/08/2014 .................................................... 13 

Figura 6: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda - 25 de setembro .................... 14 

Figura 7: Eleição SCBH Ribeirão Arrudas ................................................................. 15 

Figura 8: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Arrudas 21/08/2014 ............................. 15 

Figura 9: Reunião SCBH Carste 21/08/2014............................................................. 17 

Figura 10: Reunião SCBH Carste 18/09/2014 ........................................................... 17 

Figura 11:Reunião SCBH Rio Cipó 21 de julho de 2014 ........................................... 18 

Figura 12: Seminário de Saneamento da bacia do Rio Cipó ..................................... 19 

Figura 13: Reunião ordinária SCBH Curimataí - 26-09-2014 .................................... 20 

Figura 14: Processo eleitoral SCBH Rio Curimataí ................................................... 20 

Figura 15: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá ............................................ 21 

Figura 16: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 30/07/2014 ........................... 22 

Figura 17: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 27/08/2014 ........................... 22 

Figura 18: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 16/09/2014 ............................... 23 

Figura 19: Reunião SCBH Onça e COPASA ............................................................. 24 

Figura 20: Reunião ordinária SCBH Paraúna 09/09/14 ............................................. 25 

Figura 21: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 18/09/2014 ............................... 26 

Figura 22: Reunião extraordinária SCBH Rio Taquaraçu e AGB Peixe Vivo ............ 26 

Figura 23: Eleição SCBH Nascentes ......................................................................... 27 

Figura 24: Reunião Ordinária SCBH Nascentes ....................................................... 27 

Figura 25: Processo eleitoral SCBH Guaicuí............................................................. 28 
  

2 

�



 

ÍNDICE DE QUADROS E TABELAS 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias ................................................................... 7 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas ............................ 8 

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL .................................................................... 10 

Quadro 4: Síntese de atividades CTPC .................................................................... 11 

Quadro 5: Síntese de atividades CTECOM ............................................................... 12 

Quadro 6: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda ........................................ 13 

Quadro 7: Síntese das atividades do SCBH Arrudas ................................................ 14 

Quadro 8: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo .................................................. 15 

Quadro 9: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará ............................................ 16 

Quadro 10: Síntese de reuniões - SCBH Carste ....................................................... 17 

Quadro 11: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó ............................................... 18 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Curimatái ............................................ 19 

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá ..................................... 21 

Quadro 14: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata ................................. 21 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça .......................................... 23 

Quadro 16: Síntese de reuniões SCBH Rio Paraúna ................................................ 24 

Quadro 17: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu ........................................ 25 

Quadro 18: Síntese de atividades SCBH Nascentes ................................................ 26 

Quadro 19: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí ....................................................... 28 

  

3 

�



 

1. INTRODUÇÃO 

O relatório 14 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do 

Contrato de Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de 

Educação e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do 

processo licitatório, em acordo com os trâmites contratuais, apresenta o relatório das 

atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no período de 01 de julho de 2014 a 
01 de outubro de 2014, conforme estabelecido no Plano de Trabalho já aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas 

no referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras 

técnicas e ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas. Por essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em 

suas bases para que as sejam amadurecidas de forma que ao ser pautado 

determinado assunto em Plenário, seja possível que os Conselheiros estejam bem 

informados, a fim de que possam tomar as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para 

uma composição final  que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como 

objetivo assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro 

câmaras técnicas: Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de 

Outorga e Cobrança (CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

(CTPC) e Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 

Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter 

consultivo e propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e 

sociedade civil. São instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco 

das discussões nas sub-bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 13 
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Subcomitês, que promovem reuniões ordinárias mensais e/ou bimestrais, 

geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, sendo eles: Subcomitê Águas 

da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio Caeté/Sabará; Subcomitê 

do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio Itabirito; Subcomitê do 

Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; Subcomitê Ribeirão 

Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; Subcomitê 

Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se bimestralmente 

ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com antecedência de 

dez dias para que os componentes possam se organizar para participar.  

A convocação deve ser feita com antecedência e apresentar informações completas 

quanto à data, horário, local e toda a documentação sobre os assuntos a ser objeto 

de decisão, para garantir a presença dos conselheiros e a participação efetiva. 

Considera-se que a participação dos variados setores sociais no processo de 

decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais fundamentada de 

acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à qualidade 

dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é 

fundamental para apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão 

compartilhada na bacia, especialmente por meio da proposição de regras de 

articulação e integração, apresentação de posicionamentos e estudos que subsidiem 

as discussões, elaboração de relatórios, pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 

002/IGAM/2012, prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e 

Mobilização Social, a atividade apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe de mobilização e educação. Consiste 

em promover a interlocução e trânsito de informações entre as diversas instâncias 

supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar documentação e mobilizar para 

a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a garantir tranquilidade e 

segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO  

O "Produto 14" tem por objetivo apresentar os resultados de todas as reuniões 

Plenárias, Câmaras Técnicas e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, ocorridas no período de 01 de julho de 2014 a 01 de outubro de 2014. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário 

reservar espaço de reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, 

enviar a convocação, mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, 

redigir memória de reunião, acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro 

fotográfico e de áudio, disponibilizar lista de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, 

propostas de procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos, segue 

vigente a seguinte agenda fixa de atividades. O quadro 1 apresenta o cronograma 

fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês de Bacia Hidrográfica. É 

importante destacar que para o período relatado (junho a outubro de 2014) houve 

um comportamento diferenciado da agenda de reuniões principalmente pela 

realização da Copa do Mundo da FIFA 2014. 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 SCBH Águas da 

Moeda   SCBH 
Nascentes 

2° semana 
 CTPC 

SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 SCBH 

Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó SCBH Ribeirão 

Onça SCBH Bicudo SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicui 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá SCBH Ribeirão 

da Mata  SCBH 
Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 

A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional 

e Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por 

demandas específicas. 
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É importante lembrar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos 

ocorreu de maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros 

de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês gerou nesse período o volume esperado de 

materiais e registros. O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma 

que todos os documentos, imagens e registros encontram-se no CD ANEXO ao 

produto 14. 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha 

síntese que será exposta a seguir, a partir das informações apresentadas na 

descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões de Plenário, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês, respectivamente, entre os meses de julho de 2014 a 01 de outubro de 

2014.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se 

encontram no Anexo 1. 

3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadoras responsáveis: Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Fernanda Oliveira 

e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, seis vezes ao ano. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 1 reunião plenária. 

Participantes: 78 participantes (25 conselheiros e 53 convidados) 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
79° 
Reunião 
Plenária 

8/22/2014 Plenário do Conselho 
Regional de Engenharia e 
Agronomia de Minas Gerais - 
CREA-MG 

Convocação para 
79° Reunião 
Ordinária 

80 fotos 2h44m 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de 01 de julho a 01 de outubro de 2014 foi realizada apenas uma reunião 

ordinária do Comitê do Rio das Velhas. A reunião teve uma participação expressiva 

e teve como pauta principal: 
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• Solenidade de entrega do documento final dos Planos Municipais de 

Saneamento Básico dos municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e 

Taquaraçu de Minas. 

• Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o 

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê 

da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 

• Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes. 

• Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí. 

• Apresentação do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do 

SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas. 

• Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 -Altera a Lei nº 

15.082 de 27/4/2004, que dispõe sobre rios de preservação 

permanente e dá outras providências. 

Figura 1: Diretoria CBH Rio das Velhas na 79° Reunião Ordinária 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Votação entre os conselheiros do CBH Rio das Velhas durante a 79° 
Reunião Plenária 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação se encontram no 

Anexo 1. 

3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária. 
Participantes: 11 pessoas  

No período de 01 de julho a 01 de outubro a Câmara Técnica institucional e Legal do 

Comitê do Rio das Velhas realizou uma reunião ordinária, no dia 05 de agosto. 

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião Ordinária CTIL 05ago14 Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 
OFICIO CTIL-003-2014 
– Reuniao Ordinária  

8 02:42:59 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 3: Reunião ordinária CTIL 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
Reuniões no período: Não houve reuniões e atividades no período relatado. 

3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
Reuniões no período: Não houve reuniões ordinárias 
Evento: Reunião de conselheiros da CTPC com a empresa contratada para 

elaboração de PMSB. 

Para o período não foi realizada reunião ordinária da CTPC. Foram realizadas três 

convocações – os ofícios se encontram no Anexo 1 -, contudo não foi possível a 

confirmação de quórum, de forma que foram canceladas as reuniões. 

Foi realizada uma reunião entre os conselheiros da CTPC e a empresa 

Quadro 4: Síntese de atividades CTPC 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
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Reunião com a empresa de 
consultoria especializada em 
assessorar de forma tutorial 
os municípios para 
elaboração do PMSB - 
parceria AGB, CREA e CBH. 

19/09/20
14 

Sede do CBH 
Rio das Velhas 

Convite 
enviado por e-

mail 

5 02:02 Min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 4: Reunião CTPC com empresa contratada para elaboração de PMSB. 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

A lista de presença da reunião, os ofícios de convocação e demais registros se 

encontram no Anexo 1. 

3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM  

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária e uma reunião extraordinária 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 10 pessoas  

Quadro 5: Síntese de atividades CTECOM 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravaç

ão 
Reunião Ordinária 
CTECOM 

13ago14 Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CTECOM-014-
2014 – Reuniao 
Ordinária (07ago14) 

16 03:11 
min.  
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Reunião 
Extraordinária 
CTECOM  

19set14 Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CTECOM-015-
2014 – Reunião 
Extraordinária (15set14) 

5 02:38 
min. 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 5: Reunião ordinária CTECOM 13/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 6: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

28 de Agosto Faculdade Milton 
Campos - Nova Lima 

Ofício 06_2014 - 
Reunião Ordinária 
- SCBH Águas da 
Moeda 

-- -- 

Reunião 
Ordinária 

25 de 
Setembro 

Escola Polén - Nova 
Lima 

Ofício 08_2014 - 
Reunião Ordinária 
- SCBH Águas da 
Moeda_25Set201
4 

3 02:53:15 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 6: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda - 25 de setembro 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 
Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 15 pessoas. 

Quadro 7: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Eleição SCBH Ribeirão 
Arrudas_Gestão 2014-
2016 

17/07/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Convite_Eleição SCBH 
Ribeirão Arrudas_Gestão 
2014-2016 

06 01:27:51 

9° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

21/08/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 02_2014 
Conv59_ReuniaoArrudas 

33 02:18:50 

60° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

18/09/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 03_2014 
Conv60_Reuniao Arrudas 

06 02:04:21 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 7: Eleição SCBH Ribeirão Arrudas 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Arrudas 21/08/2014 

 

3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da 

Garça 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias e 1 extraordinárias 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 30 pessoas  

Quadro 8: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
3ª Reunião 
Ordinária do SCBH 

23jul14 AMEV - Corinto Of 03-2014 - convite 
reuniao ordinaria 

5 02:37:23
s 
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Rio Bicudo (17jul14) 
Reunião Articulação 
de parcerias Projeto 
Hidroambiental 

14ago1
4 

Salão Paroquial - 
Corinto 

Of 04_2014 - Convite 
Articulação Parceiros 
(04ago14) 

10 01:32:20 

4ªReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio BIcudo 

20ago1
4 

Casa de Cultura - 
Morro da Garça 

Of 05-2014 - convite 
reuniao ordinaria - 
(18ago14) 

- 01:52:19 

5ªReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio BIcudo - visita 
de campo 
barraginhas 

17set14 propriedade do 
senhor Luiz Felippe 
Maia, em Morro da 
Garça 

Of 06-2014 - convite 
reuniao ordinaria - 
(11ago14) 

72 55:53:00 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os município de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeitura e câmaras municipais, 

associações, centros culturais. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 13 pessoas; 

Quadro 9: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária  

13/08/14 Bosque 
Municipal 
Sabará 

oficio 002-2014-8ª reuniao 
ord. scbh caete-
sabara13agosto2014.doc 

28  02h16 min. 

Reunião 
Ordinária  

10/09/14 Anexo 
Administrativ
o-caeté 

oficio 003-2014-9ª reuniao 
ord. scbh caete-
sabara10setembro2014.doc 

15  1h24min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, 

Confins, Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de 

prefeituras e câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 19 pessoas; 
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Quadro 10: Síntese de reuniões - SCBH Carste 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
 Reunião 
Ordinária  

21/08/14  CAALE-Lagoa Santa Oficio 007-2014 6ªreuniao ord. 
SCBH Carste 

45  2h39min 

Reunião 
Ordinária 

18/09/2014 Escola Est Magno 
Claret-Pedro Leopoldo 

Oficio 009-2014 7ªreuniao ord. 
SCBH Carste18Set2014 

26  3h27min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 9: Reunião SCBH Carste 21/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 10: Reunião SCBH Carste 18/09/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
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Agenda de reuniões: as reuniões passaram são mensais, sendo realizadas sempre 

na terceira segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 
Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 30 pessoas; 

Eventos: 01 Seminário 

Quadro 11: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
10° Reunião Ordinária 
do SCBH Rio Cipó 

21/07/14 CRAS - Santana 
de Pirapama 

Of 07_2014 10° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(21jul14) 

25  02:19min 

11° Reunião Ordinária 
do SCBh Rio Cipó 

18/08/14 Câmara 
Municipal de 
Jaboticatubas 

Of 08_2014 11° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(18ago14) 

22  02:33min 

Seminário: 
"Esgotamento 
Sanitário: pensando 
alternativas para 
reduzir o impacto 
ambiental na bacia 
hidrográfica do Rio 
Cipó" 

22/09/14 Distrito da Serra 
do Cipó 

Convite Seminário 
SCBH Rio Cipó 
(22set14) 

31  03:09min 

Reunião com os 
produtores rurais de 
Santana de Pirapama 

29/09/14 Centro de 
Artesanato de 
Santana de 
Pirapama 

Of 11_2014 Convite 
Reunião Conjunta em 
Santana de Pirapama 
(29set14) 

20  02:18min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 11:Reunião SCBH Rio Cipó 21 de julho de 2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 12: Seminário de Saneamento da bacia do Rio Cipó 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira e Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto 

de Lima e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões – processo eleitoral e reunião ordinária 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 45 pessoas 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Curimatái 
Atividade Data Local Ofício Fotos Grava

ção 
Reunião de 
processo 
Eleitoral do 
Subcomitê 

07/08/14 Parque Estadual da 
Serra do Cabral-
Buenópolis 

Convite Processo Eleitoral 
SCBH rio Curimataí 
07Agosto2014.doc 

94  02:39
min 

Reunião 
Ordinária SCBH 
Rio Curimataí 

26 /09/14  Câmara Municipal-
Augusto de Lima 

Oficio 01_2014 
Conv.1ªReunião ordinaria 
SCBH CURIMATAI.doc 

49  02:31
min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 13: Reunião ordinária SCBH Curimataí - 26-09-2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 14: Processo eleitoral SCBH Rio Curimataí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.13 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Izabella resende 
Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 26 pessoas. 
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Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

24 de 
Julho 

UNIFEMM - Sete 
Lagoas 

Of 03_2014 
ConvReuniaoJequitiba_2
4Julho14 

6 02:44min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.14 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Auditório da prefeitura de Pedro Leopoldo. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 18 pessoas; 

Quadro 14: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
50ºReunião 
Ordinária  

30/07/14 Auditório 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 006-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 30 
julho2014.doc 

21  2h40min 

51ºReunião 
Ordinária  

27 /08/14 Câmara Municipal-
Matozinhos 

OF 007-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 
27agosto2014.doc 

8  1h57min 

52ª Reunião 
Ordinária  

24 /09/14 Auditório da 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 009-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 24 
de setembro 2014.doc 

7  2h16min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 30/07/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 27/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.15 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça feira, no período da tarde. 

Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais 

variados, no município de Belo Horizonte.. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática com a 

COPASA. 
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Média de participantes em reuniões ordinárias: 18 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião entre a 
Copasa e SCBH 
Ribeirão Onça 

14/07/14 Copasa - Belo 
Horizonte 

Email convite - PDF 9 01:48min 

Reunião Ordinária 22/07/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 04_2014 
Convocação Reuniao 
SCBH Ribeirão 
Onça22Jul14 

-- 02:50min 

Reunião Ordinária 19/08/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 05_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_19Agosto14 

11 01:01min 

Reunião Ordinária 16/09/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 06_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_16Setembro 

33 02:18min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 18: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 16/09/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 19: Reunião SCBH Onça e COPASA 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.16 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e processo eleitoral 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 14 pessoas 

Quadro 16: Síntese de reuniões SCBH Rio Paraúna 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião Ordinária do 
SCBH Rio Paraúna 

12ago14 Sede do 
Subcomitê Rio 
Paraúna - 
Gouveia 

Of 01_2014 
ConvReuniaoPara
úna (05ago14) 

10 03:04:24 

Reunião Ordinária do 
SCBH Rio Paraúna 

09set14 Sede do 
Subcomitê Rio 
Paraúna - 
Gouveia 

Of 02_2014 
ConvReuniaoPara
úna (03set14) 

12 02:14:45 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 20: Reunião ordinária SCBH Paraúna 09/09/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.17 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. 

locais das reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e 

no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e 01 reunião extraordinária; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas; 

Quadro 17: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

18/07/14 CBH Rio das 
Velhas-BH 

Of - 005-2014 - 39ª reu extraor.SCBH 
rio taquaracu 14julho2014.doc 

10 3h00min 

40ºReunião 
Ordinária  

08/09/14 Parque de 
Exposições-
Taquaraçu 

OF 006-2014 - conv. 40ª reunião 
ord.SCBH rio taquaraçu 
08agosto2014.docx 

11 2h39min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 21: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 18/09/2014 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 22: Reunião extraordinária SCBH Rio Taquaraçu e AGB Peixe Vivo 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.18 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e processo eleitoral; 

Participantes em reunião ordinária: 36 pessoas. 

Quadro 18: Síntese de atividades SCBH Nascentes 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Eleição de 
criação do 
SCBH 

25/08/14 Restaurante 
Chão de Pedra 
em Ouro Preto 

Convite Eleição de criação do 
Subcomite 
Nascentes_Gestao 2014-

70  02:23:32 
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Nascentes 2016_25jul14 
1° Reunião 
Ordinária do 
SCBH 
Nascentes 

05/09/14 Parque Natural 
Municipal 
Cachoeira das 
Andorinhas 

Of 01_2014_1° Reunião 
Ordinária do Subcomitê 
Nascentes_05set14 

17  02:55:26 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 23: Eleição SCBH Nascentes 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 24: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

3.19 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e processo eleitoral; 
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Participantes em reunião ordinária: 20 pessoas. 

Quadro 19: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião de 
processo 
eleitoral do 
Subcomitê  

31 /07/14 Secretaria 
Mun. 
Educ.Varzea 
da Palma 

Convite Processo 
Eleitoral SCBH 
Guaicui_Eleicao Gestão 
2014_201631julho2014.
pdf 

25 fotos 44min  

Reunião 
Ordinária do 
SBCH Guaicui 

19 /09/14 Secretaria 
Mun.Educ. 
Várzea da 
Palma 

Of 001-2014 - Conv. 1ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

63 fotos 03h36min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 25: Processo eleitoral SCBH Guaicuí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se apenas uma vez no período analisado 

(01 de julho a 01 de outubro de 2014), mas desenvolveu estratégias de 

aprofundamento e aprimoramento das discussões que ocorreram inicialmente nas 

reuniões das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês de Bacia Hidrográfica.  

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, apesar do curto período de 

tempo relatado, reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. A única exceção 

foi a Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC que se reúne apenas sob 

demanda. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e 

extraordinariamente, garantindo quórum e participação em suas reuniões. Foram 

ainda realizadas atividades complementares, como visitas técnicas e seminários, de 

acordo com a realidade e demanda de cada subcomitê. 

Destaca-se que, apesar do período retratado ser muito complexo para a organização 

de agendas, haja visto a realização da Copa do Mundo da FIFA no Brasil, considera-

se que as atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio 

das Velhas se desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os 

preceitos da descentralização propostas pela política de recursos hídricos.  

Para o período analisado foram ainda criados dois novos subcomitês de bacia 

hidrográfica (SCBH Nascentes e SCBH Guaicuí) e ambos tiveram participação 

expressiva de todos os segmentos sociais em suas reuniões.  
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ANEXO 1 

REGISTROS DE REUNIÕES DO PLENÁRIO DO CBH RIO DAS VELHAS, 

CÂMARAS TÉCNICAS E SUBCOMITÊS DE BACIA HIDROGRÁFICA 



REGISTROS PLENÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 



Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

CONVOCAÇÃO PARA A 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 22 de agosto de 2014 (sexta-feira). 

LOCAL: Plenário do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG, localizado à 

Avenida Álvares Cabral 1600; 6°andar – bairro Santo Agostinho – Belo Horizonte MG. 

HORÁRIO: 13h30min às 17h00min  

PAUTA 

1. 13h30 às 13h45 - Credenciamento.

2. 13h45 às 13h55 - Aprovação da ata da reunião anterior.

3. 13h55 às 14h30 - Informes:

3.1. Apresentação dos novos conselheiros do CBH Rio das Velhas (Presidência);

3.2. Encaminhamentos do Grupo de Trabalho para a região do Baixo Onça;

3.3. Informes sobre o Grupo de Trabalho de disponibilidade hídrica superficial e subterrânea nas bacias

hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM); 

3.4. Encaminhamentos da reunião do Fórum Mineiro de Comitês e participação do CBH Rio das Velhas no 

Encontro Nacional de Comitês ENCOB – Cecília Rute Andrade Silva; 

3.5. Gestão de Recursos Hídricos no Estado do Pará (IGAM); 

3.6. Apresentação da empresa contratada para prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das 

Velhas. 

4. 14h30 às 15h00 - Solenidade de entrega do documento final dos Planos Municipais de Saneamento Básico dos

municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas.

5. 15h00 às 15h40 - Discussão de Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.

6. 15h40 às 16h00 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes.

7. 16h00 às 16h20 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí.

8. 16h20 às 16h40 - Apresentação do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do

monitoramento da qualidade das águas (IGAM).

9. 16h40 às 17h00 - Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, que

dispõe sobre rios de preservação permanente e dá outras providências (Presidência).

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Marcus Vinicius Polignano 
Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


























       ATA DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 22 DE AGOSTO DE 2014 

 

 1

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

Aos 22 dias do mês de agosto de 2014, das 13h30mim às 17h00min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia Hidrográfica 1 

do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (CREA- 2 

Minas), na Av. Alvares Cabral, 1600, Santo Agostinho, Belo Horizonte, Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros 3 

titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Vergílius Maro Clemente – IEF; Inês Tourino Teixeira – Sec. Est. de Educação; Ênio 4 

Resende de Souza – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Renato Junio Constâncio – CEMIG; Valter 5 

Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Weber 6 

Coutinho – Prefeitura Municipal de Belo Horizonte; Simone Alvarenga Borja – ARCA AMASERRA; José Antônio da Cunha Melo – 7 

ABES-MG; Cecília Rute de Andrade Silva – CONVIVERDE; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio 8 

- Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios - ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – ACOMCHAMA; Participaram os 9 

seguintes conselheiros suplentes: Aretha Machado Aguiar Floriano Peixoto - RURALMINAS; Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; 10 

Francisco Xavier Maia – IMA; Eduardo Nascimento – FETAEMG; Márcio Antônio Ferreira Torres – Prefeitura Municipal de 11 

Santana do Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE; 12 

Carolina de Moura Campos – 4 Cantos do Mundo; Fernanda Figueiredo Machado Alvarenga – Projeto Metamorfose; Adalberto 13 

Stanley Marques Alves – Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte - ARMBH Justificaram 14 

ausência os seguintes conselheiros: Marcos Otávio Reis Versiani - HOLCIM; Maria Teresa Viana de Freitas Corujo – MACACA; 15 

Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura municipal de Itabirito; Dalton Rodrigues de Oliveira – IBRAM; Fabiana Queiroga 16 

Perry – SAAE - Caeté; Valéria Caldas Barbosa – COPASA; Gesner Ferreira Belisário Junior – Associação dos Municípios do 17 

Circuito Turístico da Serra do Cipó – AMPASC; Rodrigo Silva Lemos – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 18 

Hidrográfica - FONASC MG; Rosângela Maria Bicalho – Prefeitura de Lagoa Santa; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura Municipal 19 

de Ribeirão das Neves; Teófilo Antônio Garzon Henrique – Prefeitura Municipal de Nova Lima; Marcos Joaquim Matoso – 20 

Prefeitura de Sete Lagoas; André Ribeiro do Rego – Prefeitura de Morro da Garça; Itamar de Paula Santos – COMUPRA. 21 

Participaram também: Margaret Aparecida de Barros – E. E. Oscar Artur Guimarães; Ana Luci H – Centro Referencia Ambiental 22 

– PMP; Lidiane Evangelista – FEAD; Maria Regina C Ramos – IGAM; Amaziles Pires – IGAM; Lara Fonseca – IGAM; Rodrigo 23 

Carvalho – IGAM; Jacqueson A – Prefeitura Municipal de Várzea da Palma; Regina Santos - SAAE Caeté; Bruno de Oliveira Couto 24 

– Prefeitura Municipal Ouro Preto; Penha Aparecida Vicente, Nadia Murta Apolinário, Bruno Gomes Roberto - Secretária 25 

Municipal Meio Ambiente de Ouro Preto- SEMMA; Alberto Vieira de Melo Matos – IEF – APA Estadual Cachoeira das 26 

Andorinhas; Geraldo de Paula Andrade, Pedro Repolês – Prefeitura de Nova União; Cleber Ignos Santos - Secretária Municipal 27 

Meio Ambiente de Sabará- SEMMA - Lívia Nogueira – VALE; Fabíola de P. F. Nonato, Denílson C. Melo; Secretária Municipal 28 

Meio Ambiente de Itabirito- SEMMA Ronald Guerra – AQUA; Renato Luiz, Maria de Lourdes – Projeto Manuelzão; Matildes 29 

Lara - SCBH Rio Taquaraçu; Fabiana M. do Nascimento – Holcim; Rodrigo de Angelis, Rodrigo M. Sampaio, Marcelo G. Silveira, 30 

Pedro Vilela – Tanto expresso; Moacir B Figueiredo – Prefeitura de Sabará; Hélcia M.S. Viriato Teixeira – Docente na FEAD; 31 

Vanessa Kelly Saraiva – IGAM; Gisele Marcia dos Santos – Câmara Municipal de Taquaraçu de Minas; Romina Belloni Silva – 32 

Subcomitê Cipó; Anderson D Oliveira – Prefeitura de Caeté; Edson Poso, Waldeli Mesquita, Alan Silva - Secretaria de Meio 33 

Ambiente do Estado do Pará; Adriana Sales Cardoso, Rafael D Arantes – COBRAPE; Lívia Pacheco – Circuito Serra do Cipó; 34 

Soraia Maria Pinheiro – COPASA; Bruna Raquel Cruz Pinto – Sec. Agricultura e Meio Ambiente; Célia Fróes, Patrícia Sena – AGB 35 

Peixe Vivo; Clarissa Dantas, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Izabel Nogueira, Izabella Resende, Derza Nogueira, Amanda 36 

Amorim, Elio Domingos– Mobilização CBH Rio das Velhas. Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o 37 

presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinicius Polignano juntamente com o vice-presidente Ênio Resende de Souza e o 38 

secretário Valter Vilela realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 1- 39 

Credenciamento. 2 - Aprovação da ata da reunião anterior. 3 Informes: 3.1 Apresentação dos novos conselheiros do CBH Rio 40 

das Velhas; 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho para a região do Baixo Onça; 3.3 Informes sobre o Grupo de Trabalho 41 

de disponibilidade hídrica superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM); 3.4 42 

Encaminhamentos da reunião do Fórum Mineiro de Comitês e participação do CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional de 43 

Comitês ENCOB 3.5 Gestão de Recursos Hídricos no Estado do Pará (IGAM); 3.6 Apresentação da empresa contratada para 44 

prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas. 4 - Solenidade de entrega do documento final dos Planos 45 
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Municipais de Saneamento Básico dos municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas. 5 - Discussão de 46 

Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 47 

encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 6 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o 48 

Subcomitê na UTE Nascentes. 7 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí. 8 - Apresentação 49 

do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas (IGAM). 9 - 50 

Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, que dispõe sobre rios de 51 

preservação permanente e dá outras providências (Presidência). Item 2. A ata é apresentada e aprovada sem alterações. Na 52 

sequência, os informes: 3.1 são apresentados os novos conselheiros ao plenário. 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho 53 

para a região do Baixo Onça. Polignano informa que foi formado um grupo de trabalho entre COMUPRA, COPASA, Prefeitura 54 

de Belo Horizonte e CBH Velhas com o objetivo de avaliar a situação dos interceptores de esgoto no Baixo Ribeirão Onça. 55 

Dentre as ações tomadas foi a realização de uma visita técnica. Elio Domingos apresenta os objetivos e o desenvolvimento da 56 

visita, e os encaminhamentos propostos: solicitação à Superintendência de Limpeza Urbana (SLU) na limpeza imediata do local, 57 

educação ambiental com a comunidade e a definição de uma agenda comum para encontros regulares dos órgãos envolvidos. 58 

Polignano propõe que se faça uma reunião especifica junto a COPASA e PBH para resolver as questões dos interceptadores de 59 

esgoto do Córrego Gorduras.  Na sequência, há inversão de pauta, solicitada pelos representantes dos municípios que 60 

receberão o relatório final dos PMSB. Item 4 – É realizada a entrega do documento final referente à elaboração dos Planos 61 

Municipais de Saneamento Básico. Polignano reafirma a importância de se utilizar o plano para desenvolver ações de 62 

saneamento nos municípios. O representante do município de Sabará, senhor Moacir Barbosa de Figueiredo agradece o 63 

trabalho que foi feito, tendo com a participação de toda a sociedade no processo. Gisele Maria do Santos, representante de 64 

Taquaraçu de Minas explana a satisfação dessa construtiva parceria. O prefeito de Nova União, sr Geraldo de Paula Andrade 65 

agradece pelo apoio e informa que sempre estará a disposição para colaborar. Sr. Anderson Divino de Oliveira, representante 66 

de Caeté agradece e reafirma a luta do município para que o PMSB possa ser aplicado. Adriana Sales Cardoso, representante 67 

da COBRAPE (empresa contratada para elaboração dos Planos) agradece e comenta que o grande desafio está a cargo dos 68 

municípios que é colocar o plano em prática. Retomando os informes: 3.3 Grupo de Trabalho de disponibilidade hídrica 69 

superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM), Breno Lasmar informa que 70 

desde a instituição do grupo de trabalho, em novembro de 2013, foram realizadas duas reuniões. A primeira o IGAM 71 

apresentou um diagnóstico quantitativo do alto Rio das Velhas e baixo e médio Paraopeba e um modelo de check list para 72 

obter informações dos usuários da bacia. Na segunda reunião houve uma consolidação desses dados e o IGAM expôs uma 73 

metodologia de estudo comparativo entre a produção por tonelada versus uso da água. Diz que resultado foi satisfatório em 74 

muitos empreendimentos, pois as empresas adotam práticas de reuso da água. A AGB Peixe Vivo apresentou as informações 75 

referentes a atualização do Plano Diretor. A COPASA informou sobre as fontes de abastecimento de água para serem 76 

analisadas nas próximas reuniões. Assim, será realizada uma nova reunião com o SINDIEXTRA e IBRAM para agregar mais 77 

informações e construir a padronização das mesmas, com o objetivo de aperfeiçoar os critérios de avaliação dos processos de 78 

outorga. Ronald Guerra pergunta se a EMATER e o IEF foram incluídos na composição do GT. Polignano informa que o SAAE de 79 

Itabirito está como ouvinte, a Cecília Rute como representante da sociedade civil e o Presidente do Comitê. Ronald Guerra 80 

reforça que é necessário alguém dessas instituições, para que se possa discutir ações voltadas para a produção de água. Ênio 81 

Resende explica que esse pleito é verdadeiro, mas que o Comitê está representado por seu presidente. Wagner Costa – FIEMG, 82 

Pergunta ao IGAM se existe cadastramento para os novos usuários outorgáveis. Breno Lasmar explica que a região está 83 

incluída no Plano de Fiscalização do Estado de Minas Gerais e que o check list utilizado é para conhecer o volume de água 84 

verdadeiramente utilizado pelos usuários outorgados. Polignano alerta para que esteja na pauta da atualização do PDRH de 85 

bacia a questão do déficit do sistema de informação de outorgas. 3.4 Na sequência Cecília Rute comenta os principais 86 

acontecimentos da Reunião do Fórum Mineiro de Comitês ocorrida em Itabira no mês de junho. Polignano convida dois 87 

participantes da sociedade civil para representar o CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional dos Comitês de Bacias 88 

Hidrográficas – ENCOB. Os interessados devem encaminhar o pedido de participação para a Equipe de Mobilização. Os 89 

participantes serão escolhidos em plenária. 3.5 Edson Pojo – Secretaria de Estado de Meio Ambiente do Estado do Pará, Expõe 90 
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as experiências do Estado do Pará na gestão das águas. 3.6 Rodrigo Rezende de Angelis apresenta a Tanto Expresso, empresa 91 

contratada para prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas por meio do Ato Convocatório 001/2014 92 

Contrato de Gestão IGAM N°002/2012. Item 5 - Polignano contextualiza a deliberação, que é apresentada com o objetivo de 93 

definir melhor os procedimentos para a tramitação dos processos de outorga dentro do Comitê. Breno Lasmar propõe a 94 

adequação de alguns termos. Luiz Claudio – VALE, diz que é necessário o ajuste na escrita da deliberação sugere que se faça 95 

outra reunião das Câmaras Técnicas com o objetivo de adequar a redação. Wagner FIEMG indica algumas mudanças no sentido 96 

de especificar as instâncias do CBH Rio das Velhas responsáveis pelos procedimentos, pois a expressão CBH Rio das Velhas é 97 

ampla e apoia a sugestão de ter uma nova reunião. Polignano defende que os procedimentos foram amplamente analisados na 98 

CTOC e CTIL. Aconselha ao plenário votar em dois momentos. Primeiramente a favor de deliberar nesta plenária, não havendo 99 

necessidade de nova reunião. Aprovado com 13 votos a favor e três contras. Segundo momento a votação de aprovação da 100 

deliberação. Aprovada com 13 votos a favor e três contras. Polignano propõe a junção dos Itens 6 - e item 7 por se tratar da 101 

criação dos Subcomitês Nascentes e Guaicuí. As Deliberações aprovadas com 14 votos a favor e 2 abstenções.  Wagner FIEMG 102 

justifica a abstenção, pois alega que a existência de subcomitês não tem prerrogativa legal. Item 8 Vanessa Kelly Saraiva -  103 

representante do IGAM, explica o Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do Monitoramento da 104 

Qualidade das Águas, caracterizando a avaliação dos resultados dos parâmetros de interesse nos ribeirões Arrudas e Onça e no 105 

Rio das Velhas, relacionando com a implantação do tratamento secundário das ETEs. Item 9 Márcio Antônio Ferreira Torres – 106 

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho e membro do Subcomitê do Rio Cipó problematiza e esclarece a moção que 107 

reivindica que não haja qualquer alteração na legislação no que diz respeito à classificação dos rios de preservação 108 

permanente, e se coloca contra a tramitação do Projeto de Lei (PL) 5.245/2014 que se encontra em discussão na Assembleia 109 

Legislativa de Minas Gerais. Propõe que se faça a modificação na ultima linha da moção para que o CBH Rio das Velhas se 110 

oponha ao projeto por completo e não só ao que se refere ao Rio Cipó, defendendo assim todos os outros Rios de Minas 111 

Gerais. A Moção é aprovada com 15 votos. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus Vinicius Polignano encerra a 112 

reunião, da qual se lavrou a presente ata.  113 

 114 

 115 

 116 

Marcus Vinicius Polignano 117 

Presidente 118 

 119 

 120 

 121 

Valter Vilela Cunha 122 

Secretário 123 

 124 

 125 
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  REGISTROS DAS CÂMARAS TÉCNICAS



Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Belo Horizonte, 01 de Outubro de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de outubro (quinta feira), com 

início às 14h00 na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, 

n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

14h às 14h20: Aprovação da ata  da reunião realizada no dia 27 de maio; 

14h20 às 16h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos 

Produtos 4 e 5: 

- Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 

Hídrico; 

- Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia 

16h00 às 16h50: Informes: 

- Contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria entre o CBH Rio 

das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Seminários dos Subcomitês de Bacias Hidrográficas; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h50 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Ofício Circular 009/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 14 de agosto de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 21 de agosto (quinta feira), com 

início às 13h30 na sede AGB Peixe Vivo, localizado na Rua dos Carijós, n° 166 - 

5° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h20: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h20 às 16h00: Discussão do Plano Plurianual Anual (2013/2014): 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário; 

- Contratação de serviços de fiscalização das obras dos projetos executados por meio 

do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água; 

16h00 às 16h30: Informes: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para 

Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo 

Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos; 

- Andamento da contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h30 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  
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Informações complementares: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 

https://drive.google.com/folderview?id=0B9Kh_xr5A3Y9MEQ3ZktUaHAxNHM&usp=sh

aring 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados 

em saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela 

parceria entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Ofício Circular 008/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de agosto (terça feira), com 

início às 13h30 na sede CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 

150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h20: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h20 às 16h00: Discussão do Plano Plurianual Anual (2013/2014): 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário; 

- Contratação de serviços de fiscalização das obras dos projetos executados por meio 

do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água; 

16h00 às 16h30: Informes: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para 

Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo 

Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos; 

- Andamento da contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h30 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  
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Informações complementares: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 

https://drive.google.com/folderview?id=0B9Kh_xr5A3Y9MEQ3ZktUaHAxNHM&usp=sh

aring 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados 

em saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela 

parceria entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Ofício Circular 007/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 09 de julho de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 

e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, gostariam de convidá-lo (a) para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 15 de julho (terça feira), com início às 13h30 na 

sede CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo 

Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h10: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h10 às 14h30: Informes 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para Aplicação 

dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo Institucional para 

Gestão dos Recursos Hídricos;; 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados em 

saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na região do 

baixo Ribeirão Onça; 

14h30 às 15h30: Apresentação “Qualidade das águas na bacia do Rio das Velhas com ênfase 

nos dados de qualidade de efluente e afluente e na evolução da qualidade de água nas ETEs 

Onça e Arrudas” – IGAM; 

15h30 às 16h30: Discussão do Plano Plurianual Anual de 2013/2014: 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário, rubrica 

especificada no Plano Plurianual de 2013/2014; 

16h30 às 17h: Encaminhamentos. 



Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Informações complementares: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 

https://drive.google.com/folderview?id=0B9Kh_xr5A3Y9MEQ3ZktUaHAxNHM&usp=sharing 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados em 

saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 

3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Assunto: Reunião Tutoria - 19/09
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 Reunião Tutoria - 19/09

Débora,

O CBH Rio das Velhas agendou reunião dia 19/09 às 09:00 horas na sede do comitê, para tratarmos dos alinhamentos desse novo
contrato de tutoria para elaboração dos Planos de Saneamento Básico.

Favor confirmar presença e os nomes dos representantes da empresa que virão.

Qualquer dúvida, entre em contato com Izabella, copiada nesta mensagem.

Obrigada.

Patrícia Sena Coelho
Assessora Técnica
Rua Carijós, 166  |  5º andar
Centro | 30.120-060 | Belo Horizonte  | MG
Telefone (31) 3207.8500
www.agbpeixevivo.org.br

http://webmail.uolhost.com.br/attachment?msg_id=OTMyMA&ctype=image001.jpg&disposition=attachment&content_id=%3Cimage001.jpg%4001CFCDB6.59A018C0%3E&folder=INBOX&attsize=4180
http://www.agbpeixevivo.org.br/




 

 

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício Circular CTIL 003/2014  

Belo Horizonte, 29 de julho de 2014 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e Legal do 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será 

realizada no dia 05 de agosto, com início às 13h30, na sede do CBH Rio das Velhas, 

localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

 

13h30 às 13h40 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

13h40 às 14h00 – Informes  

14h00 às 14h10 – Aprovação da ata – reunião de 02 de abril de 2014; (anexo 1) (anexo 2) 

14h10 às 15h00 – Proposta de Deliberação que institui procedimento para a análise e o 

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio das Velhas; (anexos 2A, 2B, 2C e 2D) 

15h00 às 15h20 – Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Nascentes; (anexos 3A, 3B e 

3C) 

 15h20 às 16h40 – Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Guaicui; (anexo 4) 

16h40 às 17h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para 79ª Reunião Plenária do CBH Rio 

das Velhas (22 de agosto de 2014). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL   
Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 

Aos 05 dias do mês de agosto de 2014, às 13h30min, reuniram-se os conselheiros da 1 
Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, 2 
localizada na Rua dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os 3 
seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Lairto Divino de Almeida 4 
– Prefeitura de Jaboticatubas; Valter Vilela Cunha – COPASA; Denise Bernardes Couto – 5 
FIEMG; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy. Participaram os seguintes 6 
conselheiros suplentes: Ênio Resende – EMATER; Participaram também: Sônia Knauer – 7 
PBH; Taiana Coelho – ARSAE; Izabel Gonçalves - Equipe de Mobilização CBH Rio das 8 
Velhas; Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Tarcísio de Paula 9 
Cardoso – ACOMCHAMA; Valéria Caldas – COPASA; Cecília Ruth A.Silva – Conviverde;   10 
Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Derza Costa Nogueira – 11 
Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Dimas Correa – Equipe de Mobilização CBH Rio 12 
das Velhas;  O coordenador geral da CTIL, Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy 13 
inicia a reunião e informa que os estudos de atualização do PDRH estão já na fase de 14 
discussão dos instrumentos de gestão e antes de irem para aprovação no Plenário será 15 
encaminhado a CTIL para avaliação. Breno Lasmar – IGAM informa que nos dias 27, 28 e 16 
29 acontecerá a reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica, sendo que 17 
no último dia ocorrerá oficina da WWF sobre Governança das Águas, momento 18 
estratégico para discutir e construir indicadores na gestão das águas. Polignano coloca em 19 
discussão a minuta da ata da reunião realizada de 02 de abril de 2014 e a mesma é 20 
aprovada sem alterações. O Próximo ponto de pauta: “Proposta de Deliberação que 21 
institui procedimento para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 22 
encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas;” Polignano esclarece 23 
que processos de outorga de grande porte são encaminhados ao Comitê que deverá se 24 
posicionar a respeito em prazo máximo de 60 dias, quando o Plenário não se posiciona 25 
dentro do prazo o Presidente poderá fazê-lo ad referum. Pondera que frequentemente a 26 
última situação ocorre, dessa maneira a proposta de Deliberação visa fixar os prazos e 27 
formalizar os procedimentos e parâmetros de análise que já são promovidos pela Câmera 28 
Técnica de Outorga e Cobrança.  Inicialmente a minuta foi avaliada previamente pela 29 
CTOC, nesse contexto FIEMG e COPASA apresentaram sugestões de alteração. As três 30 
versões foram encaminhadas previamente a essa reunião da CTIL e assim propõe que a 31 
versão CTOC/AGB Peixe Vivo original seja lida e os representantes da COPASA e FIEMG 32 
apresentem suas considerações a medida que a leitura ocorra. Denise Couto – FIEMG 33 
sugere na ementa que seja retirado o termo “análise”. Valter e Cecília ponderam que o 34 
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Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 

comitê realiza análise para se posicionar, dessa maneira julgam ser pertinente a 35 
permanência do termo. Os demais conselheiros acordam pela não alteração. Na parte de 36 
considerandos Denise solicita, com o acordo de todos, ocorre a incorporação como 37 
penúltimo item: “Considerando que os processos de requerimento de outorga para 38 
empreendimentos de grande porte e com potencial poluidor serão encaminhados ao CBH 39 
VELHAS pelo IGAM ou pela SUPRAM, devidamente acompanhados dos respectivos 40 
pareceres técnicos e jurídicos conclusivos;”. No art. 1° Denise solicita referenciar o Plano 41 
da Bacia aprovado e Deliberação Normativa CERH nº 31/2009, sendo aprovada a seguinte 42 
redação: “Art. 1º Esta Deliberação estabelece normas de análise e acompanhamento do 43 
processo de outorga no âmbito da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, visando, em 44 
especial, o Plano da Bacia aprovado, conforme Deliberação Normativa CERH nº 31/2009 e 45 
a proteção da quantidade e da qualidade das águas no âmbito da bacia hidrográfica do 46 
Rio das Velhas.”. Denise propõe nova redação ao art 2° “Art. 2º - Compete à Câmara 47 
Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC), no âmbito da Bacia Hidrográfica do Rio das 48 
Velhas, discutir em conjunto com a entidade equiparada à agência de bacia hidrográfica 49 
os processos de outorgas encaminhados ao comitê.” Polignano pondera que a ideia é 50 
muito diferente da proposta original e Taiana Coelho –ARSAE esclarece que na versão da 51 
FIEMG a sequencia dos procedimentos foram muito modificadas, dificultando o 52 
acompanhamento das alterações propostas. Denise solicita que nesse caso seja 53 
mencionada a possibilidade de ad referendum, visto que trata-se de prazo. Breno pondera 54 
que na estrutura original de minuta da DN abordará após os procedimentos. Os 55 
Conselheiros presentes optam pela manutenção da redação original. Referente ao art 3°, 56 
Breno Lasmar propõe nova redação com o objetivo de esclarecer a quem será direcionado 57 
o processo físico. Com o consenso entre os presentes passa a vigorar a seguinte redação 58 
sem incisos: “Art. 3º Instaurado o procedimento, descrito no caput do artigo 2º desta 59 
deliberação, o CBH Rio das Velhas encaminhará à entidade equiparada à agência de bacia 60 
hidrográfica, em até 03 (três) dias úteis, o processo físico e comunicará por escrito à 61 
presidência da CTOC, para dar início ao procedimento de análise da outorga no âmbito do 62 
CBH Rio das Velhas;”.  Valéria Caldas – COPASA comenta que a proposta de DN em 63 
discussão foi elaborada a partir dos procedimentos que já ocorrem atualmente e na 64 
versão apresentada pela FIEMG, as práticas não são levadas em consideração, sendo 65 
proposto novo procedimento. Considerando tal aspecto Polignano indaga se há alguma 66 
proposição para condução dos trabalhos ocorra de outra forma. Denise afirma que para a 67 
instituição que representa apresenta proposta diferenciada e não está confortável com o 68 
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formato proposto, solicitando que conste em ata. Breno sugere que seja realizada a 69 
leitura de forma integral a proposta da FIEMG. Valter indaga a Denise quais são os pontos 70 
cruciais na redação da FIEMG que devem avaliados pelo grupo. Denise responde não ser 71 
possível apontar, devendo a mesma ser avaliada como um todo. Taiana comenta que em 72 
sua avaliação há duas grandes modificações, sendo a primeira a supressão do inciso 73 
referente a apresentações dos empreendedores e de outro inciso que considerava a 74 
possibilidade de realização de visita técnica. Polignano avalia que a maior consenso entre 75 
a redação da AGB/CTOC e as pequenas alterações da COPASA, assim propõe que continue 76 
revisando item a item dessa proposta e Denise continue apontando as considerações ao 77 
longo do tempo. Com o acordo entre os presentes Polignano dá prosseguimento aos 78 
trabalhos. Taiana sugere que na redação da minuta seja padronizada a expressão 79 
“Entidade equiparada a Agência de Bacia Hidrográfica” sempre que referir-se a AGB Peixe 80 
Vivo. Os conselheiros ponderam sobre prazo para realização da primeira reunião da CTOC 81 
e definem nova redação para o inciso I, do art 6°: “I – A primeira reunião ordinária para a 82 
análise do processo de outorga será realizada em até 07 (sete) dias úteis após a 83 
comunicação da instauração do procedimento à presidência da CTOC.” . Referente ao 84 
inciso II, do art 6° Breno pondera que a atribuição descrita é papel da agência e sugere a 85 
alteração do trecho “a equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas, por meio do 86 
geoprocessamento” por “ à entidade equiparada à agência de bacia hidrográfica”. 87 
Polignano propõe a alteração da expressão “órgão estatal (SUPRAM)” por “o técnico do 88 
órgão estadual competente”. Breno comenta a respeito DN CERH 31/2009 que entre 89 
outros aspectos diz da obrigatoriedade do técnico que analisou o processo em 90 
comparecer nas reuniões em que o mesmo será discutido, dessa maneira e considerando 91 
os conselheiros e demais participantes dá-se nova redação ao parágrafo 3° especificando 92 
quem será convocado e quem será convidado: “§3º O empreendedor e o órgão estadual 93 
competente serão convidados a realizar uma apresentação do empreendimento e do 94 
pedido da outorga na reunião ordinária com o objetivo de esclarecer possíveis dúvidas dos 95 
membros e convidados da câmara técnica.”. Taiana comenta que desde que entrou na 96 
CTOC/CBH sente falta da documentação do licenciamento para avaliar o empreendimento 97 
como um todo, cita a legislação que propõe integração aos sistemas. Breno diz que essa 98 
integração ocorre por meio da análise do técnico da SUPRAM, Valéria reforça que a 99 
análise restringe-se aos recursos hídricos. Fernanda esclarece que para os conselheiros da 100 
CTOC são encaminhados apenas parte da documentação, já que a mesma chega apenas 101 
em formato impresso. Clarissa indaga se essa documentação não é entregue pelo 102 
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empreendedor em formato digital, pois sendo enviado nesse formato para o CBH o 103 
mesmo poderia ser consultado por todos mais facilmente. Breno esclarece que o 104 
empreendedor protocola ao iniciar o processo de licenciamento a documentação apenas 105 
em formato impresso, assim apenas parte dele é digitalizada. Taiana agradece os 106 
esclarecimentos e confirma que essa documentação que está disponível para análise do 107 
Comitê é suficiente caso queira saber de forma mais ampla sobre o empreendimento. No 108 
art 7° Breno Lasmar reforça que as recomendações que podem ser propostas devem ser 109 
em acordo com a DN 31/2009. Valter destaca que a expressão adequada a ser utilizada é 110 
condicionante. Denise discorda, mas Polignano comenta que em acordo com o artigo 111 
mencionado na DN 31/2009 é possível. Assim passa a vigorar a seguinte redação: “Art. 7° 112 
A CTOC poderá propor condicionantes e recomendações para o processo de outorga, 113 
considerando a realidade do corpo hídrico e território nos quais o empreendimento está 114 
inserido, nos termos do artigo 4º da DN do CERH 31/2009.”. Referente aos parágrafos do 115 
artigo 7° Denise pondera da necessidade de convidar a Agência para acompanhar a 116 
atividade, nesse sentido elaborou-se a seguinte redação: “§2º Quando da realização da 117 
visita técnica serão convidados a participar os técnicos da entidade equiparada à agência 118 
de bacia, membros do Subcomitê e o técnico do órgão estadual competente que analisou o 119 
processo de outorga.” renumerando-se os demais parágrafos. Polignano comenta que o 120 
prazo de 60 dias para a análise é demasiado exíguo, afirma que isso deverá ser levado em 121 
discussão no CERH, para pelo menos em torno de 90 dias, considerando a complexidade 122 
do que é analisado.  Denise propõe que a discussão seja encaminhada para a CTIL já que 123 
trata-se de matéria deliberativa. Polignano lê as competências da CTIL, não julga ser 124 
pertinente. Valter esclarece que no caso da CTIL caberia realizar a revisão da redação e 125 
aspectos legais da Deliberação, no caso de posicionar-se sobre outorga já há um formato 126 
padrão. Denise reforça que discorda dessa decisão e julga que poderia ser realizada 127 
reunião conjunta entre CTOC e CTIL para tal. Ênio comenta que não há nenhum artigo que 128 
aborde sobre a decisão da Plenária. Breno sugere nova redação do artigo 8°: “Art. 8° O 129 
CBH Rio das Velhas, após a decisão da Plenária, manifestar-se-á formalmente ao IGAM ou 130 
a respectiva SUPRAM, por meio de ofício, com cópia ao empreendedor, de acordo com a 131 
deliberação aprovada, acompanhada de fundamentação, juntamente com a devolução do 132 
processo físico.”. Assim o parágrafo único que abordava sobre o ad referendum passa a 133 
ser o art 9°. Breno sugere e é a provada a seguinte redação: “Art. 9° Não havendo tempo 134 
hábil para pautar o processo em reunião Plenária do Comitê, o presidente do CBH Rio das 135 
Velhas, após manifestação da CTOC, poderá aprovar ad referendum da Plenária o 136 
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processo de outorga.”. Denise solicita que no artigo 6° em que menciona sobre a 137 
participação dos Subcomitês, acredita que deveria explicitar que apenas membros da 138 
CTOC tem o direito a voto. Valéria esclarece que é exatamente isso que acontece por ser 139 
uma reunião da Câmara Técnica, não sendo necessária essa descrição. Assim a 140 
deliberação é aprovada com as modificações já mencionadas. Dando sequencia a pauta: 141 
“Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Guaicui” Polignano pontua que trata-se 142 
da proposta de expansão do trabalho para as vinte três UTEs assim dois Subcomitês já 143 
acenaram motivação para estruturação e desenvolvimento de ações. Derza contextualiza 144 
sobre a 1ª reunião para criação, quais municípios que abrange e comenta que o grupo 145 
está muito motivado. Polignano esclarece que o formato da Deliberação já está conforme 146 
os últimos que foram criados. Conselheiros aprovam sem modificações. Sobre a “Proposta 147 
de Deliberação que cria o Subcomitê Nascentes” Polignano comenta sobre o empenho de 148 
Ronald Guerra no envolvimento e fortalecimento do grupo local. Fernanda contextualiza 149 
sobre a 1ª reunião para criação, proposta de composição, agenda e comenta que o grupo 150 
também está muito ativo. Clarissa complementa que nessa reunião o grupo solicitou que 151 
fosse proposto a CTIL proposta de nova divisão dos segmentos dos Subcomitês, separando 152 
especificamente poder executivo e poder legislativo, bem como possibilitar uma cadeira 153 
especial as universidades. Polignano pontua que a excessiva fragmentação pode dificultar 154 
os trabalhos é necessário que dialoguem e proporcionem a colaboração. Breno 155 
complementa a respeito da base conceitual dos segmentos da Lei Federal 9.433/97 que 156 
define poder público municipal. Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano 157 
finda a reunião da qual se lavrou a presente ata. 158 
 159 

Marcus Vinícius Polignano 160 
Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 161 

 5 



Ofício CTECOM 014/2014 

Belo Horizonte, 07 de junho de 2014 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas em 2014, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 13 de agosto, quarta-feira, com início às 14h00, 

na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - 

Centro, Belo Horizonte. 

Pauta:  

14h00 às 14h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados (as); 

14h10 às 14h20 – Informes Gerais; 

14h20 às 14h30 – Aprovação da ata – reunião realizada em 11 de junho de 2014; 

14h30 às 15h00 – Apresentação da DN 08/2012 - Princípios e diretrizes de Educação, 

Comunicação e Mobilização na Bacia do Rio das Velhas;  

15h00 às 15h30 – Apresentação das atividades de Comunicação e Mobilização Social 

desenvolvidas no projeto hidroambiental "Monitoramento Qualitativo de águas superficiais 

na área da Sub-bacia do Rio Caeté/Sabará” – Direta  

15h30 às 16h30 - Apresentação da proposta técnica da Empresa vencedora da licitação 

de serviços comunicação – Tanto Desing 

16h30 às 17h00 - Assuntos gerais e encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com.  

Atenciosamente, 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 
Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício CTECOM 015/2014 

Belo Horizonte, 15 de setembro de 2014 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas em 2014, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 19 de setembro, sexta-feira, com início às 

09h00, na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° 

andar - Centro, Belo Horizonte. 

Pauta única: 

Apresentação e discussão da revitalização da marca CBH Rio das Velhas. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com.  

Atenciosamente, 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 

Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


REGISTROS SUBCOMITÊS DE BACIA HIDROGRÁFICA 



SCBH ÁGUAS DA MOEDA 



Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 08/2014 

Nova Lima, 22 de setembro de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da 

Moeda, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 25 de 

setembro (quinta-feira), às 14 horas, na Escola Polén, localizada na Rua 

Nossa Senhora de Fátima, n° 190, Bairro Jardinaves, Nova Lima. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h10: Entrega da carta de resposta aos alunos da Escola

Pólen;

2. 14h10 às 14h30: Aprovação da ata das duas últimas reuniões;

3. 14h30 às 15h00: Apresentação da Planilha de Planejamento;

4. 15h00 às 17h00: Apresentação das Ações e Programas na área de

atuação do SCBH Águas da Moeda

4.1. 15h00 às 15h20: Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Nova 

Lima – Educação Ambiental; 

4.2. 15h20 às 15h40: Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima; 

4.3. 15h40 às 16h00: Escola Pólen: ações de proteção ao Córrego; 

4.4. 16h00 às 16h15: Campanha “Fechos Eu Cuido” - Sub-bacia 

Macacos; 

4.5. 16h15 às 16h30: Instituto Ouro Verde: dia mundial de despoluição 

da água; 



Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

4.6. 16h30 às 17h00: Ações e programas realizados pelos 

representantes de alguns usuários que integram o SCBH Águas da 

Moeda: Copasa, Vale ou Anglo Gold – à confirmar. 

17h00 às 17h20: Propostas e encaminhamentos. 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 06/2014 

Nova Lima, 25 de agosto de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda – Gestão 2014 / 

2016 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da 

Moeda, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de 

agosto (quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, 

localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 Pauta: 

14h às 14h10: Aprovação da ata da última reunião; 

14h às 14h30: Informes; 

14h30 às 15h: Plano Diretor de Nova Lima (no aguardo da confirmação de 

participante); 

15h às 16h40: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016; 

16h40 às 17h: Propostas e encaminhamentos. 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


















REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 05/2014 
Data: 10/04/2014 Data: 25/09/2014 
Horário: 09h00 Horário 14h 
Local: SAAE Itabirito Local: Faculdade Milton Campos 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 
Adriane Freitas Mariano Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 
Luciano Guerson André Titular Copasa 
Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 
Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 
Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores d Loteamento 

Quintas do Sol 
Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradores do Vale do Sol 
Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 
Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 
Jair Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 
Myriam Mousinho F. Gomes Convidada Consultora 
Elio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Cristiani Perdigão Titular Emater – MG 
Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 
Renato Gomes Batista Titular Vale 
Ana Flávia Titular Anglo Gold Ashanti – Córrego Síti Mineração 

Ltda 
Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold Ashanti – Córrego Síti Mineração 

Ltda 

Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião;

2. Informes;

3. Plano Diretor de Nova Lima (no aguardo da confirmação de participante);

4. Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016;

5. Propostas e encaminhamentos.

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Discussão e aprovação da ata



00:00:00-00:00:34 O documento será aprovado na próxima reunião. Izabella Resende 
2. Informes
00:00:34-00:16:00 Plano Municipal de Saneamento Básico 

de Nova Lima: Lilla informa que que no 
edital do Plano Municipal de Saneamento 
Básico de Nova Lima o planejamento será 
acompanhado pelo   Grupo de Trabalho 
Executivo nomeado por Portaria do 
Executivo municipal.  O GTE poderá ter, 
além dos órgãos da estrutura municipal, 
o apoio de órgãos não governamentais
afins e de representantes de 
associações comunitárias.)  

Enviar ofício à Prefeitura 
de Nova Lima, com cópia 
para a secretaria de Meio 
Ambiente, indicando 
conselheiros do SCBH 
Águas da Moeda para 
participar do grupo de 
acompanhamento da 
elaboração do PMSB de 
Nova Lima. 

Aquiles Araujo e 
Lilla Ayres 

00:16:00-00:24:39 Contratação da Empresa de Comunicação: Lilla se apresenta como 
conselheira da Câmara Técnica de Educação, Comunicação e 
Mobilização (CTECOM) do Comitê e informa que foi contratada  empresa 
para planejar e implementar  a comunicação do CBH Rio das Velhas. 

- 

00:24:39-00:26:14 Abraço ao Córrego do Estrangulado: Aquiles apresenta a proposta de 
implantação de corredor ecológico no Córrego do Estrangulado, 
considerando a conexão com o Corredor do Vale do Mutuca. Entrega o 
ofício da Escola Polén que expressa o desejo de apoiar estas ações, 
assim como demais que contribuiem para a preservação das águas e 
nascentes ao redor da escola. 

- 

Reunião entre os coordenadores do SCBH Águas da Moeda: Camila 
informa que no dia 13 de agosto foi realizada uma reunião entre os 
coordenadores para pensar na próxima pauta e condução desta reunião 
para iniciar  Planejamento do SCBH Águas da Moeda. 

- 

3. Plano Diretor de Nova Lima

Camila informa que a equipe responsável por elaborar o Plano Diretor 
enviou um e-mail dizendo que no momento não tem condições de 
apresentar as informações. 

- 

4. Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016;
Os conselheiros definem as seguintes 
temáticas prioritárias para atuação do SCBH 
Águas da Moeda: 1) Conhecimento do 
território de atuação do SCBH Águas da 
Moeda; 2) Mobilização da população nas 
sub-bacias; 3) Acompanhamento das 
políticas e ações de Saneamento Básico 
nos municípios que integram a Unidade 
Territorial Estratégica Águas da Moeda. 
Posteriormente, foi preenchida uma planilha 
de Planejamento, no qual foram definidos os 
objetivos, ações e responsáveis para tal. 

Apresentar o estudo do 
IQA do município de Nova 
Lima. 

Sabrina da Luz 

Verificar quais são as sub-
bacias que perpassam o 
município de Rio Acima, 
localizadas da Unidade 
Territorial Águas da 
Moeda, estão em uma 
condição mais vulnerável, 
e ainda, há algum um grau 
de envolvimento  da 
comunidade em ações 
ambientais. 

Jair Paes 

Enviar até o dia 15 de 
setembro a confirmação de 
apresentações de ações 
desenvolvidas pelas 
entidade representadas no 
SCBH Águas da Moeda. 

Conselheiros do 
SCBH Águas da 
Moeda. 

Criar e alimentar um 
espaço no facebook para 
divulgação do SCBH 
Águas da Moeda. 

Letícia Melo de 
Oliveira 

5. Propostas e encaminhamentos.
Os conselheiros do SCBH Águas da Moeda realizaramelegeram a 
Sabrina da Luz,  representante da Prefeitura de Nova Lima, como 
coordenador do segmento do Poder Público. 

- 



Responsável pelo registro: Izabella Resende – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 



SCBH ARRUDAS 



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

Ofício n. 03/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

Belo Horizonte, 11 de setembro de 2014. 

Ref.: 60ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

18 de setembro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 

dos Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 21/08/2014;

2. Informes;

3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações;

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas;

5. Debates e proposições gerais.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 02/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 14 de agosto de 2014. 

 

Ref.: 59ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

21 de agosto de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Informes; 

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014; 

3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas; 

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês; 

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas; 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


  
 
 
 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

  

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO ARRUDAS 

  

 

 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão 

de Estado, colegiado, que discute a política, propostas e projetos para melhoria da quantidade e 

qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas é eleito e 

composto por 56 representantes dos segmentos: poder público, usuários (que fazem o uso 

econômico da água) e sociedade civil organizada. 

 

Ao longo dos anos, o CBH Rio das Velhas ampliou a sua atuação e por isso aprovou em 2004 a 

criação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de pessoas nas decisões 

sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Dentre os Subcomitês constituídos 

citamos o Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), que 

abrange os municípios de Belo Horizonte, Contagem e Sabará. O SCBH Ribeirão Arrudas desde 

a sua criação desenvolveu ações de mobilização social e educação ambiental, elaboração de 

projetos, criação de núcleos, além de articulação e mediação de conflitos. 

 

A eleição é a hora para as instituições se tornarem parte da nova composição do Subcomitê, para 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão participar da próxima reunião ordinária do Subcomitê. 

 

 

 

  

 

 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, entidades culturais, 

organizações não governamentais, entidades de pesquisa, grupos religiosos, dentre outros; 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal como prefeituras e escolas; 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, produtores rurais 

que fazem uso da água por meio da captação superficial subterrânea, dentre outros. 

Participe e ajude a divulgar! 

Para informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222 8350 ou por meio do endereço fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

OBS: Atenção aos documentos anexos. 

CONVITE PARA ELEIÇÃO DO SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS – GESTÃO 2014/2016 

ELEIÇÃO DO SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS GESTÃO 2014/2016 

Data: 17 de julho de 2014 (quinta-feira) 

Horário: 09 horas 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas 

Endereço: Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar, Centro – Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br












Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Convidada

Convidada

Titular

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:04:54 X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) e Cecília 

Rute

Guilherme Cota

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/08/2014

Sobre a mobilização para composição do SCBH Ribeirão

Arrudas, Fernanda Oliveira confirma que o Instituto Guaicuy

encaminhará a indicação do Geógrafo Rodrigo Lemos para

compor o Subcomitê. Explica que entrou em contato com

Antônio Garcia (Cigano) que ficou de solicitar ao COMUSA -

PBH a sua indicação. Maria Lúcia sugere entrar em contato

com a CEMIG. Cecília solicita entrar sempre em contato com

os(as) antigos(as) Conselheiros(as) como Maria Mércia e

Dona Ivana.

Continuar com a 

mobilização para convidar 

novas entidades  para 

compor o Subcomitê e 

entrar em contato com 

os(as) antigos(as) 

Conselheiros(as). Entrar 

em contato com as 

secretarias de educação e 

e meio ambiente de 

Contagem.

Pauta: 3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas

5. Debates e proposições gerais

2. Informes

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/08/2014

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza

COPASA

Documento aprovado sem alteração X

2. Informes

REGISTRO DE REUNIÃO

60° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

005/2014

23/10/2014

004/2014

18/09/2014

Convidado

Amanda Amorim

Fernanda Oliveira

SLU - PBH

Elio Domingos Neto

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de ContagemMaria Aparecida Marques

Titular

Nomes:

Maurício Cassim

Entidades:

E. M. CBH Rio das Velhas

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Suplente

E. M. CBH Rio das Velhas

E. M. CBH Rio das Velhas

SMSA - PBH

Sede do Comitê

09h00

Maria Lúcia Vieira

Entidades presentes:

Dirson Ovido Borges

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

Sede do Comitê

Cecília Rute Andrade da Silva

Nomes:

ECOAVIS

Rosângela Durso Perillo

Luiz Mário Queiroz Lima Prefeitura Municipal de Sabará

Maria Lúcia explica que no dia 05 de setembro participou do

Workshop "Teorias e práticas urbanas - condições para a

sociedade urbana". A convite do Conselheiro Guilherme Cota,

participou da Mesa 5: "Um rio, três políticas: o Ribeirão

Arrudas e sua inserção na Região Metropolitana de Belo

Horizonte", apresentado pelo Geógrafo Leandro de Aguiar e

Souza. 

Convidar Leandro de Aguiar 

e Souza para realizar esta 

apresentação nas próximas 

reuniões do SCBH Ribeirão 

Arrudas.

00:04:54 - 00:38:25

Titular

Titular

Titular

Titular

Soraia Maria Pinheiro

Representação:

Suplente

Suplente

Convidada

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) 

X

Cecília Rute

Todos(as) os(as) 

Conselheiros(as) 

do SCBH Ribeirão 

Arrudas.

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Luiz Mário

Guilherme Cota e 

Cecília Rute.

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) 

Responsável pelo registro: 

Sem observação final.

Acompanhar as reuniões 

da Associação Comunitária 

das Vilas Amizade e 

Calafate realizadas para 

discutir a situação das 

famílias que serão 

removidas pelo projeto. 

Solicitar à SUDECAP todo 

o memorial de cálculo do 

projeto. Hirdrológico e 

pluviométrico.

3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas

Encaminhar o link do 

Projeto Hidroambiental para 

os(as) Conselheiros(as).

Fernanda Oliveira - E. M. CBH Rio das Velhas

Enviar a apresentação por 

e-mail para os(as) 

Conselheiros(as).

5. Debates e proposições gerais

Participar da reunião com o 

presidente do CBH Rio das 

Velhas para discutir a 

segunda etapa do Projeto 

Hidroambiental do 

Subcomitê. A reunião será 

realizada no dia 26/09, às 

09h, na sede do CBH Rio 

das Velhas.

01:38:02 - 00:00:00

Guilherme explica que a proposta deste ponto de pauta é

propor para o CBH Rio das Velhas um projeto do SCBH

Ribeirão Arrudas. Avalia que a experiência dos jardins

filtrantes é muito interessante. Luiz Mário sugere o Subcomitê

pensar um projeto para alguma sub-bacia do Ribeirão Arrudas.

Explica que já existe um projeto de jardim filtrante para o

Córrego Olaria. Guilherme explica que esse projeto poderia

ser um plano piloto. Fernanda explica que o Presidente do

CBH Rio das Velhas solicitou uma reunião com os(as)

Coordenadores(as) do Subcomitê. A reunião será conjunta

com o SCBH Ribeirão Onça e o objetivo é discutir a segunda

etapa do Projeto Hidroambiental.

Apresentar na próxima 

reunião ordinária do 

Subcomitê o projeto de 

jardim filtrante para o 

Córrego Olaria. 

Participar das próximas 

reuniões do COMAM em 

que o sistema de 

amortecimento de cheias 

do Ribeirão Arrudas for 

pautado. Participar das 

audiências públicas do 

projeto.

00:38:25 - 01:38:02

X

Gulherme divulga o Seminário do SCBH Rio Cipó

"Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o

impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó" que será

realizado no dia 15 de setembro, às 18h30, no Distrito da

Serra do Cipó. Explica que o Conselheiro do SCBH Ribeirão

Arrudas, Luiz Mário Queiroz Lima, será um dos palestrantes e

apresentará o projeto de jardins filtrantes da UPA de Sabará. 

00:04:54 - 00:38:25

Dirson convida o SCBH Ribeirão Arrudas a participar das

atividades do MOC.ECO: 21/09 - Saudação à primavera, 12/10

- Festa do Dia das Crianças no Bairro Castanheira e 13/12 -

Festa de Confraternização do MOC.ECO na quadra do Bairro

Saudade.

X

Fernanda Oliveira realiza uma breve apresentação do projeto

de detenção da bacia do calafate. Explica que organizou a

apresentação com base nos dados indicados no Parecer

Técnico n°1.513/14 do COMAM. A etapa do licenciamento é

licença prévia. O objetivo do projeto é amortecer os picos de

vazão das cheias geradas na área à montante da bacia do

Ribeirão de Arrudas o que corresponde aproximadamente 115

km². O custo estimado da implantação será 353 milhões de

reais. Apresenta o mapa de localização do projeto. Área de

inundação 11,78 hac. Em relação à remoção, reassentamento

e desapropriação, explica que encontrou poucas inormações

sobre o assunto, mas descobriu que existem duas Vilas

(Amizade e Calafate) que estão localizadas na área do

empreendimento. Explica que no Parecer Técnico a Secretaria

de Meio Ambiente de Belo Horizonte realiza várias perguntas

para a SUDECAP para esclarecimento de dúvidas. 

Entrar em contato com as 

entidades ausentes e 

perguntar a opnião sobre a 

proposta de mudança.

Rosângela Perillo solicita que as próximas reuniões do SCBH

Ribeirão Arrudas sejam realizadas na quartas quintas-feiras de

cada mês. O motivo é a sua participação em outra reunião na

data da reunião do Subcomitê. Os(as) Conselheiros(as)

presentes aprovam a proposta de alteração.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Convidado

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Gravação Responsável

X

Maurício Cassim

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Titular

Titular

Suplente

Titular

Tentar localizar a 

reportagem na internet.

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) uma cópia 

da reportagem.

Representação:

Titular

Suplente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

003/2014

21/08/2014

Sede do Comitê

09h00

Alan J. S. da Silva

Maria Lúcia Vieira

Titular

Entidades presentes:

Dirson Ovido Borges

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

Sede do Comitê

Cecília Rute Andrade da Silva

Nomes:

SEMA/ Pará

CODISANE - PBH

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBH

IGAM

Bernardo Monteiro Barbosa

Michele Bacelar

Sônia de Souza Lima

CMAHA

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Maurício Cassim Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Suplente

Paulo César dos Reis

Edson B. Pojo

Suplente

Maurício Cassim informa que no dia 18 de agosto de 2014

saiu no jornal Estado de Minas uma matéria sobre queda de

pessoas no Ribeirão Arrudas. De forma complementar, a

matéria apresentou uma série de dados sobre o Ribeirão

Arrudas que não corresponde à realidade. Exemplos: que o

Ribeirão Arrudas nasce no Município de Contagem, na Serra

do Rola Moça. Que a canalização foi iniciada nos anos 80 que

o Ribeirão está todo canalizado. Sugere que que os(as)

Conselheiros(as) realizem a leitura da matéria.

00:00:00 - 00:13:50

SLU-PBH

Sociedade Civil

REGISTRO DE REUNIÃO

59° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

004/2014

18/09/2014

Amanda Amorim Alves

Fernanda Oliveira

Rosângela Silva Souza

Nomes:

Rosângela Durso Perillo

Antônio Garcia da Silva

Entidades:

Waldeli Rozane S. Mesquita

SRS/ BH

SEMA/ Pará

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

E. M. CBH Rio das VelhasConvidada

SMSA- PBH

1. Informes;

E. M. CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira inicia a reunião agradecendo a presença de

todos(as) e solicita que os(as) Conselheiros(as) e

Convidados(as) se apresentem. Destaca a participação de

representantes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente do

Estado do Pará que solicitaram participar como convidados da

reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas. O objetivo é

conhecer melhor os trabalhos desenvolvidos pelos Subcomitês

vinculados ao CBH Rio das Velhas.

X

SEMA/ Pará

Pauta:
3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas;

6. Discussões e encaminhamentos.

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês;

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas;

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

1. Informes;



Maurício Cassim 

e Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

00:05:45 - 00:08:45 X

Antônio Garcia 

da Silva e Equipe 

de Mobilização 

(Fernanda)

Antônio Garcia 

da Silva  

00:42:25 - 00:48:55 X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Equipe de 

Mobilização 

(Izabel)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Fernanda Oliveira convida os(as) Conselheiros(as) do SCBH

Ribeirão Arrudas a participarem da 79° Reunião Ordinária do

CBH Rio das Velhas que será realizada no dia 22 de agosto

de 2014, às 13h30, no CREA - Belo Horizonte/ Minas Gerais.

00:13:50 - 00:42:25

Maurício Cassim informa que no dia 18 de agosto de 2014

saiu no jornal Estado de Minas uma matéria sobre queda de

pessoas no Ribeirão Arrudas. De forma complementar, a

matéria apresentou uma série de dados sobre o Ribeirão

Arrudas que não corresponde à realidade. Exemplos: que o

Ribeirão Arrudas nasce no Município de Contagem, na Serra

do Rola Moça. Que a canalização foi iniciada nos anos 80 que

o Ribeirão está todo canalizado. Sugere que que os(as)

Conselheiros(as) realizem a leitura da matéria.

Encaminhar para o jornal 

Estado de Minas um ofício 

solicitando correção das 

informações apresentadas 

na reportagem.

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) e 

Convidados(as) a 

convocação da Reunião 

Ordinária do CBH Rio das 

Velhas

00:00:00 - 00:13:50

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas;

Fernanda Oliveira explica que recebeu um comunicado do Sr. Bernardo Monteiro Barbosa solicitando desligamento do SCBH 

Ribeirão Arrudas. Uma das justificativas apresentadas pelo Conselheiro é a descrença no atual modelo da gestão das águas. 

Encaminhar para os(as)

Conselheiros(as) a última

versão do diagnóstico da

UTE Ribeirão Arrudas.

Material desenvolvido pela

empresa que está

elaborando a atualização

do Plano Diretor de

Recursos Hídricos do Rio

das Velhas. 

X

Verificar junto aos Instituto 

Guaicuy a indicação do 

Conselheiro Rodrigo Lemos 

para o SCBH Ribeirão 

Arrudas. Se não houver 

indicação, abrir a vaga para 

a Comissão de Meio 

Ambiente do Bairro Havaí e 

Adjacências. 

Fernanda Oliveira explica que no dia 27 de julho de 2014 foi

realizada a eleição para a nova composição do SCBH Ribeirão

Arrudas que terá mandato vigente até julho de 2016. Informa

que nesta reunião os(as) Conselheiros(as) devem eleger os

coordenadores de cada segmento e um(a) coordenador(a)

geral. Apresenta a composição aprovada na última reunião.

Sobre o processo eleitoral que compôs a nova gestão do

SCBH Ribeirão Arrudas, Maurício Cassim manifesta

desacordo com os critérios definidos para a composição de

titulares e suplentes do segmento sociedade civil. Ressalta

que não possui desacordo com nenhuma entidade presente,

mas avalia que o ciritério utilizado para definição de

titularidade e suplência não foi a correta. (OBS: o critério

definido no dia era que as entidades presentes na eleição

assumissem a titularidade). Sobre a eleição da coordenação,

representará o segmento sociedade civil, Guilherme Eduardo

Macedo Cota da APROGEO-MG, representará o segmento

poder público Luiz Mário Queiroz Lima da Prefeitura Municipal

de Nova Lima e representará o segmento Usuários de Água,

Soraia Maria Pinheiro da COPASA. Foi eleito coordenador

geral do SCBH Ribeirão Arrudas, Guilherme Eduardo Macedo

Cota da APROGEO-MG. 

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas;

Documento aprovado sem alterações.

Verificar a localização da

nascente geográfica do

Ribeirão Arrudas.

00:54:10 - 01:28:03

Fernanda Oliveira relembra que um dos encaminhamentos da

última reunião referiu-se a elaboração de uma Plano de

Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas para a gestão 2014/2016.

Luiz Mário apresenta uma proposta de Plano de Trabalho

tendo como escopo: nivelamento de informações,

conhecimento dos problemas, discussão e análise dos

problemas, priorização dos problemas, eleição das ações e

metas prioritárias, encaminhamento do relatório ao CBH Rio

das Velhas e por fim avaliação das ações do Subcomitê.

Explica a experiência de Cubatão/ São Paulo. Maurício

Cassim parabeniza Luiz Mário pela qualidade da proposta.

Avalia que o Subcomitê precisa pensar a operacionalização

desta proposta de Plano de Trabalho. Sobre o nivelamento das 

informações, explica que a apresentação do Cristiano pode

colaborar com o início dos trabalhos. Luiz Mário ressalta a

importância do Subcomitê elencar as prioridades. Antônio

Garcia cita a importãncia da continuidade do Projeto

Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas fala sobre os

projetos de contenção de águas próximo à Vila Calafate. 

Agendar uma reunião entre

o Presidente do CBH Rio

das Velhas e os

coordenadores do SCBH

Ribeirão Arrudas para tratar

a continuidade do Projeto

Hidroambiental.

Verificar junto ao COMUSA, 

CONFORÇA ou Orçamento 

Participativo se essas 

entidades podem indicar o 

Sr. Antônio Garcia da Silva 

para uma vaga do 

segmento poder público.

Fernanda Oliveira apresenta brevemente um resumo dos

assuntos discutidos no IV Encontro dos subcomitês realizado

no primeiro semestre de 2014. Ao final da discussão,

buscando contribuir com a autonomia dos subcomitês, a

Equipe de Mobilização apresenta, como resultado do

Encontro, as atribuições dos(as) coordenadores(as),

conselheiros(as) e Equipe de Mobilização do CBH Rio das

Velhas.

X

6. Discussões e encaminhamentos.

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês;



Responsável pelo registro: 

Ao final da reunião, Luiz Mário solicita apresentar um trabalho desenvolvido pela Prefeitura de Sabará referente à situação do

esgotamento sanitário do Município. O diagnóstico apontou que o maior poluidor das águas de Sabará é o Ribeirão Arrudas e a

supresa é que apesar da instalação da Estação de Tratamento de Esgoto, a poluição ainda é significativa. Cita os estudos

realizados recentemente pela COBRAPE, empresa contratada pelo CBH Rio das Velhas para elaborar o Plano Municipal de

Saneamento Básico de Sabará. Explica que nos estudos realizados pela Prefeitura de Sabará, a eficiência da ETE Arrudas

correspondem ao número zero. Foram realizadas medições antes de depois da ETE Arrudas. Sônia Lima explica que os dados

apresentados pela COBRAPE foram extraídos do mapa de qualidade das águas elaborado pelo IGAM. Luiz Mário explica que a

eficiência da ETE Arrudas é negativa, para DBO e coliformes fecais. Afirma que atualmente a ETE realiza apenas remoção de

sedimentos, remoção de areia. Explica que a metodologia utilizada para realização da pesquisa é a mesma adotada pelo CTEC.

André Pacheco discorda dos dados apresentados e explica que para medir a eficiência da ETE seria necessário coletar material não

diretamente do Ribeirão Arrudas, mas do esgoto que entra na ETE e posteriormente o material que sai da ETE. Soraia Pinheiro

propõe ao Subcomitê organizar uma visita técnica na ETE Arrudas. Na oportunidade, a COPASA poderia realizar uma apresentação

para esclarecer dúvidas dos(as) Conselheiros(as). Luiz Mário explica que a Prefeitura Municipal de Sabará já entrou com processo

contra a Prefeitura Municipal de Belo Horizonte e a COPASA. Cecília Rute avalia que houve uma melhora na qualidade das águas

do Ribeirão Arrudas pois em algumas regiões já há a volta do peixe, bioindicador da qualidade das águas. Luiz Mário explica que

existe uma propaganda da situação do Ribeirão Arrudas que não corresponde com a realidade. André Pacheco ressalta novamente

que os estudos realizados não referem-se à eficiência da ETE porque isso já foi comprovado diversas vezes. Concorda que o

Ribeirão Arrudas continua poluído, mas que não tem haver diretamente com uma suposta ineficiência da Estação de Tratamento de

Esgoto. A ETE não trata o Ribeirão e sim o esgoto que chega na Estação. Essa medição que deve ser avaliada. Por fim, Luiz Mário

apresenta uma experiência de tratamento de esgoto realizado em Sabará. Cita a tecnologia de jardins filtrantes e a experiência

realizada em uma Unidade de Pronto Atendimento em Sabará. A obra foi inaugurada a 40 dias e custou R$120.000,00. Após a

instalação do jardim filtrante, os resultados foram positivamente surpreendentes. Por fim, apresenta algumas experiências

internacionais que também utilizam jardins filtrantes para o tratameto de esgotos. André Pacheco sugere realizar uma visita em

Sabará para os(as) Conselheiros conhecerem melhor a experiência dos jardins filtrantes. 

Para a próxima reunião do SCBH Ribeirão Arrudas, Guilherme Cota propõe: 1) Convidar o Cristiano (IGC/UFMG) para realizar uma

apresentação do artigo científico elaborado sobre o Ribeirão Arrudas. 2) Organização de uma visita técnica no Ribeirão Arrudas

para, prinicipalmente os(as) novos(as) Conselheiros(as), conhecerem melhor a bacia.

Fernanda Oliveira - E. M. CBH Rio das Velhas

Guilherme Cota explica que o Professor Antônio Magalhães do Instituto de Geociências da Universidade Federal de Minas Gerais

vai iniciar um projeto de pesquisa que objetiva criar um novo modelo de cidade. Pensando na getsão de recursos hídricos, o

Ribeirão Arrudas será objeto de estudo deste projeto de pesquisa. Após a finalização do projeto, a proposta é submetê-lo a uma

política pública dos municípios no qual o Ribeirão está localizado. Informa que o grupo de pesquisa realiza reuniões quinzenais e

os(as) Conselheiros(as) do SCBH Ribeirão Arrudas estão convidados a participar da elaboração deste projeto. A primeira reunião

será hoje, às 14h, no IGC/UFMG.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:46:20 X

Dirson Ovido Borges

2. Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas

3. Organização da próxima reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

2. Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira da Equipe de Mobilização

do CBH Rio das Velhas inicia os trabalhos

solicitando a apresentação dos participantes e

entidades presentes. Realiza uma breve

apresentação do histórico e dos principais

trabalhos desenvolvidos pelo CBH Rio das

Velhas e Subcomitês. Explica como funciona

o recurso da cobrança e cita algumas

atividades desenvolvidas pelo Comitê e

Subcomitês, como: reuniões ordinárias, visitas

técnicas, projetos hidroambientais e

acompanhamento da elaboração dos planos

municipais de saneamento básico e

atualização do Plano Diretor de Recursos

Hídricos do Rio das Velhas. Apresenta

algumas particularidades da bacia hidrográfica

do Ribeirão Arrudas. Cecília Rute apresenta

como foi realizado o Projeto Hidroambiental

"valorização das nascentes urbanas" dos

ribeirões Arrudas e Onça. Clarissa Dantas

entrega o resultado do Projeto Hidroambiental

e apresenta o site no qual todas as

informações estão presentes.

X

Prefeitura Municipal de Sabará

MOC.ECO

Luiz Mário Queiroz Lima

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

ECOAVIS

SLU - PBH

COPASA

SMMA - PBH

Prefeitura Municipal de Sabará

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

André Henrique Pacheco

Maria Lúcia Vieira

Pauta:

Fernanda Oliveira

Soraia Maria Pinheiro

Bernardo Monteiro Barbosa

Rosângela Silva Souza

Camila de Aguiar Lima

Clarissa Dantas

CODISANE - PBH

002/2014

17/07/2014

09h00

Sede do Comitê

REGISTRO DE REUNIÃO

Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas - Gestão 2014/2016

003/2014

21/08/2014

Entidades presentes:

Cecília Rute de Andrade Silva

Rosângela Durso Perillo

09h00

Sede do Comitê

Entidades:

APROGEO/MG

CONVIVERDE

SMSA - PBH

Guilherme Eduardo Macedo Cota

Nomes:



00:46:20 - 01:09:08

Cecília Rute 

convidará a 

Prefeitura 

Municipal de 

Contagem, 

Vilma e 

Manesmmann e 

a Equipe de 

Mobilização as 

outras 

entidades.

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

Todos(as) 

os(as) 

Conselheiros(a

s) e Equipe de

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

01:09:08 - 01:27:51

Convidar novas entidades 

para compor o SCBH 

Ribeirão Arrudas. Mobilizar 

principalmente os usuários 

de água.

Socializar os contatos 

dos(as) Conselheiros(as).

Clarissa Dantas solicita que os(as)

Conselheiros(as) apresentem propostas de

pauta para a próxima reunião. Rosângela

Durso propõe discutir uma visita técnica no

Ribeirão Arrudas. O objetivo seria conhecer

melhor a realidade da bacia. Sugere também

discutir o papel e as atribuições dos(as)

Conselheiros(as) para que as novas entidades

compreendam melhor o trabalho proposto pelo 

Comitê. Para as próximas reuniões, propõe

discutir a continuidade do Projeto

Hidroambiental. Bernardo recorda que o

Subcomitê já discutiu, em outros momentos, a

proposta da realização um projeto piloto de

recuperação de um curso d'água da bacia. A

proposta seria identificar um afluente em leito

natural e pensar uma proposta concreta para

a sua recuperação. Luiz Mário avalia que

antes de pensar novos projetos o Subcomitê

deveria elaborar um Plano de Trabalho que

apontaria as demandas gerais e o que o

Subcomitê quer para o Ribeirão Arrudas.

Sugere elaborar esse Plano por e-mail.

Todos(as) concordam com a proposta

apresentada por Luiz Mário. 

3. Organização da próxima reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

Composição do SCBH Ribeirão Arrudas:

Sociedade Civil (titulares): CONVIVERDE,

APROGEO, ECOAVIS. Sociedade Civil

(suplentes): MOC.ECO, Instituto Guaicuy,

Movimento dos Consumidores e Donas de

Casa de Contagem. Poder Público (titulares):

Prefeitura Municipal de Sabará, Secretaria

Municipal de Saúde de Belo Horizonte,

Superintendência de Limpeza Urbana de Belo

Horizonte. Poder Público (suplentes):

Prefeitura Municipal de Contagem, Secretaria

de Meio Ambiente de Belo Horizonte,

Conselho de Saúde - Regional Nordeste de

Belo Horizonte. Usuários (titulares): COPASA.

A eleição da coordenação do Subcomitê será realizada na próxima reunião.

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) uma 

proposta de Plano de 

Trabalho para o SCBH 

Ribeirão Arrudas e 

apresentar propostas para 

qualificar o Plano de 

Trabalho do Subcomitê.

4. Debates, encaminhamentos, outros.



SCBH BICUDO 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 03/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 17 de julho de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para reunião 

ordinária a ser realizada dia 23 de julho de 2014, com início às 14 horas, na AMEV, em Corinto. 

Pauta: 

1- Informes 

a. Informes Gerais; 

b. Articulação de parcerias para o projeto hidroambiental; 

c. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça; 

d. Audiência pública sobre a criação da APA de Morro da Garça.  

2- Aprovação das atas de 27/01/2014 e 15/05/2014 - (favor realizar leitura prévia); 

3- Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo - (favor responder enquete anexa e realizar leitura da carta aberta 

da Diretoria). 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA ATÉ DIA 24/02/2013 - PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 

38-9984-2031 (Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 

(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 
 
 
  

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

Ofício Circular 04/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Belo Horizonte, 04 de agosto de 2014 

 

REF.: Reunião de articulação de parcerias para a Bacia do Rio Bicudo 

 

Prezado Senhor, 

 

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas, criado pelo Decreto Estadual 

39.692/98, conta com 15 subcomitês, dentre eles o Subcomitê Rio Bicudo (SCBH Rio Bicudo). O SCBH Rio 

Bicudo é um grupo consultivo e propositivo, com atuação na bacia hidrográfica do Rio Bicudo, que compreende 

parte dos municípios de Corinto e Morro da Garça. Sua atuação garante o diálogo na gestão de recursos 

hídricos entre os diversos atores locais representantes da sociedade civil organizada, dos usuários de água e 

do poder público. Dentre os diversos temas debatidos no Subcomitê, a escassez de água em grande parte das 

comunidades rurais, chegando a situações extremas de ausência de água em períodos de estiagem é uma 

preocupação frequente de todos os envolvidos na gestão de recursos hídricos local.  

 

Com a finalidade de aumentar o volume de água, minimizando impactos provenientes dos problemas 

mencionados, o SCBH Rio Bicudo apresentou ao CBH Rio das Velhas a demanda do Projeto Hidroambiental 

“Programa de Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo” com o objetivo de contribuir para a 

revitalização ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo, sensibilizando e mobilizando a população a partir 

da realização de ações e intervenções de melhoria ambiental em propriedades rurais, por meio da construção 

de barraginhas e ações de mapeamento de Áreas de Preservação Permanente para proteção e recuperação.  

 

A fase de levantamento ambiental e elaboração do plano de ação para a bacia do rio Bicudo foi 

realizada, a partir do recurso da cobrança pelo uso da água, sendo a implantação do plano de ação a próxima 

fase a iniciar. Apresentamos anexos o projeto e relatório final da primeira etapa. Nesse sentido, o CBH Rio das 

Velhas e SCBH Rio Bicudo convidam sua entidade para a reunião de articulação de parcerias com o objetivo de 

potencializar as ações do projeto supracitado, à realizar-se dia 14 de agosto de 2014, às 13h30, no Salão 

Paroquial de Corinto, localizado na Rua José Brígido, 70  - Centro, Corinto-MG. No caso dúvidas e/ou 

esclarecimentos favor entrar em contato por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br . 

 

Atenciosamente, 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente CBH Rio Velhas 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador Geral SCBH Rio Bicudo 

 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 05/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 18 de agosto de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 20 de agosto de 2014, com início às 14 horas, na Casa de 

Cultura, Rua Deputado Manuel Pereira da Silveira, 33 – Centro, em Morro da Garça. 

 

Pauta: 

1- Informes: 

a. Informes Gerais; 

b. Reunião de articulação de parcerias para o projeto hidroambiental; 

2- Aprovação da ata de 23/07/2014; 

3- Relatos de produtores que possuem Barraginhas em Morro da Garça e definições para realização da 

visita de campo; 

4- Apresentação do projeto APA Morro da Garça e área de abrangência; 

5- Finalização do Plano de Trabalho do Subcomitê Rio Bicudo - (favor apresentar as considerações 

dos objetivos elencados na última reunião). 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 06/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 11 de agosto de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Em continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 17 de setembro de 2014, com início às 13h30, na 

propriedade do senhor Luiz Felippe Maia, em Morro da Garça. 

 

Pauta: 

1- Visita as Barraginhas da propriedade do Senhor Luiz Felippe; 

2- Aprovação da ata de 23/07/2014 e 20/08/2014; 

3- Finalização do Plano de Trabalho do Subcomitê – itens educação ambiental e fiscalização (favor 

apresentar as considerações dos objetivos elencados na última reunião); 

4- Proposição sobre “A relevância da Sub-bacia do Rio Bicudo para a bacia do Rio das Velhas”; 

5- Informes e encaminhamentos; 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (André no Morro da Garça).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br










 













 









 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Rio Bicudo 

Reunião n° XXX Próxima reunião: XXX 

Data: 14/08/2014 Data: XXX 

Horário: 14h00 Horário XXX 

Local: Salão Paroquial 
Corinto 

Local: XXX 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva Titular Sec. Saúde de Corinto 

Telma Maria Fernandes Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Paulo Henrique dos Reis Santos Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Fernanda Figueiredo Machado de 
Alvarenga Titular Projeto Metamorfose 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz  Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Edvânia Alves Ferreira Convidada Prefeitura 

Gislene Ap. Leite da Silva Convidada EMATER-MG 
José Candido Filho Convidado Comunicação Prefeitura 
Renildo Rego Júnior Convidado 
Patrício Arcanjo Silveira Convidado COPASA 
Erlânio Alves Leite Convidado Educação 
Maria de Fátima Coelho e Castro Convidado Câmara Municipal de Morro da Garça 
Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Tânia Rabelo Titular EMATER Corinto 



Adriano Torres Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB 

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto 

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto 

José Hamilton de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada 

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba 

Henrique Leite Coelho Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho 

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias 

Pauta: 1. Informes Gerais

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 

3.Avaliação da atividade dia de campo do Subcomitê Rio Bicudo nas escolas 

4. IV Encontro dos Subcomitês – relato e encaminhamentos para ações dos Subcomitês

5. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça

6. Projeto Hidroambiental do Subcomitê do Rio Bicudo – status e perspectivas

7. Planejamento Subcomitê Rio Bicudo em 2014 – redefinir agenda de reuniões e as próximas
ações 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes Gerais



00:00:00 - 
00:03:30 

Leandro iniciou a reunião saudando os 
presentes e na sequência passou a palavra 
aos conselheiros, que não manifestaram, 
para os informes,  

X X 

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 
01:05:10 - 
02:04:52 

Clarissa justifica que não pode estar 
presente na reunião anterior, sendo 
necessário escutar a gravação para realizar 
o registro, dessa maneira a ata ainda não foi
elaborada e será apresentada na próxima 
reunião. 

Elaboração da ata da 
reunião Ordinária do 
SCBH rio Bicudo realizada 
em 27 de janeiro de 2014

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

3. Avaliação da atividade dia de campo do Subcomitê Rio Bicudo nas escolas
00:04:20 - 
00:54:00 

a) Márcio Mariz, em nome da escola Vitor
Viana, agradece ao Subcomitê e parabeniza 
pela metodologia desenvolvida, pois os 
alunos gostaram muito da atividade e 
continuam comentando sobre o trabalho. O 
diretor da Escola Municipal Carlos Pereira 
Mariz comenta que a atividade foi bastante 
didática, possibilitando aos alunos boa 
interação, se sentiram motivados e se 
envolveram nas atividades o que 
proporcionou ser um dia muito importante 
para os alunos da zona rural. Os 
conselheiros agradecem e parabenizam os 
representantes das escolas por receberem 
todos os conselheiros e convidados do 
SCBH muito bem.  

X X 

b) Sobre a atividade, os Conselheiros
pontuaram não ter ficado claro o objetivo de 
divulgar o projeto hidroambiental. Ponderam 
que isso foi positivo visto que nem o próprio 
Subcomitê sabe muito sobre a situação do 
mesmo.  

Definir os próximos 
passos para viabilização 
do projeto hidroambiental 

Equipe de 
Mobilização e 
Coordenadores do 
Subcomitê 

c) Sobre a reunião (realizada em Corinto 
antes da audiência do PMSB) para 
aprimoramento e adequação da atividade a 
ser realizada na escola de Morro da Garça 
avaliaram ter ocorrido em um momento 
tumultuado o que não possibilitou cumprir o 
objetivo do encontro de adequar as 
apresentações, objetivos e linguagens.  

Realizar nova reunião 
para adequação da 
atividade. 

Conselheiros 
envolvidos na 
realização da 
atividade SCBH 
Rio Bicudo vai a 
Escola. 

d) Os Conselheiros manifestaram interesse 
em aprimorar e replicar a atividade em 
outras escolas. A Prefeitura de Corinto se 
disponibilizou a viabilizar transporte para que 
seja realizado o dia de campo no distrito de 
Corinto, Beltrão. Clarissa comenta que 
muitos professores solicitaram informações e 
material da atividade, sendo uma 
possibilidade realizar capacitação para 
professores a respeito da qualidade de água, 
atividade desenvolvida pelo Projeto 
Manuelzão, setor Manuelzão vai à escola. 
Entretanto, os conselheiros ponderaram que 
o trabalho do Subcomitê melhorado é capaz
de proporcionar melhor resultado, já que o 
professor está sobrecarregado com outras 
tarefas. Acreditam ser melhor ocorrer 
primeiro a capacitação para os membros do 
Subcomitê para auxiliar na revisão e 
aprimoramento da atividade. 

Realizar capacitação 
sobre bioindicadores de 
qualidade de água, do 
Manuelzão vai a escola, 
para os conselheiros do 
Subcomitê. Convidar pelo 
menos um professor de 
cada escola para definir o 
programa de educação 
ambiental a ser 
desenvolvido pelo 
Subcomitê. Considerando 
o período de copa e férias
essa atividade será 
programada na próxima 
reunião do SCBH Bicudo. 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 



e)Além do tema qualidade da água,
comentaram ser interessante conhecer os 
diferentes resultados de implantação das 
barraginhas. Ressaltaram que o Município 
de Morro da Garça a alguns anos já iniciou a 
implantação de algumas dessas. Sendo 
interessante conhecer o trabalho na região. 

A prefeitura de Morro da 
Garça apresentará em 
uma próxima oportunidade 
os resultados alcançados 
em algumas propriedades 
e negociará com os 
proprietários a 
possibilidade do 
Subcomitê ir a campo 
conhecer o trabalho. 

André Ribeiro do 
Rego 

6. Projeto Hidroambiental do Subcomitê do Rio Bicudo – status e perspectivas
00:54:00 - 
01:27:00 

Fernanda indaga se haverá continuidade do 
projeto hidroambiental. Denilson reforça que 
nos PMSB está colocado que as barraginhas 
são uma realidade, dessa forma é importante 
definir. Márcio relata o depoimento dos 
produtores, cadastrados para serem 
atendidos pelo projeto, a respeito da seca 
extremamente rigorosa. Assim todos 
concordam ser fundamental construir uma 
estratégia para viabilizar. Clarissa realiza um 
histórico dos fatos ocorridos desde o início 
da cobrança pelo uso da água, contextualiza 
as dificuldades do CBH Rio das Velhas pela 
eleição e troca de gestão, recomposição das 
câmaras técnicas, aprendizado com os 
processos de licitação, os projetos 
hidroambientais contratados anteriormente e 
as dificuldades para continuidade dos 
mesmos. Por fim apresenta o 
encaminhamento da nova Diretoria do 
Comitê de que os projetos devem ser 
pedagógicos, multiplicadores, geradores de 
parcerias a ponto de que eles por si criem 
outros produtos, projetos e articulações 
institucionais para assim possibilitar 
crescimento e fortalecimento dos 
Subcomitês. Finaliza relatando alguns casos 
de projetos realizados em parcerias com o 
Comitê e subcomitês. No sentido de 
apresentar possíveis parceiros Maria de 
Fátima relata sobre o trabalho do curso 
técnico de agropecuária da UFMG e dos 
alunos na USP que estão atuando no 
município de Morro da Garça e que também 
podem contribuir de alguma forma. 

Articular parcerias para 
viabilização do projeto 
hidroambiental 

Equipe de
Mobilização CBH 
Rio das Velhas, 
Coordenadores do 
SCBH Rio Bicudo 

4. IV Encontro dos Subcomitês – relato e encaminhamentos para ações dos Subcomitês
01:27:00 – 
02:11:00 

Clarissa relata a concepção do encontro, 
breve síntese das principais dificuldades 
enfrentadas pelos Subcomitês identificadas 
pelos coordenadores lá presentes, lê a carta 
com os encaminhamentos do IV Encontro e 
apresenta quais as proposições da Diretoria 
para enfrentá-la. Esclarece ainda que está 
em discussão na Diretoria e nas CTs definir 
formas de equacionar as dificuldades para 
estar mais próximo de cada Subcomitê 
considerando as particularidades da cada 
um; Apoio a sociedade civil organizada; 
Apoio as atividades e ações locais; 
“Orçamento participativo”. Francisco 
agradece a oportunidade de participar do 
Encontro e comenta que achou interessantes 

Realizar leitura do 
documento de 
proposições do IV 
Encontro de Subcomitês e 
preparar-se para 
estruturação do Plano de 
trabalho do Subcomitê 
com definição de objetivos 
e metas. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 



os diferentes pontos de vista e conflitos entre 
pessoas que estão ali pelo mesmo motivo 
para desenvolver o bem comum. Fernanda 
pondera que foram muito ricos os diferentes 
momentos, mas acredita que os Subcomitês 
ainda não estão preparados para a proposta 
de autonomia apresentada, podendo piorar a 
situação, ampliando apoio na mesma 
situação para as demais UTEs que ainda 
não possuem Subcomitês. Clarissa solicita 
que todos se dediquem a leitura das 
proposições do IV Encontro de Subcomitês, 
especialmente na parte referente ao Plano 
de Ação e suas metas. 

5. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça
02:11:00 – 
02:17:00 

Debora informa que após as audiências e 
Conferências a empresa estava na fase de 
elaboração do diagnóstico. Este foi entregue 
a AGB Peixe Vivo, Prefeituras, grupos de 
trabalho e Conselheiros para que façam 
suas análises e contribuições. Em breve será 
entregue a versão final. Além disso, convida 
e ressalta a importância da participação de 
todos nos seminários que ocorrerão no dia 
28 de maio, em Morro da Garça pela manhã 
e em Corinto na parte da tarde, para discutir 
os programas, projetos e ações para um 
horizonte de vinte anos. Esclareceu que já 
estão trabalhando com o prognóstico que 
ainda não foi finalizado por estar aguardando 
a aprovação final do diagnóstico. Clarissa 
disponibiliza a versão impressa dos Planos 
de Trabalho dos PMSB dos municípios de 
Corinto, entregue ao conselheiro Leandro e 
Morro da Garça, entregue ao conselheiro 
André. 

Empenho de todos na 
divulgação e participação 
dos seminários e 
acompanhamento dos 
Produtos dos PMSB de 
Corinto e Morro da Garça 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas, 
Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 

7. Planejamento Subcomitê Rio Bicudo em 2014 – redefinir agenda de reuniões e as próximas ações
02:17:00 – 
02:28:23 

Na reunião de janeiro, havia sido definido 
que as reuniões ocorreriam na terceira 
quinta-feira do mês. Clarissa esclarece que a 
equipe de Mobilização, já possui duas 
atividades fixas com essa agenda. Dessa 
maneira não conseguem disponibilizar os 
equipamentos para tal. Após debate os 
conselheiros definem reprogramar para a 
terceira quarta-feira do mês. 

Em função de ocorrer no 
próximo mês a Festa da 
Lavoura em Morro da 
Garça, a Copa do Mundo 
e férias escolares, não 
ocorrerá reunião do 
Subcomitê Rio Bicudo no 
mês de junho.  

X 

Responsável pelo registro: Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Reunião n° 003/2014 Próxima reunião: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Data: 23/07/2014 Data: 02/07/2014 

Horário: 14h00 Horário 15h00 

Local: Casa de Cultura / 
Corinto  

Local: Casa de Cultura / Morro da Garça 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva Titular Sec. Saúde de Corinto 

Telma Maria Fernandes Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Paulo Henrique dos Reis Santos Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Fernanda Figueiredo Machado de 
Alvarenga Titular Projeto Metamorfose 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

João Carlos de Souza Convidado Prefeitura 

Ronaldo Santos Convidado Prefeitura 

Maria Aparecida de Freitas Convidada 

Cássia Ferreira Convidada Prefeitura 
Lucimar Martins Barbosa Convidada APAE 

Jorge Luiz Teixeira Convidado Prefeitura de Corinto 
Analívia P. A. Bezerra Convidada Jornal das Novidades 
Luiz Augusto A. Ferreira Convidado Educação 
Fernanda Pereira de Moura Convidada EMATER-MG 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 



Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Miguel Pinto da Silva Titular  IMA 

Geralda da Conceição Coelho Suplente IEF 

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Leonardo Pereira da Rocha Titular 
Ass. Comunitária dos Moradores do  Bairro 
Pompéia 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente 

Comitê Familias Solidárias  

 



 
Pauta: 1. Informes  

a. Informes Gerais;  

b. Articulação de parcerias para o projeto hidroambiental;  

c. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça;  

d. Audiência pública sobre a criação da APA de Morro da Garça. 

2. Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 e em 15/05/2014 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes: 
00:00:00 - 
00:26:30 

a) Leandro iniciou a reunião saudando os 
presentes e contextualiza sobre a 
importância dos PMSBs e informa que 
está sendo elaborado os PMSBs de 
Corinto e Morro da Garça que estão 
sendo realizado por meio de recursos da 
cobrança pelo uso da água na bacia do 
Rio das Velhas. Informa que ocorreu no 
dia 28 de maio a audiência pública sobre 
programas, projetos e ações para curto, 
médio e longo prazo considerando a 
capacidade de endividamento dos 
municípios entre outros parâmetros. 

 
X 

 
X 

b) Articulação de parcerias do Projeto 
Hidroambiental – Esclarece que houve 
reunião dos Coordenadores do SCBH 
Rio Bicudo com o Presidente do CBH 
Rio das Velhas em 07 de julho e a 
respeito do projeto definiram que será 
licitada a primeira etapa completa e irão 
realizar reunião para articulação de 
parcerias com Prefeituras, Ruralminas, 
IEF, AMEV, Território Sertão Mineiro, 
EMATER para potencializar a ampliação 
do projeto. Considerando que o mesmo 
prevê além das barraginhas, adequação 
de estradas rurais, paliçadas para 
contenção de voçorocas,  cercamento de 
nascentes para evitar acesso ao gado e 
orientação dos produtores rurais. 

  



c) Status da elaboração dos PMSBs de 
Corinto e Morro da Garça – Clarissa 
apresenta e-mail da empresa GESOIS 
justificando sua ausência e apresentado 
o status de cada um dos produtos da 
seguinte forma: Produto 2 - Diagnóstico 
já aprovado e entregue em formato de 
cópias impressas; Produto 3 – 
Prognóstico aprovado pela AGB 
recentemente, em fase de elaboração 
das cópias; Produto 4 – Programas, 
projetos e ações, estão sistematizando 
as informações a partir das audiências e 
reuniões com os Prefeitos a respeito dos 
PPAs; Produto 5 - Ações para 
Emergências e Contingências foi iniciada 
a elaboração; Produto 6 - Termo de 
Referência para a Elaboração do 
Sistema de Informações Municipal de 
Saneamento Básico, foi contratada 
consultoria especializada para 
elaboração do documento, o mesmo 
será apresentado ao município antes a 
apresentação a AGB Peixe Vivo. 
Clarissa indaga se receberam o produto 
3 e se estão ocorrendo as reuniões das 
comissões de acompanhamento dos 
PMSBs. Os conselheiros manifestam 
não ter tido acesso ao documento ainda. 
Fernanda indaga sobre o prazo do 
contrato, se está sendo cumprido e o 
que ocorre caso não esteja. Clarissa 
esclarece que em caso de não haver 
tempo hábil por imprevistos, a AGB 
identifica e propõe aditamento de prazo, 
sem acarretar maiores ônus.  

Disponibilizar cópias 
digitais dos Produtos 3, 
reunião dos conselheiros 
para avaliação do mesmo, 
pois  e apresentação 
como informe na próxima 
reunião. Clarissa entrega 
o Diagnóstico do PMSB de 
Morro da Garça para 
André e o PMSB de 
Corinto para Leandro. 
Desta forma os produtos 
ficam disponíveis a 
consulta em seus 
respectivos municípios.  

Equipe de 
Mobilização 
disponibilizar 
produto 3 e 
Conselheiros do 
grupo de 
avaliação: Elvira, 
Fernanda Leandro 
e Francisco em 
Corinto. André em 
Morro da Garça. 

d) APA de Morro da Garça - André 
esclarece que convidará Sarita que está 
mais envolvida diretamente com o 
assunto para que apresente na próxima 
reunião. Leandro comenta sobre o 
impacto positivo da criação da APA na 
bacia do Rio Bicudo.  

Apresentação na próxima 
reunião do projeto APA 
Morro da Garça e área de 
abrangência. 

André realizará o 
convite para a 
apresentação. 

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 e em 15/05/2014 
00:26:30 - 
01:05:00 

Clarissa apresenta o novo modelo de 
registro, sintético, baseado no guia de 
organização de Comitês de bacia e no 
registro de áudio das reuniões, ponderando 
que o modelo facilita o acompanhamento 
nos encontros futuros. Fernanda realiza a 
leitura dos documentos e os mesmos são 
aprovados com alterações.  

A respeito do 
encaminhamento de 
capacitação com equipe 
do projeto Manuelzão, 
ocorra inicialmente com os 
conselheiros do SCBH Rio 
Bicudo, ocorrendo um 
momento para montar 
conforme a realidade do 
subcomitê. Haverá um 
grupo de conselheiros 
envolvidos na 
programação dessa 
atividade após as 
definições do Plano de 
trabalho. 
Apresentar experiências 
de barraginhas em Morro 
da Garça e agendar ida a 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 



campo para pensar a 
atividade das escolas 
antes da atividade de 
capacitação. 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo
01:04:20 - 
02:37:22 

a) Clarissa apresenta a importância do 
planejamento estratégico para definir foco 
das ações para nortear a organização, 
debate e ações do Subcomitê. Apresenta as 
principais etapas para a realização do 
planejamento: 1º Passo: Diagnóstico; 2º 
Passo: Definição de objetivos, metas e 
indicadores; 3º Passo: Estabelecer 
detalhamento das ações e responsáveis; 4º 
Passo: Implementação, monitoramento e 
avaliação. Considerando a consulta pública 
para atualização do PDRH, o diagnóstico 
específico da UTE Rio Bicudo, os 
Diagnósticos dos PMSB propõe iniciar nessa 
reunião já a segunda etapa – construção de 
objetivos, metas e indicadores. Todos os 
presentes apresentam suas opiniões sobre o 
papel do Subcomitê e sobre o foco de 
atuação e definem como objetivo geral: 
“Contribuir para a melhoria da qualidade e 
quantidade da água na Bacia Hidrográfica do 
Rio Bicudo”. Por consenso definiu-se seis 
objetivos específico e seus principais 
subitens: 1.Saneamento Ambiental  Rural e 
Urbano. 1.1 Acompanhamento dos PMSBs. 
1.2 Ampliação da rede de esgoto da ETE de 
Corinto. 1.3 Criação da ETE Morro da Garça 
e ampliação da rede de esgoto. 1.4 Fossa 
sépticas econômicas. 1.5 Criação de 
unidades demonstrativas de saneamento 
rural; 2. Proteção e Recuperação de APP. 
2.1 Implantação de Barraginhas. 2.2 
Nascentes, Matas Ciliares, Topos de Morro, 
etc; 3. Adequação de Estradas rurais; 3.1 
Capacitação técnica para construir e manter 
estradas; 4. Usuários de água; 4.1 
Diagnóstico dos usos da água; 5.Educação 
Ambiental; 5.1 Para Escolas e Comunidades 
Rurais; 5.2 Blitz educativa; 6. Fiscalização: 
6.1 Rede de parceiros "amigos" do Rio 
Bicudo; 6.2 Articulação com órgão gestor 
para as irregularidades. Em função do 
horário não foi possível finalizar a definição 
de metas e indicadores. Dessa maneira de 
acordo com as afinidades dos participantes 
presentes definiram-se grupos de 
conselheiros para avançar nas definições de 
meta, detalhamento de ações e indicadores 
de processo e de resultado, exceto do 
objetivo 1 por ser necessário aguardar as 
diretrizes dos PMSBs. O trabalho dos grupos 
será apresentado na próxima reunião.    

Grupos de conselheiros 
ficaram com a tarefa de 
pensar e apresentar 
possibilidades de 
definições para meta, 
detalhamento de ações e 
indicadores de processo e 
de resultado conforme o 
objetivo específico 
escolhido.     

Para o objetivo 
específico nº2: 
André, Ronaldo, 
Telma, João 
Carlos, Cássia; 
nº3: Franscisco, 
Luís, Fernanda 
(EMATER); nº4: 
Leandro e 
Fernanda 
(EMATER); nº5: 
Fernanda, Paulo, 
Regina; nº6: 
Elvira, Welington. 

Responsável pelo registro: Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 



SCBH CAETÉ-SABARÁ 



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 003/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 05 de Setembro de 2014. 

Ref: 9ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a 9ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 
Setembro de 2014, no Anexo Administrativo, localizado  Av. Jair Dantas, Nº 216, bairro 
José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9:30 horas. 

Pauta: 

Recepção dos conselheiros e convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

3.0 – Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta 

de água no período de estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – 

Apresentação SAAE. 

4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas no município de Sabará – Josiane Ramalho – Centro Zoonoses/Sabará.( à 
confirmar)  

5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, 
palestrantes e possíveis parceiros.  

6.0 – Encaminhamentos e enceramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

     Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 002/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 06 de Agosto de 2014. 

Ref: 8ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a reunião ordinária a ser realizada no dia 13 de 
Agosto de 2014, no Bosque Municipal (Secretária de meio ambiente), localizado  Av. 
Prefeito Serafim Mota Barros, Nº 109, Centro, Município de Sabará/MG, com início às 9:30 
horas. 

Pauta: 
1.0  - Informes Gerais 

 1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 

 1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné; 

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas; 

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará; 

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento 

Qualitativo de águas Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume 

Ambiental ); 

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade 

percepção ambiental. Estudo disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios 

Consultoria ( à confirmar) 

4.0 – Encaminhamentos e enceramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões.  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br










 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 9º reunião Próxima reunião: 10º reunião 

Data: 10/09/2014 Data: 08/10/2014 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Caeté 

Local: Sabará 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correia  Titular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Josiene Ramalho Titular Secretaria Municipal de Saúde de Sabará 

Renato Fernandes Máximo Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Sabará 

Rodrigo Oliveira Titular AngloGold Ashanti 

Ademir M. Bento Titular MACACA 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização  

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Maria Conceição Fernandes Titular Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Titular SAAE Caeté 

Régis Amaral Titular Copasa 

Luciene de Almeida suplente AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Titular Ascosul 

Sheila Santos Cerdeira Titular Associação Comunitária Quintas da Serra 

 Titular Colégio Augustus 

Gesmar Sales de Lima suplente Clube Campestre de Caeté 

Marco Túlio suplente Borrachalioteca 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  
 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

 3.0 – Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta de 

água no período de estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – Apresentação 

SAAE. 

 4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas no município de Sabará – Josiane Ramalho – Centro Zoonoses/Sabará.( à 
confirmar).  
 5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, 
palestrantes e possíveis parceiros.  

 6.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

 



Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

3min 30 seg-
4min15 seg 

Ata aprovada sem alterações X Representantes 
do subcomitê 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Sr Ademir comenta de sua preocupação  em 
relação ao esvaziamento do subcomitê, 
inclusive em relação da ausência do SAAE 
nas reuniões e da necessidade de mobilizar 
e convidar mais entidades para participar. 
Hugo Sávio informa que enviará ao 
Subcomitê uma lista de Associações que se 
inserem na região para que o subcomitê 
entre em contato e os convide para 
participarem das reuniões. 
 
 
 
SR Ademir destaca novamente a 
importância de se monitorar os pontos 
importantes do curso dágua em Caeté 
referente à ocorrência da esquistossomose, 
mas como não ocorrerá a apresentação do 
status do programa de controle da 
esquistossomose em áreas endêmicas no 
município de Sabará, a discussão ficará 
pautada para a próxima reunião do 
subcomitê. 
 
 
Sr Ademir informa sobre a falta de água que 
está ocorrendo em Caeté e menciona sobre 
a existência de uma concentração de 
horticultores que atuam realizando a 
captação de água através de barramento 
improvisado para bombear a água e que 
esse fato preocupante reflete na questão da 
quantidade e qualidade da água para a 
população. 
 
Sr Ademir informa a necessidade de se uma 
articulação entre o CBH Rio das Velhas e o 
Subcomitê com o objetivo em investir via 
FIDRO ou recurso da cobrança da água no 
possível cercamento e plantio de área de 
produtores rurais da região de Caeté e 
Sabará nas áreas de APP e sua 
preservação.  Derza Nogueira informa do 
encerramento da primeira fase o projeto 
hidroambiental  e através de parcerias 
podenmos dar continuidade ao projeto., 
sendo necessário uma reunião com o CBH 
rio das Velhas e AGB Peixe Vivo sobre essa 
possibilidade.  

Hugo Sávio informa que 
enviará uma lista de 
Associações que se insere 
na região de Caeté para 
que a Equipe de 
Mobilização convide para 
participação das reuniões 
do Subcomitê. 

Hugo Sávio-envio 
da listagem. 
 
 
Mobilização de 
novos 
participantes para 
as reuniões do 
subcomitê-Equipe 
de Mobilização-
CBH Rio das 
Velhas 

3.0 –Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta de água no período de 

estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – Apresentação SAAE. 



 Não houve apresentação devido a ausência 
dos representates da SAAE definidos para a 
sua realização.  Derza Nogueira informa que  
reforçou o convite à Fabiana Queiroga do 
SAAE e a  mesma havia informado que iria 
realizar a apresentação e se caso não 
pudesse comparecer enviaria o Diermerson, 
mas nenhum dois dois compareceu. 
  
Como sugestão dos conselheiros, seria 
importante a  realização de um ofício 
encaminhamento ao CBH Rio das Velhas e 
IGAM com ressalva da Secretaria de Meio 
Ambiente para discussão do conflito da 
água e concessão de outorgas em Caeté, 
mas esse ofício não será confeccionado e 
enviado..   

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ficou do Sr. Ademir Bento- 
coord. SCBH Ribeirão 
Caeté/Sabará elaborar 

oficio para aprovação dos 
conselheiros 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas no município de 
Sabará – Centro Zoonoses/Sabará.( à confirmar).  

49 min 59 seg-58 
min 27 seg 

Não ocorreu a apresentação, pois Srª 
Munique que iria apresentar enviou um 
email a Derza Nogueira um dia anterior à 
reunião informando  a impossibilidade de 
participar pois tinha um outro compromisso. 
Informa que vem solicitando essa 
apresentação do resultado da campanha do 
monitoramento da esquistossome em 
Sabará mas que infelizmente não vem 
sendo apresentado, acreditando ser 
necessário respassar o ofício de solitação 
da apresentação à Secretaria de Saude do 
municipio de Sabará. 
 
Josiene Ramalho informa que acredita que 
seja melhor fazer um ofício destinado à 
Secretaria de Saúde do município e define 
que a melhor pessoa a realizar a 
apresentação é quem vem acompanhando o 
monitoramento. 
 

Envio de um ofício à 
Secretaria de Saúde do 
município solicitando a 
apresentação do status do 
programa de controle de 
esquistossomes em átreas 
endêmicas de Sabará para 
a reunião ordinária em 
outubro. 

Derza Nogueira-
Equipe de 
Mobilização  

5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, palestrantes e possíveis 
parceiros.  

1hora 10 34 seg Derza Nogueira informa que é necessário 
que o Subcomitê tenha objetivos em relação 
ao seminário e o que se esperar como 
resultado. Informa que a princípio foi 
pensado pelos conselheiros realizar um 
seminário sobre saneamento básico dos 
municípios e questiona sobre a existência 
de um plano de ação a partir do seminário. 
 
Rodrigo Oliveira sugere junto aos 
conselheiros presentes e Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas a 
elaboração de um plano de ação com o 
objetivo de nortear o trabalho do subcomitê. 
Essa discussão será ponto de pauta para a 
próxima reunião ordinária. próxima reunião 
ordinária.  
 
O Seminário ainda será discutido em outro 
momento, não ficando nada definido. Será 
realizado somente após o plano de ação ser 

Iniciar a discussão para 
traçar um plano de ação 
para o subcomitê na 
próxima reunião ordinária-
Outubro. 
 
 
 

Subcomitê e 
Equipe de Mob 
CBH Rio das 
Velhas 



traçado.  

6.0 – Encaminhamentos e encerramento 

Hugo Sávio-Pref. Caeté: enviará uma lista de Associações que se insere na região de Caeté para que a Equipe de 
Mobilização convide para participação das reuniões do Subcomitê. 
 
Mobilização de novos participantes para as reuniões do subcomitê-Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas. 
 
Envio pela Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas de um ofício à Secretaria de Saúde do município de 
Sabará solicitando a apresentação do status do programa de controle de esquistossomes em átreas endêmicas de 
Sabará para a reunião ordinária em outubro. 
 
Iniciar a discussão para traçar um plano de ação para o subcomitê na próxima reunião ordinária-Outubro 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Representação:

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular 

Titular

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado 

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

convidado

Titular

suplente

Titular

Titular

suplente

Titular 

Suplente

Suplente

Gravação resp

Copasa

Assoc. Comum. Quintas da Serra 

Clube Campestre de Caeté

Borrachalioteca

CBH Rio das Velhas

SEMMA

Secret. Educação de Caeté

SAAE Caeté

AngloGold Ashanti

Marcia Maria Romero

Secretaria de Meio Ambiente de Caeté

Eduardo Gonçalves Lopes

Municipio de Caete

8º Reunião Ordinária

13/08/2014

Bosque Municipal-

Sabará

Arcelor Mittal

Lume

SEMMA

Sec.Munic. DeSaúde de Sabará

SMMA Sabará

Sheila Santos Cerdeira

Nomes: Entidade:

Regis Amaral 

Lume

Josiene Ramalho Torta 

Renato Máximo

AngloGold Ashanti

Denis Soares

Genessi Ferreira

Luciene de Almeida    

Bios Consultoria

Rodrigo Oliveira

Ademir M.Bento

EMATER-MG

ASCOSUL

Maria Conceição Fernandes  

Fabiana Queiroga 

Antonio Leopoldo Oliveira

Hugo Sávio Correia 

9h30

Entidades presentes:

CBH Rio das Velhas

Tiago Peixoto

Derza Costa Nogueira

Flávia Peres Nunes

MACACA

ASCOSUL

Amanda Amorim

Paulo Maciel

Cleber  Santos 

Entidades Ausentes

                            REGISTRO DE REUNIÃO

9º Reunião Ordinária

10/09/2014

9h30

                                                                8ª Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade percepção ambiental. 

Estudo disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios Consultoria

Gesmar Sales de Lima

4.0 – Encaminhamentos e encerramento.

1.Informes Gerais

1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné;

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas;

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará;

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento Qualitativo de águas 

Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume Ambiental );

Marco Túlio 

 



1.1: 0h2min06 

seg

1.2: 0h2min35 

seg

1.3:0h26min0 

seg

1.5- 0h 26 min 

22 seg

0h54min 00seg

1 h45 min

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Flávia Nunes- Bios Consultoria apresenta o trabalho realizado a 

pedido da Arcelor Mittal. Informa que foi solicitado o estudo para se 

avaliar as influências da Arcellor sobre a barragem do rio e da 

ictiofauna.O estudo envolveu avaliar o histórico do Ribeirão Sabará,
4.0 – Encaminhamentos e encerramento.

Ademir Bento-MACACA solicita que conste na presente ata a solicitação de se ter o controle de esquistossomose 

também em Caeté, ele levará o documento para a Reunião da Comissão de Saúde no qual ele faz parte.

Organização do seminário para a próxima reunião, com definição de horário, local e estrutura. 

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade percepção ambiental. Estudo 

disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios Consultoria

1.Informes Gerais

1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné;

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas;

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará;

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento Qualitativo de águas 

Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume Ambiental );

1.1: Derza Nogueira, CBH Rio das Velhas, informa que a leitura da 

Ata não será mais realizada de forma presencial na reunião ordinária, 

sendo ela enviada e revisada por e-mail e que seu formato foi 

modificado, ficando

mais objetivo. 1.2: Derza Nogueira: sobre  o monitoramento de 

qualidade de águas das cisternas da comunidade Maquiné, informa 

que o projeto tem avançado devagar, mas que está caminhando, e 

que foram  implantados 68 fossas pela AngloGold. Dentro do 

programa foram implantados além das 68 fossas mais 17 fossas 

adquiridas por meio de doações. Informa que foi aplicado um 

questionário na comunidade para verificar o que mudou depois da 

implantação das fossas.O resultado foi satisfatório, mas também 

preocupante, pois apesar de ter resultado na melhoria da qualidade 

da água, os parametros coliformes fecais ainda não atendem os 

indice de qualidade. Partindo dessa preocupação da comunidade, foi 

realizado uma reunião com a Secretaria de Saúde de Sabará e foi 

solicitado uma análise das cistenas e da água que está sendo 

consumida. A ideia inicial é verificar a possibilidade de se analisar 

das caixas dágua e as cisternas. Será verificado essa possibilidade 

pela Secretaria de Saúde, pois é realizado na secretaria somente a 

verificação da qualidade de água, sendo que para a quantificação de 

coliformes fecais será necessário verificar colher amostras da água e 

enviar para o laboratório e verificar como será realizado o 

monitoramento para o levantamento solicitado.De acordo com Derza 

Nogueira, a Márcia Romero-ASCOSUL já passou essa demanda para 

a Secretaria de Sáude. Derza Nogueira informou também sobre o 

levantamento sobre o levantamento de esquistossomose que está 

sendo lrealizado em Sabará. Em Caeté ainda não está sendo 

realizado esse levantamento, pois não há representação da 

Secretaria de Saúde de Caeté no Subcomitê. Devido a isso, Ademir 

Bento-MACACA solicita que conste na presente ata a solicitação de 

se ter o controle de esquistossomose também em Caeté, ele levará o 

documento para a Reunião da Comissão de Saúde no qual ele faz 

parte.

Ademir Bento-MACACA solicita que 

conste na presente ata a solicitação 

de se ter o controle de 

esquistossomose também em 

Caeté, ele levará o documento para 

a Reunião da Comissão de Saúde 

no qual ele faz parte.

Organização do seminário para a 

próxima reunião, com definição de 

horário, local e estrutura.  

Tiago Peixoto -Lume, realiza a apresentação sobre o projeto

hidroambiental do Subcomitê. Informa que foram realizadas duas

reuniões, uma em Caeté e outra em Sabará, com a finalidade de se

unir os dois municípios e identificar e escolher as ações a serem

trabalhadas diante das ameaças ambientais na região, como uso e

ocupação do solo, urbanização intensa, mineração, processos de

licenciamento,etc. Foram elencadas também para avaliação, 20



SCBH CARSTE 



SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício n. 009/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 11 de setembro de 2014. 

Ref.: 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 18 de setembro de 2014, Local: 
Escola Estadual Magno Claret, Localizado: Rua Vitalino Ferreira, Nº 61, Bairro Saquarema, 
Lagoa Santo Antônio, Município de Pedro Leopoldo, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste – Apresentação: Izabel Nogueira 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Estudo da Fauna - UTE Carste - Fashion City. 

8.0 .  Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento 
da região carste em parceria com ICMBIO. 

 9.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Maria Auxiliadora Silva Lopes 
Coordenadora Poder público SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício n. 007/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

Ref.: 6º Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 21 de agosto de 2014 – Local - 
Centro de Arqueologia Anette Laming Emperaire – CAALE – Localizado Avenida Acadêmico 
Nilo Fiqueredo - Nº 62 - Centro - Município de Lagoa Santa, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste; 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa; 

8.0 - Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e 
Construção da LMG – 800 - SUPRAM; 

9.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Maria Auxiliadora Silva Lopes 
Coordenadora Poder público SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
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Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Titular 

Suplente

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Convidada

convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Amanda de Amorim Alves CBH Rio das Velhas

Izabel Gonçalves Nogueira CBH Rio das Velhas

CBH Rio das Velhas

Representação:

Múcio Túlio Teixeira Alvim Suplente

Titular

Titular

Suplente

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Titular

Rosângela Maria Bicalho Prefeitura de Lagoa Santa 

Conceição L Lopes

SOS Rio das Velhas

Mineração Campinho

Derza Costa Nogueira

Ynamã Vieira

José de Castro Procópio

Francisca de Paula Martins Adao

Mariana Costa

Nelson Murta Pedalagoa

Prefeitura de Prud. Morais

Holcim

Copasa

Mineração Lapa Vermelha Rodrigo Simões

José Aparecido Duarte Lafarge

Nomes: Entidade:

Roberto Emílio Mendes Pereira Prefeitura de Matozinhos

Rogério Rodrigues Gonçalves 

A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins

Prefeitura de Funilândia

ICMBIO- APA Carste LS

Entidades ausentes:

Daniel Duarte Terras de Fid/Fashion City

 Entidades presentes:

Silvany Geralda Correa

Rodrigo Costa Andrade

Elton Dias Barcelos

Cláudia Barbosa Suplente

Pref.Pedro Leopoldo

Kurt Erwin Glatz

Nomes: Representação: Entidade:

AMJO 

Prefeitura de ConfinsMaria Auxiliadora Silva Lopes

José Márcio de Lima Franco

Maria de Fátima Gouvêa ABES-MG

Cond.Estância Amendoeiras

        REGISTRO DE REUNIÃO

7ª reunião ordinária

18/09/2014

14h00

a definir

6ª

21/08/2014

14h00

Lagoa Santa-CAALE

Reunião Ordinária do SCBH Carste

Mariana Inácio Mineração Belocal

1. Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014;

Pauta:

2. Informes Gerais-palavra aberta

Assoc. Lagoa Viva

Supram 

UFMG

Equipe de Mobilização

Equipe de Mobilização

Equipe de Mobilização

Tayra Lopes

Gerson Abrantes

Leandro Couto 

Vilmar Antônio

Eugênio Cortês

Luísa Cunha Cota IEF

mailto:jose.duarte@lafarge.com


Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS

2min 15 seg-

22 min e 20 seg

Não ocorreu o processoa eleitoral devido a falta de tempo. Será realizado

na próxima reunião.

2. Informes Gerais-palavra aberta

3-. Eleição da coordenação geral do SCBH Carste;

4-Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;

Sr Kurt Erwin Glatz-AMJO: informa sobre o Projeto Jardins Filtrantes

proposto para a lagoa que esta preocupado pelo fato de que irá ter um

plantio sobre os sedimentos residuais da filtragem da água da lagoa, a

espécie utilizada proposta é azaléias, ter ser uma planta tóxico. José

Procópio informa que é necessário tenha acompanhamento do CBH Rio

das Velhas, verificar referente ao licenciamento junto aos órgãos como

SUPRAM . Rosângela Bicalho informa que é de interesse da prefeitura de

Lagoa Santa executar esse projeto e que ainda será discutido no

CODEMA e que será levado ainda à Secretaria de Desenvolvimento do

município. Como encaminhamento, da diretoria do Meio Ambiente de

Lagoa Santa manter os conselheiros informados do andamendo do

projeto.

Maria Auxiliadora- Prefeitura de Confins: informa sobre o pedido de

outorgas através da SUPRAM para a revitalização da lagoa central .

Informou que a prefeitura de Confins está trabalhando com vários projetos

referentes ao dessoreamento e que a retirada dos sedimentos e que já se

iniciou estudo para verificação das espécies que poderá ser plantada na

lagoa. Informa também sobre a assinatura do serviço de abastecimento

de água e esgotamento sanitário de Confins, que o José Procópio

presenciou assinatura do contrato do tratamento de esgosto de Confins

pela COPASA.

Rosângela Bicalho-Prefeitura de Lagoa Santa: informou que o Plano

Diretor de Lagoa Santa está sendo revisado e que foi realizado uma visita

técnica do município e que vários problemas foram identificados,

principalmente referente à questão do saneamento básico. Na visita

técnica em Campinho identificou uma fossa comunitária que transborda,

dessa forma o esgoto cai in natura no córrego bebedouro e a questão

precisa ser resolvida. A lei ambiental de Lagoa Santa está sendo

elaborada e a prefeitura gostaria apresentar ao Subcomitê Carste para

conhecimento . Informou que a prefeitura irá realizar o convite ao

Subcomitê.

José Márcio de Lima: Condomínio Estância das Amendoeiras: informa

sobre a sua preocupação referente ao processo de canoagem realizada

na lagoa central de Lagoa Santa. Tem interesse em saber se há

licenciamento e se há condicionantes a serem respeitadas, pois o motor

possui óleo que possivelmente contamina o curso dágua. Verificar quais 

 Como encaminhamento, da 

diretoria do Meio Ambiente de 

Lagoa Santa manter os 

conselheiros informados do 

andamendo do projeto. 

Discutir a quem recorrer a 

respeito da atividade de 

canoagem (SCBH Carste)

5.Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa;
Pauta:

1. Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014;

3.  Eleição da coordenação geral do SCBH Carste;

4.Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;

 

6..Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e Construção da

 LMG – 800 - SUPRAM;

7.Encaminhamento e encerramento

Realizada sem alteração do documento- Em relação a ata, Derza Nogueira-

equipe

de mobilização, informa sobre o novo modelo da ata.



24 min-35min20 seg

José de Castro Procópio informa que a ideia do projeto surgiu há 4 anos e

que o objetivo do projeto é articular o envolvimento entre a universidade, a

escola de ensino básico, prefeitura do município como parceira , o CBH

Rio das Velhas e o subcomitê Carste para monitoramento das aves da

UTE Carste. A proposta é envolver uma lagoa e uma escola de cada

município que pertence a UTE Carste e que seria um projeto piloto com

duração de 1 anos, podendo ser extendido a 3 anos. Será realizado por

uma turma da escola o monitoramento de uma lagoa e a partir dos

resultados do monitoramento ampliar o projeto para o período de 3 anos.

Professor Eugênio Cortês-UFMG explica que será feito um levantamento

das espécies de aves, sua quantificação e a relação das aves com a cheia

das lagoas, pois as aves são bioindicadoras da condição climática.

Informa que será interessante envolver todas as disciplinas. O

monitoramento do nivel da água contribui para melhor compreensão da

região cásrstica.

Daniel Duarte- Fashion City: Solicita ao Leandro Couto-Supram que a

Supram apresente quando possível, informações acerca do

monitoramento dos projetos que se encontram no entorno de Confins e

Lagoa Santa: Ex: sobre o processo de licenciamento do aeroporto de

Confins, como foi realizado, se ocorreu mudanças referentes às

condiconantes, qual o nº do processo para consulta, etc.

7.Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e Construção da LMG – 800 - SUPRAM;

6- Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa;

Maria Auxiliadora-Confins-Informa que a ICMBIO recebeu a denúncia e 

que o órgão esteve no local e enviou um relatório com um parecer que foi 

encaminhado ao subcomitê Carste. A denúnica referente à Estaçao de 

Tratamento do abatedouro de Aves em Vila Maria, Lagoa Santa, foi feita 

por Gerson Abrantes, morador local. De acordo com Gerson, a estação de 

tratamento polui com produtos químicos o curso dágua e solo, favorece o 

assoreamento da mina dágua próxima que se encontra além de 

assoreada, poluída. A canalização da estação vai à porta das residências, 

o que causa grandes transtornos, como o mau  cheiro. Ficou encaminhado 

que Gerson Abrantes encaminhe todos os documentos e processos 

referente ao abatedouro e envie ao Subcomitê Carste para se pensar em 

algo a fazer para solucionar esse problema. Mas ao final da reunião o Sr. 

Gerson mencionou que estava agendado reunião com o secretrio de meio 

embiente Sr. Alceu, que iria aguardar um posicionamento do mesmo.

Encaminhar todos os 

documentos e processos 

referente ao abatedouro e envie 

ao Subcomitê Carste para que 

medidas possam ser tomadas.

Gerson 

Abrantes
1 h 7min 29 seg



42min42 seg- 

1hora30 min29 se

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

8-Encaminhamentos 

Eleição do coordenador do Subcomitê Carste na próxima reunião ordinária- Subcomitê Carste

Apresentação e discussão da proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;- Subcomitê Carste (GT), professor 

Eugênio, Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.

Encaminhar todos os documentos e processos referente ao abatedouro e envie ao Subcomitê Carste para que medidas possam ser 

tomadas- Gerson Abrantes.

Rodrigo Andrade-Assoc, Moradores- retratou antes da apresentação do 

Leandro Couto-Supram, como se desenvolveu o processo de licencimento 

para o expansão do aeroporto de Confins. Informou que Confins foi o 

município que mais sofreu impacto com a instalação do aeroporto. Informa 

sobre condicionante do empreendimento que não estão sendo compridas. 

Comenta sobre os problemas referente as cheia que ocorreu no municipio 

de Confins em 2012. Informa que possui um histórico, documentos que 

tratam sobre a construção do aeroporto e que nada foi feito em relação à 

solução de problemas causados pelo empreendimento, como 

assoreamento, poluição, etc. Não há condionantes referentes à qualidade 

de água, alterações físicas do solo, alteração do regime hidrológico, 

alteração referente às aves aquáticas, etc. O poder público se encontra 

omisso. Rodrigo questiona: Como está sendo seguido as fases de 

licencimento? Como os órgaos estão discutindo sobre isso? Demonstra 

fotos que identificam os problemas ambientais provocados pelo aeroporto. 

Já foi enviado aos órgãos competentes como IGAM, Minstério Público e 

SUPRAM relatórios e nada foi feito. O interesse da comunidade de Confins 

e Lagoa Santa é recuperação ambiental. Sugere construção de bacias de 

contenção para avaliação da qualidade da água por exemplo. Leandro 

Couto-supram: Se apresenta.  informa que a apresentação será apenas 

um início de diálogo, que o objetivo na reunião foi mais em ouvir o 

subcomitê. Apresenta as fases do licenciamento e que a primeira foi em 

2006, com a LOC, sendo que não teve a LI, LP e LO, e que a licença 

corretiva foi renovada e que se encontra em vigor, que é o processo de 

revidalização. Quem concedeu as licenças não foi a SUPRAM, o COPAM 

delibera e que o parecer  é baseado nos estudos feitos. Para a  ampliação 

da pista, foi concedida  uma LP e a LI. Para o terminal3 foi dada o LI 

parcial, sendo que a LO se encontra em andamento. A ampliação da pista 

do aeroporto teve EIA/RIMA para a LP. Para a LI teve um PCA, sendo o 

PCA relacionada ao terminal 3. Informa que a mudança do corpo técnico 

da SUPRAM prejudica o acompanhamento dos licenciamentos. Informa 

que o responsável pela ampliação do aeroposto é o Geraldo-SUPRAM, 

mas ele se encontrava de férias. Sugere que em caso de dúvidas o 

subcomitê o convide o Geraldo para maiores esclarecimentos.



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 007/2014 Próxima reunião: 008/2014 

Data: 18/09/2014 Data: 16/10/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: EscolaMunicipal Magno 
Claret- Pedro Leopoldo 

Local: Municipio de Prudente de Morais 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins 

Daniel Duarte Suplente Terras de Fid/Fashion City 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Procópio de Castro Titular SOS Rio das Velhas 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Meuza Maria Mendes da Silva convidada Coord. Progetos MA Matoz 

Catarina Capella Convidada Escola Magno Claret 

Umberto Antonio Convidado  

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe Mob CBH RV 

Derza Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV  

Izabel Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV 

 

Nomes:   

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Ynamã Vieira Titular Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Nelson Murta  Suplente Pedalagoa 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

 



Pauta: 1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste – Apresentação: Izabel Nogueira 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Estudo da Fauna - UTE Carste - Fashion City. 

8.0 .  Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento da região 

carste em parceria com ICMBIO. 

 9.0 - Encaminhamentos e encerramento 

 

Gravação Discussão                          Encaminhamento e Responsável 

Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

 Os conselheiros aprovararam a pauta, com a alteração referente ao Projeto 
Jardins Filtrantes solicitado por Rosângellla Bicalho que solicitou a correção na 
linha 6 e 7 do item “informes gerais-Palavra aberta. Informou que a Prefeitura de 
Lagoa tem o interesse em executar o Projeto Jardins Filtrantes, portanto, ainda 
não iniciou a execução. 

x x 

Informes Gerais: Palavra aberta 

00:01:02  
 
00:55:50  
 
 

Processo eleitoral de coordenação do segmento Sociedade Civil ocorrido, sendo 
eleitoSr. Nelson Murta - PEDALAGOA. 
 
Francisca Martins - ADAO: justifica ausência das reuniões ordinárias 
anteriores,do SCBH Carste. Coloca em discussão a sua preocupação referente à 
questão  da escassez de água na região do SCBH Carste e SCBH Ribeirão da 
Mata, informa que vários projetos já foram formulados a respeito, mas nada foi 
adiante. Comenta sobre o açude localizado em Mocambeiro que recebe água da 
lagoa de Santo Antônio e que é necessário executar uma obra emergencial para 
a época de chuva na lagoa, pois ocorre transbordamento da lagoa e prejudica a 
região de xxxx. Informa que foi enviado um oficio para o município de xxxxxx há 
três anos e que nada foi resolvido acerca desse problema.Sr. Procópio de Castro 
salienta da necessidade de se enviar um ofício às prefeituras, IEF, ICMBio, IGAM  
para debater esse problema.  
 
Francisca questiona também sobre a situação do aterro sanitário de Matozinhos. 
Sugere que Matozinhos informe a à população sobre o aterro, que se encontra 
paralisado, pois o resíduo de Matozinhos está sendo destinado ao município de 
Sabará. Solicita a realização de uma plenária entre o CBH Rio das Velhas e 
subcomitês Carste e Ribeirão da Mata para discussão, informa que o 
investimento para a implantação do aterro foi alto e a obra está parada e que a 
população de Matozinhos busca explicação, sendo necessário a realização de 
uma Audiência Pública. Derza Nogueira -  Equipe de Mobilização CBH Rio das 
Velhas, informa que é necessário compreensão do que está  acontecendo e 
sugere reunião com Roberto Emílio - Prefeitura de Matozinhos para esclarecer 
sobre o problema e que ficará  encaminhado para a próxima reunião do SCBH 
Carste. Procópio de Castro e Derza Nogueira reforçam da necessidade do 
comparecimento dos Conselheiros dos Subcomitês  que solicitam demandas 
para pautar nas reuniões. Em relação à Lagoa de Confins, onde está  no 
momento ocorrendo  processo de desasoriamento, Rodrigo Andrade questiona 
sobre o  licenciamento do processo e a forma de como está sendo conduzido. 
Derza Nogueira informa que a responsabilidade é do poder público. Considera a 
necessidade  de se envolver os municípios, pois o Subcomitê Carste e CBH Rio 
das Velhas não consegue acompanhar todos os projetos nos municípios.  

 
Enviar um 
ofício à 
Prefeitura de 
xxxxx, IEF, 
ICMBio, 
IGAM  para 
debater o 
problema de 
Assoreament
o da lagoa. 
 
 
 
Agendar com 
o Roberto 
Emílio-
Prefeitura de 
Matozinhos  
uma 
discussão 
referente ao 
aterro 
sanitário de 
Matozinhos. 
 
 

Equipe de 
Mobilização-
CBH Rio das 
Velhas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Franscica  de 
Paula 
Martins-
ADAO  

Eleição da coordenação geral do SCBH Carste 



 Daniel Duarte-Fahion City foi eleito o coordenador  geral do SCBH Carste x 

Avaliação da Visita de campo UTE Carste-Apresentação: Izabel Nogueira 

 Izabel Nogueira: apresenta o vídeo que o Sr. Kurt produziu a partir da visita térnica. 
Encaminhamentos: terminar o relatório de mobilização de forma descritiva e 
conclusiva, incluindo as contribuições dos participantes do SCBH Carste.    Procópio 
solicita que o relatório finalizado seja enviado aos Conselheiros..  
 
Derza Nogueira e Daniel Duarte sugerem que seja feito um relatório mais técnico e 
que seja enviado a representantes do IEF (Gerentes das UC).  Izabel Nogueira 
informa que irá colocar todos os relatórios recebidos dos conselheiros anexados ao 
relatório técnico e enviar aos conselheiros para avaliarem o formato do documento.  

Concluir o  
relatório. 
Izabel 
Nogueira 
informa que irá 
colocar todos 
os relatórios 
de 
contribuinção 
dos 
conselheiros 
anexados ao 
relatório 
técnico e 
enviar aos 
conselheiros 
para avaliarem 
o formato do 
documento. 

Equipe 
de Mob 
CBH Rio 
das 
Velhas   

Apresentação Proposta do projeto Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste 

01:02:28    
 02:09:38  

Procópio de Castro informa que é necessário amadurecer mais essa discussão, 
dialogar com a Secretaria de Educação, com as professoras, incluindo a professora 
Catarina. Informa sobre a reunião que irá acontecer entre a Conceicão-Lagoa Viva, 
Catarina e Professor Eugênio Cortes para discussão do projeto em relação ao 
processo pedagógico. Procópio sugere a necessidade de se buscar parcerias para 
adquirir recursos para serem investidos no projeto. O interesse é que o projeto esteja 
andamento em fevereiro de 2015.  

Agendar 
reunião entre 
Conceição, 
Catarina, 
Professor 
Eugenio para 
discussão do 
projeto . 

Equipe 
de 
mobiliza
ção-
CBH Rio 
das 
Velhas 

Estudo  da Fauna-UTE Carste-Fashion City 

02:12:55  
03:27:00 

Daniel Duarte-Fashion City,  apresenta o estudo de fauna do Fashio Cith e  explica 
que o estudo é uma das condicionantes para implantação do empreendimento. É um 
estudo complementar da fase de licenciamento ambiental, pois o Ministério Público 
solicitou um estudo com dados secundários. Informa que está apresentando o Estudo 
para contribuir com o projeto de Aves aquática do Carste.  

x x 

Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento da região carste em parceria 
com ICMBIO. 

 Daniel Duarte-Fashion City explica a importância de todos do SCBH Carst participar e 

acompanhar os processos da APACLS e contribuir. 

x x 

Encaminhamento 

Agendar com o Roberto Emílio-Prefeitura de Matozinhos  uma discussão referente ao aterro sanitário de Matozinhos. Equipe de 
Mobilização-CBH Rio das Velhas- Derza Nogueira e Amanda Amorim 
 
Enviar um ofício à Prefeitura de Matozinhos, IEF, ICMBio, IGAM  para debater o problema de transbordamento da lagoa de xxxxx. 
Franscica  de Paula Martins-ADAO. 
  
Confeccionar um relatório mais técnico pela Izabel Nogueira, que  informa que irá colocar todos os relatórios dos conselheiros anexados 
ao relatório técnico e enviar aos conselheiros para avaliarem o formato do documento. Izabel Nogueira- Equipe de Mob CBH Rio das 
Velhas.   
 
Agendar reunião entre Conceição, Catarina, Professor Eugenio para discussão do projeto. Equipe de mobilização-CBH Rio das Velhas- 
Derza Nogueira e Amanda Amorim 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves-Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SCBH RIO CIPÓ 

  



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 07/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 16 de julho de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 10° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 21 de julho de 2014 (segunda-feira), no Centro de Referência da Assistência 

Social (CRAS), localizado à Rua José Martins Braga, n°183, Bairro São Sebastião – 

Santana de Pirapama/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 25/06/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico; 

1.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente; 

1.3. Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho; 

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

(Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama); 

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio 

Cipó (Equipe de Mobilização: Izabel Nogueira); 

5. Organização do Seminário “Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para 

reduzir o impacto ambiental na bacia hidrográfica do Rio Cipó”; 

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê; 

7. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 08/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 11° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 18 de agosto de 2014 (segunda-feira), na Câmara Municipal dos Vereadores de 

Jaboticatubas, localizado à Rua Dom Carlos de Vasconcelos, n°241, Centro – 

Jaboticatubas/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 21/07/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico 

1.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente 

1.3. Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho 

1.4. Retorno sobre as outorgas na bacia hidrográfica do Rio Cipó 

1.5. Retorno sobre a reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama 

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas (Prefeitura 

Municipal de Jaboticatubas); 

4. Organização do Seminário “Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para 

reduzir o impacto ambiental na bacia hidrográfica do Rio Cipó”; 

5. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 11/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
Santana de Pirapama, 23 de setembro de 2014. 

 
 
Prezados(as), 

 

 O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) e o 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó (SCBH Rio Cipó) convidam todas as 

entidades interessadas a participarem da reunião que tem como objetivo compreender 

e discutir a situação das nascentes localizadas nas propriedades rurais do Município 

de Santana de Pirapama. A reunião será realizada no dia 29 de setembro de 2014 

(segunda-feira), às 14h, no Centro de Artesanato, localizado na Avenida José Marques 

Pereira, s/n°, Bairro São Sebastião – Santana de Pirapama/ Minas Gerais. 

 

Contamos com a participação das entidades: Prefeitura, Câmara Municipal, EMATER, 

IEF, Sindicato dos Produtores Rurais, Produtores Rurais de Santana de Pirapama e 

demais entidades interessadas.  

 

A confirmação da sua presença e/ou representante poderá ser realizada através do 

telefone (31) 3222 8350 ou através do e-mail fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Para maiores informações e/ou esclarecimentos, estamos à disposição. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Belo Horizonte, 18 de agosto de 2014

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

Esgotamento sanitário:
pensando alternativas para reduzir o impacto
ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó.

convidam para

SEMINÁRIO

22 de setembro de 2014 (segunda-feira)
18h30 às 21h30

até o dia 19/09/2014 pelo telefone (31) 3222 8350 ou e-mail fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br

INSCRIÇÕES GRATUITAS

www.cbhvelhas.org.br

LOCAL:

Associação Comunitária
João Nogueira Duarte e
Fundação Comunitária Rio Cipó

Rua Jatobá, n° 130, Centro,
Distrito da Serra do Cipó
Santana do Riacho/ Minas Gerais

PROGRAMAÇÃO:

Aplicabilidade de sistemas de tanques sépticos e sumidouros
no Distrito da Serra do Cipó: principais condicionantes. 
Professor Carlos Augusto de Lemos Chernicharo – Professor Associado do Departamento de 
Engenharia e Ambiental – Escola de Engenharia da Universidade Federal de Minas Gerais. 

Uso de tecnologia de jardins filtrantes para tratamento de esgoto
da ETE-UPA-Sabará
Professor Luiz Mário Queiroz Lima – Dr. Engenharia Hidráulica e Saneamento – USP – Escola 
de Engenharia de São Carlos – SP. Pós-Doutorado em Engenharia Livre Docência em Biotec-
nologia Ambiental – Faculdade de Engenharia de Campinha da UNICAMP – SP.

Soluções ecológicas de baixo custo para o esgotamento sanitário
Diego Cirino Teixeira – Engenheiro Ambiental do Município de Santana do Riacho, Permacultor, 
Agricultor Orgânico.

















Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Titular

Convidada

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Representação:

Titular

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Escola Estadual Dona Francisca Josina

Escola Estadual Oscar Artur Guimarães

Circuito Serra do Cipó

COPASA

Serra do Cipó Convention & Visitor Bureau

Associação Comercial da Serra do Cipó

Maria Stela Ferreira dos Santos

Maria Mércia Rodrigues

Lívia de Paiva Pacheco

Cleiber Júnior de Souza Batista

José Eustáquio Miranda

Roberto Rimond Baruqui

Izabel Nogueira E. M. CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira E. M. CBH Rio das Velhas

Moradora do Distrito da Serra do CipóRosélia Machado

Nomes: Entidade:

José Geraldo Araújo

Lairto Divino de Almeida

ICMBIO

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Associação Comunitária João Nogueira Duarte

Ass. Com. De Santana do Riacho e Com. Rurais

Wilson Neves Martins Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Antônio Thomaz G. da Matta Machado Instituto Guaicuy

Pauta:

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/06/2014

Maria Izabel Pereira da Cruz

Márcio A. F. Tôrres

Diego Cirino Teixeira

Heverton Ap. Moreira de Oliveira

Luis Augusto da Rocha

José João Barbosa

Secretaria Municipal de Educação de San. Pira.

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Alberto Pereira Costa Câmara Municipal de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Sociedade Civil de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Produtor Rural de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Instituto Estadual de Floresta

Fazenda Monjolos

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Fernanda Souto Loyola

José Geraldo Silvério

ACAM

Arte Vale Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Kátia Liliane Rosa

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho

Sílvio de Castro Fonseca

Oswaldo Machados dos Santos

Titular

Titular

Suplente

Titular

Prefeitura Municipal de Presidentes Juscelino

Samuel Victor Maia Nascimento

Nomes: Representação:

Titular

Entidade:

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

REGISTRO DE REUNIÃO

10° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

006/2014

18/08/2014

13h30

Jaboticatubas

005/2014

21/07/2014

13h30

Baldim

COOMARBElena Gomes Candeia

Adair Fraga de Morais

Marcos Paulo Torres Gomes



Gravação Responsável

00:00:00 - 00:39:40 X

Todos(as) os(as) 

Conselheiro(as) do 

SCBH Rio Cipó.

Márcio Tôrres e 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas (Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Samuel 

Nascimento.

2. Informes:

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

Sobre o status do contrato entre a 

COPASA e a Prefeitura Municipal de 

Santana do Riacho, Fernanda Loyola 

explica que foi realizada uma reunião entre 

a Prefeitura e a ARSAE que demonstrou 

interesse em ajudar o Município. O Prefeito 

irá oficializar para a COPASA solicitação de 

esclarecimentos sobre o contrato. Na 

próxima sexta-feira tem reunião agendada 

entre o Presidente da COPASA e o Prefeito 

de Santana do Riacho.

Fernanda Oliveira realiza a leitura do ofício 

encaminhado pela COBRAPE para os(as) 

Conselheiros(as) do SCBH Rio Cipó. Neste 

documento, a empresa explica que o 

produto 02 já foi finalizado e encaminhado 

para apreciação da AGB Peixe Vivo e do 

Comitê. Ressalta a importância da 

participação dos(as) Conselheiros(as) do 

Subcomitê nas conferências públicas que 

serão realizadas na próxima semana.

Participar e ajudar a divulgar 

as conferências públicas.

Criar um manifesto de 

repúdio ao projeto de lei na 

internet.

5. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o 

impacto ambiental da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Pauta:

2. Informes:

Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho

Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/06/2014

Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio Cipó

7. Discussões e encaminhamentos

Documento aprovado sem alteração

00:00:00 - 00:39:40

Sobre a proposta de mudança de lei dos 

rios de preservação permanente, Fernanda 

Oliveira explica que o projeto continua em 

andamento da ALMG e o status é 

aguardando parecer em comissão. Explica 

que a Comissão e a de Meio Ambiente e 

Desenvolvimento Sustentável.

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê

X

Propor ao Presidente do CBH 

Rio das Velhas um ponto na 

pauta para que o SCBH Rio 

Cipó apresente uma moção 

contra o projeto de lei na 

próxima reunião plenária do 

Comitê.

Apresentar na próxima 

reunião do SCBH Rio Cipó os 

andamentos da negociação.



00:39:40 - 01:04:13 X

01:49:50 - 02:09:37

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

02:09:37 - 02:19:48

Samuel 

Nascimento e 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

Poliana Valgas realiza uma breve 

apresentação das ações ambientais 

realizadas no Município de Santana de 

Pirapama com destaque para as gestões 

de recursos hídricos e resíduos sólidos. 

Destaca problemas com o abastecimento 

de água no Município. Explica que em 

alguns locais tornou-se necessário o 

revezamento para o abastecimento de 

água nos bairros. Apresenta algumas 

atividades de educação ambiental 

desenvolvidas na cidade.

X

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Sobre a realização do Seminário do SCBH 

Rio Cipó, Fernanda Oliveira explica que 

ainda não obteve respostas dos 

palestrantes convidados. Inicialmente a 

data mantêm para o dia 18 de agosto, às 

13h30, no Distrito da Serra do Cipó. 

Entrar em contato com os 

professores do DESA/UFMG.

5. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o impacto 

ambiental da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Izabel Nogueira explica que enviou um 

ofício para o IGAM solicitando a base dos 

usos insignificantes da bacia hidrográfica 

do Rio Cipó. Ressalta que os usos 

insignificantes não são passíveis de 

cobrança sendo passíveis somente de 

cadastro. O total de usos insignificantes em 

toda bacia corresponde a 125 cadastro, o 

que não corresponde com a realidade. 

Solicitar ao CBH Rio das 

Velhas e ao IGAM 

esclarecimentos sobre a 

situação das outorgas na 

Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó. Solicitar à AGB Peixe 

Vivo reposta do ofício 

06/2014 que solicitava 

esclarecimentos sobre o 

cadastro de outorgas.

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê



01:04:13 - 01:49:51

Poliana, José 

Geraldo Silvério 

(Zezinho) e Equipe 

de Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Fernanda Loyola antecipa esse ponto de 

pauta. Após a apresentação da Prefeitura 

Municipal de Santana de Pirapama 

pergunta aos Conselheiros(as) sobre 

outros debates que o Subcomitê poderia 

realizar. O objetivo é envolver os outros 

municípios, não ficando as discussões 

concentradas apenas em Santana do 

Riacho. O Sr. José João Barbosa, produtor 

rural de Santana de Pirapama, explica que 

um problema recorrente na região é o 

pisoteamento de nascentes por gados. 

Poliana explica existem vários proprietários 

rurais na região reclamando da mesma 

situação. Sílvio explica sobre as 

responsabilidades dos produtores rurais 

para preservação das nascentes. O 

programa do IEF que doava os materiais 

para o cercamento não existe mais. Sugere 

a organização da Prefeitura, Sindicatos e 

proprietários rurais para buscar junto aos 

órgãos ambientais uma solução para a 

região. Ressalta a importância da 

revitalização e a proteção dos cursos 

d'águas. José Geraldo Silvério explica que 

alguns produtores ainda apresentam 

resistência em relação ao cercamento das 

nascentes. Fernanda Oliveira sugere que o 

CBH Rio das Velhas realize uma reunião 

Agendar uma reunião entre 

os produtores rurais de 

Santana de Pirapama, 

Prefeitura, IEF, EMATER e 

Câmara Municipal com o 

objetivo de abrir uma 

discussão para resolução do 

problema.

A próxima Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó será realizada em Jaboticatubas, sede.

7. Discussões e encaminhamentos



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Titular

Suplente

Titular

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Convidada

Representação:

Titular

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Umbelino Dias

Izabel Gonçalves Nogueira

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

E. M. CBH Rio das Velhas

Divino Raimundo Andrade Câmara Municipal de Jaboticatubas

Aline Moreira de Oliveira Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

Romina Belloni Silva ICMBIO

Heverton Aparecido Moreira de Oliveira Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Vilma Aparecido da Silva Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Márcio Torres Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Bruno Dutra de Araújo

Fabiana de Cerqueira Martins

COBRAPE

COBRAPE

Escola Estadual Dona Francisca Josina

Escola Estadual Oscar Arthur Guimarães

COPASA

Cipoeiro Expedições

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Instituto Guaicuy

Maria Stela Ferreira dos Santos

Maria Mércia Rodrigues

Cleiber Júnior de Souza Batista

Yasmin Loureiro de Jesus

Wilson Neves Martins

Antônio Thomaz G da Mata Machado

Adelaide Izabel Marques Prefeitura Municipal de Jaboticatibas

Fernanda Oliveira E. M. CBH Rio das Velhas

Prefeitura Municipal de JaboticatubasValéria Lage Carvalho

Nomes: Entidade:

Samuel Victor Maia Nascimento

Kátia Liliane Rosa

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Oswaldo Machado dos Santos

Fernanda Souto Loyola

Vânia Maria Santos M. de Souza

José Geraldo Soares Silvério

Rosélia Almeida Machado

Daniela Campos de Filippo

Fazenda Monjolos

ACAM

Fábio Moreira Santos Prefeitura Municipal de Jaboticatubas 

Associação Comunitária João Nogueira Duarte

Arte Valé Cipó

Fazenda Monjolos

INOT

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Instituto Estadual de Florestas

Circuita Serra do Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

José Eustáqio Miranda

Roberto Rimond Baruqui

Serra do Cipó Convention & Visitors Bureau

Associação Comercial da Serra do Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Lairto Divino de Almeida

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho

Sílvio de Castro Fonseca

Lívia de Paiva Pacheco

Titular

Titular

Suplente

Titular

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

José Geraldo de Araújo

Nomes: Representação:

Titular

Entidade:

ICMBIO

REGISTRO DE REUNIÃO

11° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

007/2014

20/10/2014

13h30

a definir

006/2014

18/08/2014

13h30

Jaboticatubas



Titular

Titular

Suplente

Suplente

Gravação Responsável

00:00:46 - 00:00:00 X

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas

Fernanda Loyola solicita inversão de pauta

e convida o Prefeito de Jaboticatubas a

iniciar os trabalhos do Subcomitê. Fábio

Santos agradece a presença de todos e

realiza um breve relato da situação

ambiental do Município. Explica que Lairto

Almeida, Secretário de Meio Ambiente,

entrará em detalhes na apresentação

elaborada pela Prefeitura. Lairto e Valéria

conduzem a apresentação. Dentre as

atividades desenvolvidas, Lairto destaca a

gestão ambiental de resíduos sólidos.

Explica que o Município tem encaminhado

todo o lixo para o Centro de Tratamento de

Resíduos Macaúbas, localizado em

Sabará. Valéria explica que a Prefeitura,

em parceria com a Associação dos

Catadores, tem implementado o coleta

seletiva no Município. Valéria destaca

também as atividades de educação

ambiental desenvolvidas com as escolas e

comunidades locais. Sobre o

acompanhamento das irregularidades,

Lairto explica que o Município conta com

uma equipe reduzida para realizar a

fiscalizadação das denúnicias ambientais.

Apesar das dificudades, explica que a

Prefeitura tem conseguido acompanhar os

licenciamentos ambientais dos

empreendimentos imobiliários do

Município. Por fim, falam sobre a

implantação da brigada de incêndio do

Município. Ao final, da apresentação Lairto

e Valéria agradecem a atenção e se

colocam à disposição para maiores

esclarecimentos. Após algumas

intervenções, Fernanda Loyola realiza o

fechamento do ponto de pauta.

X X

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Instituto Jardim Cultural

Elena Gomes Candeia COOMARB

Marcos Paulo Torres Gomes Ass. Com. De Santana do Riacho e Com. Rurais

Pauta:

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/07/2014

4 Cantos do MundoSimone Fontes Pasko

Sílvia de Souza Lima

2. Informes

2.5. Retorno sobre a reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama

2.1. Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/07/2014

2.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas

4. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o

impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó"

2.3. Situação do contratto entre COPASA e o Município de Santana do Riacho

2.4. Retorno sobre as outorgas na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó

Documento aprovado sem alterações

00:00:46-00:46:50

X



Poliana Valgas

Daniela de Filippo

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Márcio Torres

Márcio Torres, 

Lívia Pacheco e 

Lairto Almeida.

Sobre a situação do contrato entre a

COPASA e a Prefeitura Municipal de

Santana do Riacho, Márcio Torres explica

que acontecerá uma reunião entre essas

instutições na segunda-feira, 25 de agosto.

Encaminhar para o Comitê e

SCBH Rio Cipó o resultado

da reunião.

2. Informes

Fernanda Loyola solicita inversão de pauta

e convida o Prefeito de Jaboticatubas a

iniciar os trabalhos do Subcomitê. Fábio

Santos agradece a presença de todos e

realiza um breve relato da situação

ambiental do Município. Explica que Lairto

Almeida, Secretário de Meio Ambiente,

entrará em detalhes na apresentação

elaborada pela Prefeitura. Lairto e Valéria

conduzem a apresentação. Dentre as

atividades desenvolvidas, Lairto destaca a

gestão ambiental de resíduos sólidos.

Explica que o Município tem encaminhado

todo o lixo para o Centro de Tratamento de

Resíduos Macaúbas, localizado em

Sabará. Valéria explica que a Prefeitura,

em parceria com a Associação dos

Catadores, tem implementado o coleta

seletiva no Município. Valéria destaca

também as atividades de educação

ambiental desenvolvidas com as escolas e

comunidades locais. Sobre o

acompanhamento das irregularidades,

Lairto explica que o Município conta com

uma equipe reduzida para realizar a

fiscalizadação das denúnicias ambientais.

Apesar das dificudades, explica que a

Prefeitura tem conseguido acompanhar os

licenciamentos ambientais dos

empreendimentos imobiliários do

Município. Por fim, falam sobre a

implantação da brigada de incêndio do

Município. Ao final, da apresentação Lairto

e Valéria agradecem a atenção e se

colocam à disposição para maiores

esclarecimentos. Após algumas

intervenções, Fernanda Loyola realiza o

fechamento do ponto de pauta.

X X

Solicitar ao CBH Rio das

Velhas um acompanhamento

das atividades de

mobilização social da

COBRAPE. A proposta é que

as atividades públicas

tenham uma melhor

divulgação e mobilização. 

00:00:46-00:46:50

00:46:50 - 02:21:17

Sobre o status dos planos municipais de

saneamento básico, Lairto explica que no

mês de julho foram realizadas as

conferências públicas para apresentação

dos diagnósticos do saneamento. Poliana

avalia que houve falhas na mobilização.

Explica que em Santana de Pirapama os

materiais de divulgação foram entregues

muito próximos da data do evento. Sobre a

qualidade do produto, Daniela avalia que os

dados apresentados nos diagnóstico são

superficiais e não correspondem com a

realidade. Como exemplo cita a

porcentagem de fossa sépticas e de

população do município de Santana do

Riacho. Fabiana da empresa COBRAPE

esclarece dúvidas dos(as)

Conselheiros(as) e explica como foi

realizada a contratação da empresa à partir

das orientações apresentadas pela AGB

Peixe Vivo no Termo de Referência. 

Solicitar à AGB Peixe Vivo

esclarecimentos sobre os

dados secundários das

pesquisas.

O CODEMA de Santana do

Riacho apresentará

considerações sobre os

dados apresentados no

diagnóstico de Santana do

Riacho.

Sobre a proposta de mudança dos rios de

preservação permamente, Fernanda loyola

explica que o CBH Rio das Velhas

apresentará na próxima reunião odrinária

uma Moção contra o PL do Deputado

Lafayette Andrada.

Participar da próxima reunião

ordinária do CBH Rio das

Velhas que será realizada no

dia 22 de agosto de 2014, às

13h30 em Belo Horizonte.

Após a aprovação da Moção,

encaminhar para o

conhecimento dos outros

comitês o posicionamento do

CBH Rio das Velhas e SCBH

Rio Cipó.



Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Lívia Pacheco

Poliana Valgas, 

Sílvio Fonseca, 

José Geraldo 

Silvério e Equipe 

de Mobilização.

02:21:17 - 02:33:31

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira) 

e Consellheiros(as) 

do SCBH Rio Cipó

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó"

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Nenhum registro.

Sobre o Seminário do SCBH Rio Cipó,

Fernanda Oliveira ressalta que a atividade

será realizada no dia 15 de setembro, às

18h30, no Distrito da Serra do Cipó. 

Organizar e ajudar a divulgar 

o Seminário.

00:46:50 - 02:21:17

Sobre as reuniões com os produtores

rurais de Santana de Pirapama, Fernanda

explica que a reunião está agendada para

o dia 29 de setembro, às 14h em Santana

de Pirapama.

Participar da reunião.

Na reunião ordinária do CBH

Rio das Velhas questionar o

IGAM sobre a situação das

outorgas na bacia.

Sobre as outorgas de usos insignificantes 

na bacia do Rio Cipó. Izabel explica que foi 

encaminhado um ofício para a ABG Peixe 

Vivo solicitando esclarecimentos, mas 

ainda não houve respostas. 

Solicitar ao CBH Rio das

Velhas esclarecimentos

sobre a situação dos

cadastros na bacia do Rio

das Velhas.



SCBH RIO CURIMATAÍ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para contribuir com propostas de melhoria da quantidade e qualidade das águas nas bacias hidrográficas 

no território onde você atua, instituições interessadas podem se integrar e formar o Subcomitê Curimataí. 

Assim é possível participar das decisões, contribuir no planejamento e ajudar a aprimorar a gestão das 

águas na Unidade Territorial Estratégica Curimataí, que compreende parte dos municípios de Augusto de 

Lima, Joaquim Felício e Buenópolis. 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, centros culturais, grupos 

religiosos, entidades de pesquisa, organizações não governamentais (ONG). 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, associação de 

pescadores, produtores rurais que fazem uso da água por meio da captação superficial e subterrânea. 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal, como por exemplo, secretarias 

regionais, escolas e institutos.  

 

As entidades interessadas em participar da nova composição deverão estar presentes na próxima 

reunião e apresentar a carta de indicação do representante da entidade: 

 
 

ELEIÇÃO SCBH CURIMATAÍ: GESTÃO 2014-2016 

DATA: 07 de agosto (quinta feira) 

HORÁRIO: 09h00 

LOCAL: Parque Estadual da Serra do Cabral (Casarão) 

ENDEREÇO: Alameda Serra do Cabral, 720 Horto Florestal - Buenópolis 

 

 

Participe e ajude a divulgar! 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222-8350 ou por meio do endereço derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 
 

 

Anexos: 
1. Modelo de carta de indicação para compor o SCBH Curimataí, 
2. Mapa Unidade Territorial Estratégica Curimataí, 
3. DN CBH Rio das Velhas 02/2004 – Diretrizes para criação e o funcionamentos dos Subcomitês, 
4. DN CBH Rio das Velhas 02/2009 – Regulamenta os procedimentos para criação dos Subcomitês, 
5. Artigo “Descentralização Participativa por meio dos Subcomitês na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” - aprovado e 

publicado no VI Fórum Mundial das Águas Marselha-França.    

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão de 

Estado, colegiado, que discute e define a Política, 

regras, propostas e projetos para melhoria da 

quantidade e qualidade das águas da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas 

é eleito e composto por 56 representantes do poder 

público, usuários de água e sociedade civil. Ao longo 

dos anos, ampliou cada vez mais a sua atuação junto 

às comunidades e aprovou em 2004 a criação dos 

Subcomitês, possibilitando a participação de um 

número maior de pessoas nas decisões sobre as águas 

e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. 

ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ DE  

BACIA HIDROGRÁFICA CURIMATAÍ             

GESTÃO 2014-2016 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 01/2014/SCBH Curimataí 

Augusto de Lima, 04 de setembro de 2014. 

Ref.:1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Curimataí 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 1ª reunião de capacitação CAR – 
Cadastro Ambiental Rural, que se realizará em 26 (sexta feira) de setembro de 2014, na 
Câmara Municipal localizada na Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro, 
Município de Augusto de Lima, com início às 09:00 horas. 

Pauta: 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizada 07/08/2014. 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 

3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 - Legislação aplicável ao CAR (lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto 

nº 7830/2012, IN MMA nº 02/2014. Entre outras). 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, 

preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br




 















 REGISTRO DE REUNIÃO           

Objeto: Eleição do SCBH Rio Curimataí Gestão 2014/2016 

Reunião n° 001/2014 Próxima 
reunião: 

002/2014 

Data: 07/08/2014 Data: 26/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Municipio de Buenópolis 
Sede do Parque Serra do 
Cabral - Casarão 

Local: Á definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Entidade:  

Kátia Cristina de Souza Sindicato Trabalhadores do município de Buenópolis 

Euzana Cristina de Moura Agente Comunitário 

Renata Luciana Santana PACE 

Alessandra Karina C. de Amorin Prefeitura Joaquim Felicio 

Doramar Lopes Viana Prefeitura Joaquim Felicio 

Juarez A. Gramado Prefeitura Joaquim Felicio 

Vilma Pereira Fagundes Associação Artesões de Ouro 

Rosa Lúcia M. de Souza Assistência Socia Joaquim Felicio 

João Sebastião Gomes Associação Vitorino Tamandua e Carrancas 

Elpidio Fernandes da Silva Associação de Moradores de Curral Novo 

Cleiton A.F. Viveiros Associação Fazenda Roça do Salobro 

José Alves Prefeito de Buenopolis 

Daniela Viveiros Associação Salobro 

Adailton Borges Leal CDCBR – Conselho de Desenvolvimento Comunitario do Brejo e 
Retiro 

Edmundo de Menezes Andarde CDCBR – Conselho de Desenvolvimento Comunitario do Brejo e 
Retiro 

Gerson Ferreira Associação Comunitaria 

Hugo S. Túlio Prefeitura de Joaquim Felicio 

Célio Caldeira F. Filho Prefeito do Municipio de Joaquim Felicio 

Ana Claudia F. Teixeira Pref. De Buenopolis 

Hugo César Soares Guimarães Pescabral/IEF 

Sebastião Evaldo Vieira Sociedade Civil 

Hermes Carneiro Santana Sociedade Civil 

Paulo Caetano Pereira Usuario 

Franz Wesbleys Martins Camara Municipal de Augusto de Lima 

Jacson Antunes Almeida Machado Associação 

Arnaldo Alves da Silva Filho Prefeitura Augusto de Lima 

João Carlos B. Borges Prefeitura Augusto de Lima 

Amanda de Amorim Alves CBH Rio das Velhas 

Derza Costa Nogueira CBH Rio das Velhas 



Izabella Resende CBH Rio das Velhas 

Pauta: 1. Eleição do SCBH Rio Curimataí.

2. Eleição dos conselheiros composição do SCBH Rio Curimataí, mandato 2014 – 2016.

Gravação Resumo dos assuntos tratados 

1. Orientações para processo eleitoral.

00:00:00 - 
01:05:45 

Derza Nogueira – Equipe de mobilização do CBH Rio das velhas agradece a presença de 
todos e solicita que se apresentem. Decorrida apresentação individual dos presentes, Izabella 
Resende – E.M. CBH Rio das Velhas e em seguida, faz apresentação sobre a eleição, do 
papel dos conselheiros, o funcionamento do CBH Rio das Velhas e o que se espera da 
rearticulação SCBH Rio Curimataí. 

2. Eleição da  composição do SCBH Rio Curimataí, mandato 2014 – 2016.

00:00:00 - 
01:26:25 

Inicia-se o processo eleitoral dividido os representantes das  entidades em ocupar as vagas 
no SCBH Rio Curimataí por segmentos. Os partícipes são agrupados segundo o segmento ao 
qual representam, a saber, usuários de água, poder púbico e sociedade civil. Neste contexto, 
ficou definida a seguinte composição: Coordenador Geral: Rodrigo César – Sec. De Meio 
Ambiente do Municipio de Buenopolis; Coordenador de Usuários:  Katia C. de Souza - 
STRBSFeAL; Coordenador Sociedade Civil: Hermes Carneiro – Associação. Títulares: 
Sociedade Cívil: Associação Comunitária do Municipio de Joaquim Felicio – Jerson Pereira; 
Asociação de Produtores Rurais do Municipio de Augusto de Lima – Hermes Carneiro de 
Santana; Conselho de Desenvolvimento Comunitário do Salobro – Cleiton Antônio Fernandes 
Viveiros; PACE – Renata Luciana Santana. Usuários de Água: Produtor rural – Edmundo de 
Menezes Machado; CDCVTC – João Gomes; Colonia Mararazo – Doramar Lopes Viana; 
STRBSFEAL – Kátia Cristina de Souza. Poder Público:Prefeitura de Joaquim Felicio – Hugo 
lana Filho; Prefeitura de Buenopolis – Rodrigo César; Prefeitura de Augusto de Lima – 
Arnaldo Alves da Silva Filho; Parque estadual da Serra do Cabral.Suplentes: Sociedade 
Cívil: Associação comunitária Brejo da Aldeia – Rosa Lúcia; Associação Artesões Mãos de 
Ouro – Vilma Pereira; Conselho Desenvolvimento Comunitário Salabro – Daniela Viveiros; 
PACE – Suzana Cristina. Usuários de Água: CDCBR – Adailton Borges Leal; APR – Augusto 
de Lima – Paulo Caetano Pereira; CDCCNSCCB – Elpídio Fernandes da Silva  ; COPASA 
Poder Público:Secretaria Educação Municipio de Joaquim Felicio – Juarez Gramaceno; 
Departamento de Cultura e turismo- Bruno Gilscem; Camara Municipal – Franz Martins; 
Parque Estadual IEF – Hugo Guimarães. 

Responsável pelo registro: Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 



   REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Setembro 2014 

Reunião n° 001 Próxima reunião: 002 

Data: 26/09/2014 Data: 31/10/2014 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Municipio de Augusto de Lima Local: Municipio de Joaquim Felicio 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

Rodrigo Cesar  Costa Titular Prefeitura de Buenopolis 

Bruno Guiscem Suplente Departamento de Cultura e Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezas Machado Titular Fazenda do Cercado 

Hugo César Soares Guimaraes Suplente Parque Estadual Serra do Cabral 
Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima  

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Daniela Viveiros Suplente Cons. Desenvolvimento 

Joemilson Monte Alto  Convidado Diretoria de Meio Ambiente 

Saturnino Gonçalves Convidado F. Varzea do Meio 

Ana Claudia F. Teixeira Convidado Pref. Buenopolis 

Vera Vania Maciel Convidado 

Everaldo Vasconcelos Convidado CMDRS 

Cassimiro  Convidado 

Antonio Alves Convidado Assoc. Alto Mangabeiras 

Antonio Teixeira Convidado 

Vicente de Paula Lajes Convidado 

Jose Antonio da Silva Convidado 

Luis Convidado Saquinho 

Wilson Bisto Convidado 

Vinicius da Costa Convidado Produtor Rural 

Jose Pereira da Silva Neto Convidado 

Adriano Moreira Convidado 

Marcos Vinicius Pereira Pacheco Convidada Escola Est. Afonso Soares 

Eliane Ribeiro Convidada 

Kellen Nayani Martins de Vasconcelos Convidada E.E Afonso Pena 

Adelson de Jesus Convidado 

Humberto Leite Duarte Convidado Produtor Rural 

Izidoro de Souza e Silva Convidado Produtor Rural 

Luciana Pereira de Souza convidada Assoc. 



Josiane Cássia De Souza Convidada Esc.Est, Afonso Soares 

Ana Luisa Silva Convidada Esc. Est.Afonso Soares 

Bárbara Gabriele Silva Convidada Esc. Estadual Afonso Soares 

Regina Lucia Silva Convidada F. Malhada Alta 

Rosangela Souza Convidada F. Malhada Alta 

Marcela Guimarães Sampaio Convidada Emater-MG 

Manoel Souza Filho Convidado 

Doramar Lopes Viana Convidada Assoc. Com. Rural 

Luis Zamir Convidada Colonia Matarazzo 

Joao Pereira da Silva Neto Convidado 

Valmir Valter Junior  Convidado Engenheiro Agron 

Maria Aparecida Moura de Souza Convidado Sindicato 

Antonio  Costa de Avila Convidado Vereador 

Arnaldo Alves da Silva Filho Convidado 

Mariana Antunes Pimenta Convidada SEMAD 

Dafne Santana Convidada Escola E. Afonso Soares de Freitas 

Cássia Menezes da Silva Convidada Câmara 

Roberto da Silva Murta Convidado Func. Público 

Flávia Aparecida Viana Santos Convidada Secretaria da Associação de Teixeiras 

Antônio Augusto Convidada Câmara Municipal 

Geysane Vasconcelos Nadu Convidada Secretaria de M. Cultura e Turismo 

Ailton Carneiro Convidado Assoc. Sumidouro 

Reinaldo Teixeira de Toledo Junior Convidado Assoc. Comunitária do Mangal e produtor Rural 

Miriam Lúcia Ferreira dos Santos Convidada Conselho Comunitário S. Pública 

Izabel Gonçalves Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Kátia Cristina de Souza  Convidada Sind. Trabalhadores Rurais Buenópolis 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Joao Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Suplente Copasa 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais 

Rosa Lucia Magalhaes de Souza Suplente Cons. Com. Brejo da Aldeia 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizada 07/08/2014. 
2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 



3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 - Legislação aplicável ao CAR (lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto nº 7830/2012, IN MMA nº 
02/2014. Entre outras). 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata: 

Não ocorreu, será realizada na próxima reunião. Leitura e aprovação da ata da 
reunião ordinária de setembro na 
reunião de 31 de outubro de 2014 

Membros do subcomitê 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

2min 40 seg- 

11min 56 seg 

Elio Domingos Neto- Equipe de Mobilização CBH Rio 
das Velhas explica de forma objetiva a função do 
Comitê CBH Rio das Velhas e do Sucomitê Rio 
Curimataí e justifica a ausência de Derza Nogueira, 
membro da equipe de mobilização do CBH Rio das 
Velhas.  

Rodrigo Cesar Costa coordenador geral do SCBH 
Curimataí, explica que fora eleito coordenador geral no 
processo eleitoral da reunião anterior. Informa que na 
época do processo representava a Prefeitura Municipal 
de Buenópolis, mas informou que atualmente não faz 
parte do corpo técnico da prefeitura, pois se desligou e 
que no momento está atuando fornecendo assistência 
técnica a produtores rurais em outra instituição. Informa 
que será ponto de pauta para a próxima reunião a 
definição da nova coordenação geral do subcomitê e a 
modalidade de participação do Sr. Rodrigo. 

Hermes Caneiro-Associação de Produtores de Augusto 
de Lima, solicita que na próxima reunião todos os 
presentes possam participar e informa da necessidade 
de se dialogar sobre as ações do Subcomitê e formular 
um plano de ação para a prática do Subcomitê. 

Elio Domingos Neto informa que a próxima reunião 
ordinária do Subcomitê Curimataí será realizada em 
Joaquim Felício no dia 31 de outubro de 2014 e 
solicitou a Hugo Lana-Prefeitura de Joaquim Felício 
que reserve o local para a sua ocorrência. Hugo Lana 
afirma que a próxima reunião poderá ser realizada na 
prefeitura de Joaquim Felício. 

É solicitado ao subcomitê que seja pautada em 
reunião com os prefeitos dos três municípios (Joaquim 
Felicio, Buenópolis e Augusto de Lima) a discussão 
sobre a questão do maquinário e das barraginhas. Élio 
Domingos sugere que se paute essa questão para a 
reunião do dia 31 de outubro e informa sobre a 
possibilidade de mobilização junto aos prefeitos para 
participarem dessa discussão.  

Definir a nova coordenação 
doSubcomitê; 

Definir a participação do Rodrigo 
César no  subcomitê. 

Mobilizar os participantes para a 
próxima reunião ordinária. Propor 
um plano de ação para o 
Subcomitê 

Reservar local para a realização 
da reunião do Subcomitê do dia 
31/10/14 em Joaquim Felício.   

Enviar convocação e mobilizar 
prefeitos dos municípios de 
Augusto de Lima, Buenópolis  e 
Joaquim Felício a participarem da 
reunião ordinária do SCBH 
Curimataí no dia 31/10/2014 para 
discutirem com os membros 
conselheiros sobre a questão de 
construção de barraginhas na 
região do SCBH Curimataí. 

Conselheiros do 
Subcomitê 

Equipe de Mobilização-
CBH Rio das Velhas e 
Membros do 
Subcomitê. 

Hugo Lana-Prefeitura 
de Joaquim Felício 

Elio Domingos-Equipe 
Mobilização CBH Rio 
das Velhas 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 

3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, preenchimento e orientações. 

11min58 seg- 

Mariana Pimenta- SEMAD se apresenta como membro 
do corpo técnico da SEMAD e informa sobre a 
implementação do CAR em maio e como se 
desenvolveu essa implantação. Informa, também , 

x x 



2h 26 min sobre o prazo para o cadastramento, até maio de 2015, 
podendo ser prorrogado. Explica  que a apresentação 
feita não se trata de um treinamento específico, porém, 
um momento para sanar dúvidas referentes ao 
funcionamento, regras e leis aplicáveis ao CAR. 
Mariana conversa com membros e convidados do 
SCBH Curimataí de maneira igual, com finalidade de 
repassar informações específicas ao processo de 
cadastro. Mariana demonstrou de forma prática como 
se desenvolve o preenchimento do cadastro no 
sistema, através de navegação online e apresentação 
de slides mas salienta que caso alguém tenha interesse 
em realizar o  treinamento propriamente dito, será 
necessário procurar apoio da SEMAD. Informa a todos 
sobre a obrigatoriedade dos proprietários rurais que 
possuem imóveis rurais da realização do cadastro. 
Explica que a finalidade do cadastro é de integrar as 
informações ambientais das propriedades e 
regularização das áreas e que o cadastro é gratuito e 
de natureza declaratória.  

4.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Leitura e aprovação da ata da reunião ordinária de setembro na reunião de 31 de outubro de 2014. 

Definir a nova coordenação geral do Subcomitê; 

Definir a participação do Rodrigo César no  subcomitê; 

Mobilizar os participantes para a próxima reunião ordinária. 

Propor um plano de ação para o Subcomitê. 

Reservar local para a realização da reunião do Subcomitê do dia 31/10/14 em Joaquim Felício.   

Mobilizar os prefeitos dos municípios de Augusto de Lima, Buenópolis  e Joaquim Felício para a reunião ordinária do SCBH Curimataí 
no dia 31/10/2014, para discutirem com os membros conselheiros sobre a questão de barraginhas no subcomitê. 

Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 



SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

Ofício n° 03/2014  

Sete Lagoas, 17 de Julho de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária, a ser realizada no dia 24 de julho de 2014 (quinta feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal 

Castelo Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 9h às 09h10: Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014); 

2. 9h10 às 9h20: Informes 

 Elaboração dos Planos Municipais de Saneamento Básico nos municípios da bacia do Ribeirão 

Jequitibá (Funilândia, Jequitibá, Prudente de Morais e Sete Lagoas); 

 Proposta de parceria CBH Rio das Velhas e UNIFEM; 

3. 9h20 às 9h40: Parceria entre AMBEV e WWF; 

4. 9h40 às 10h10: Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá; 

5. 10h10 às 11h: Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e 

deliberação do CBH Rio das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – Equipe de 

Mobilização; 

6. 11h às 11h20: Propostas e encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelos 

dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços eletrônicos 

 izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br






 



 



 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 24/07/2014 Data: 30/08/2014 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
Amanda L.R. Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 
Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 
Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Izabella Resende  Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Sabrina Cordeiro de Macedo Porto Convidado Brennand Cimentos 
Robson Dias Machado Júnior Convidado Sec. Meio Ambientede Jequitibá 
Orlando Altíssimo Silva Convidado ASCOSAV 
Lúcia Soares Batista Convidado Ass. Comunitária Jardim Arizona 
Marília Queiroz de Resende Convidado UNIFEMM 
Celenia Tavares Gonçalves Convidado Câmara Municipal  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 
Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Camila Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 
Samira Gabriela de Almeida Araujo Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Walter José Rodrigues Matragolo Suplente Embrapa 
 



Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014); 

2. Informes; 

3. Parceria entre AMBEV e WWF; 

4. Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá; 

5. Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e 

deliberação do CBH Rio das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – 

Equipe de Mobilização (http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-

ribeirao-jequitiba.html); 

6. Propostas e encaminhamentos. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014) 
20:08 – 28:23 
 

A aprovação da ata não é realizada no início da 
reunião, ficando como segundo ponto de pauta. 
Izabella Resende faz a leitura da minuta de ata 
que é aprovada pelos conselheiros. 

X X 

2. Informes  
00:00- 20:07 
 

O coordenador geral do SCBH Ribeirão 
Jequitibá, Sr. Lairson, informa que o SAAE Sete 
Lagoas anunciou a construção da ETE com R$ 
70,00 milhões originados do Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC). Relata 
também sobre a organização de um curso de 
Gestão Territorial, utilizando os instrumentos: 
Indicadores de Sustentabilidade em 
Agroecosistemas (ISA), Cadastro Ambiental 
Rural (CAR) e o Zoneamento Ambiental e 
Produtivo (ZAP), uma parceria entre UNIFEMM, 
Universidade de Viçosa, Emater e Embrapa, que 
acontecerá provavelmente em modalidade EAD. 
Anuncia que a reitoria da UNIFEMM quer 
transformar a bacia hidrográfica do Ribeirão 
Jequitibá em laboratório vivo para ações da 
Universidade. Informa sobre o Congresso de 
Engenharia que acontecerá na 1ª semana do 
mês de setembro. Sobre a “Semana da Água”, 
em março de 2015, diz que pretende programar 
até o mês de novembro, com diversas parcerias, 
dentre elas, o SCBH Ribeirão Jequitibá e CBH 
Rio das Velhas. Izabela Resende relata que no 
dia 26 de Junho foi realizada uma reunião entre 
Prof. Lairson, diretoria do CBH Rio das Velhas, 
reitoria da UNIFEMM, Emater e Secretaria de 
Agricultuira de MG, em que foi pensado na 
proposta da bacia do Ribeirão Jequitibá ser 
modelo de implementação do ZAP. Nesse 
sentido, foi solicitado que essas informações 
sejam discutidas também pela Câmara Técnica 
de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC).  

Solicitar apresentação na 
reunião ordinária do SCBH 
Ribeirão Jequitibá sobre o 
Zoneamento Ambiental e 
Produtivo (ZAP) para se 
obter maiores 
esclarecimentos. 
 
 

Izabela Resende 

3. Parceria entre AMBEV e WWF 
34:43 – 52:00 Aline Lopes, representante da AMBEV, esclarece 

que a parceria entre AMBEV e WWF ainda não 
foi concretizada. Lairson Couto sugere que se 
faça uma reunião específica ou um grupo de 
trabalho direcionado para pautar este tema. O 
conselheiro Guilherme  Freitas sugere que 
Izabella envie para a Aline a planilha em que  o 

- Agendar reunião 
específica para este ponto 
de pauta 
 
 
- Enviar planilha do SCBH 
Jequitibá para Aline Lopes 

Lairson Couto 
 
 
 
 
Izabella Resende 
 

http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-ribeirao-jequitiba.html
http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-ribeirao-jequitiba.html


Subcomitê iniciou um trabalho de sistematização 
das ações na bacia do Ribeirão Jequitibá. Aline 
explica que a proposta do projeto é de 
construção de um grande diagnóstico e posterior 
execução de ações definidas por este, por meio 
de parcerias com outras empresas, poder público 
e etc. Esclarece que este modelo está nos 
mesmos moldes do projeto já foi executado para 
a bacia hidrográfica do Paranoá, no Distrito 
Federal. Élio Domingos sugere que Aline 
disponibilize o trabalho já executado na região do 
Distrito Federal para conhecimento dos 
participantes do SCBH Ribeirão Jequitibá.  

 
- Disponibilização/envio do 
trabalho já desenvolvido na 
bacia do Paranoá. 

 
Aline Lopes 

4. 4. Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá 
52:01-1:49:00 Izabella Resende informa sobre as confirmações 

das entidades convidadas à ministrar palestras 
no Seminário e diz que apenas  não foi possível 
finalizar o contato com o CREA – MG. Ressalta 
sobre o objetivo do ponto de pauta, a saber, 
formalizar os detalhes de organização do 
Seminário, como finalizar a programação e 
parcerias para realização. Lairson sugere que o 
SAAE anuncie a construção da ETE, na 
oportunidade do Seminário. Élio Domingos indica 
que as prefeituras da bacia apresentem suas 
experiências na área de saneamento básico. Em 
seguida Izabella recomenda que a FUNASA 
apresente o que é o Plano Municipal de 
Saneamento Básico (PMSB) e que a ARSAE 
apresente sobre marco regulatório de 
Saneamento Básico. Lairson indica que se mude 
o título do painel de Esgotamento Sanitário para 
Plano Municipal de Saneamento Básico. Marília 
Queiroz, representante da UNIFEMM, 
recomenda que o Seminário seja realizado em 
período noturno, a fim de que haja maior 
participação do corpo discente desta 
universidade. Lairson diz que o n° mínimo de 
participantes seja alterado para 200 pessoas, 
pois, coma mudança de horário certamente 
ocorrerá maior adesão ao evento. Brenda, 
representante da AMBEV, explica que há 
possibilidade de fornecimento de lanche para o 
evento, desde que sejam oferecidos somente 
produtos fabricados pela empresa. Aline afirma 
sobre possibilidade de ônibus da AMBEV ser 
disponibilizado. Sobre o material de apoio, como 
convites e cartazes impressos, Izabella informa 
que será providenciado pelo CBH Rio das 
Velhas, mas chama atenção que o material 
depende da aprovação dos conselheiros, bem 
como do seu apoio para distribuição. Lairson 
assegura que o material confeccionado pode ser 
deixado na UNIFEMM, possibilitando aos demais 
conselheiros apanharem e contribuir para a 
distribuição. Lairson afirma que buscará junto à 
UNIFEMM ou Câmara de Veradores de Sete 
Lagoas um cerimonial para atender o Seminário. 
Sabrina Cordeiro, representante da Brennand 
Cimentos, informa que irá informar ao Paulo 
Gobbo sobre as demandas do evento. Define-se 
o horário entre 17:00 às 22:00 para a realização 
do Seminário no dia 26 de agosto. Sobre a visita 

 
- Fazer contato com CREA 
MG para participação no 
Seminário, como 
palestrante; 
 
 
- Convite às prefeituras, 
FUNASA, ARSAE e SAAE 
Sete Lagoas para 
participação no Seminário; 
 
- Verificar o fornecimento 
de lanche no dia do 
seminário; 
 
 
- Verificar transporte para 
participantes do Seminário; 
 
 
 
- Verificar o transporte para 
conselheiros do SCBH 
Jequitibá para visita 
técnica, saída de Sete 
Lagoas – MG. 
 
 
- Verificar elaboração de 
material informativo e de 
divulgação do Seminário. 
 
 
- Verificar disponibilidade 
Cerimonial; 
 
- Providenciar material 
para visita técnica; 
 
- Agendar reunião 
extraordinária para 
apresentar material 
informativa e finalizar a 
organização do evento. 

 
Izabella Resende 
 
 
 
 
 
Izabella Resende 
 
 
 
 
Brenda Souza 
 
 
 
 
Mariana Costa, 
Robson Dias 
Machado Júnior. 
 
 
Brenda Souza e 
Aline Lopes. 
 
 
 
 
 
Brennand 
Cimentos 
 
 
 
Lairson Couto 
 
 
Izabella Resende 
 
 
Lairson Couto 



técnica, define-se que será realizada na Estação 
de Tratamento de Água da AMBEV, no mesmo 
dia do Seminário,26 de Agosto, porém no 
período da manhã, com duração de 2 horas e 30 
minutos, direcionado apenas para os 
conselheiros. Os conselheiros acordaram de se 
encontrar às  8:00 horas da manhã em Sete 
Lagoas, no local conhecido como Casarão, para 
prosseguir para a visita técnica na AMBEV. 
Izabella informa que disponibilizará informações 
específicas sobre a visita técnica, mapa da bacia 
e pranchetas com canetas para anotações. Aline 
solicita a confirmação dos nomes e números dos 
calçados dos participantes. 

5. Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e deliberação do CBH Rio 
das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – Equipe de Mobilização  
1:49:01-
2:44:27 

Izabela Resende apresenta histórico de 
construção de projetos hidroambientais no CBH 
Rio das Velhas, incluindo o Projeto 
Hidroambiental   “Divulgação e utilização de 
técnicas agroecológicas e ambientais em 
propriedades rurais na Bacia Hidrográfica do 
Ribeirão Jequitibá”. Explica que projetos foram 
aprovados em plenário pelo CBH Rio das Velhas 
para serem viabilizados pela AGB Peixe Vivo. 
Informa que a presidência do CBH Rio das 
Velhas deseja se reunir com a AMBEV para ter 
conhecimento das ações que pretendem 
desenvolver na bacia, e ainda, com a 
coordenação do Subcomitê para alinhar as ações 
ocorrentes ou propostas, seja por instrumentos 
estatais de gestão (ISA, ZAP, etc), atuação 
AMBEV/WWF, e demais ações como UNIFEMM, 
etc.  

Solicitar a verificação da 
situação dos proprietários 
cadastrados no 
diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 

Izabella Resende 

6. Propostas e encaminhamentos. 
-   
Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

  



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 006-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 23 de Julho de 2014. 

 
Ref.: 50ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 30 de Julho de 2014, no auditório da Prefeitura Municipal de Pedro 
Leopoldo, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 49ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
25/06/2014; 

3.Informes: 

3.1-Visita técnica Holcim 
3.2. Visita técnica do SCBH Carste ocorrida em 17 de julho de 2014; 
3.3. Contratação do Serviço de Comunicação do CBH Rio das Velhas; 
3.4. Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -Sub-bacia Ribeirão da Mata – 
notícias 
 
4.0.  COPASA: Interceptação de rede de esgoto do município de Capim Branco para a ETE-
Estação de Tratamento de Esgoto do município de Matozinhos – plano de ação para adesão 
à captação do esgoto domiciliar. 
5.0. Discussão sobre o continuidade Projeto Hidroambiental: “Valorização dos cursos d´água 
em áreas rurais da bacia do Ribeirão da Mata; 
5,1. Apresentação do resumo do projeto e ações previstas 
5.2. Debate sobre expectativas e novos rumos 
5.3. Formação de parcerias – Empresas – Municípios – Emater e IEF. 
5.4. Vespasiano – diagnóstico de nascentes  necessitadas de recuperação 
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 007-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 20 de Agosto de 2014. 

 
Ref.: 51ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 27 de agosto de 2014, na Câmara Municipal, av. Manoel Alves, Nº 16, 
Centro, Município de Matozinhos, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 50ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
30/07/2014; 

3.Informes: 

3.1. Projeto COPASA – Construção de elevatória córrego Bebedouro - divisão de execução 
metropolitana -  Lagoa Central; 
 
3.2. Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -Sub-bacia Ribeirão da Mata –  
apresentação na reunião ordinária agendada para o dia 24/09/2014; 
 
3.3. COPASA: Convenio de interceptação de rede de esgoto do município de Confins;  
 
4.0. Apresentação Lei Municipal de Meio Ambiente Município de Matozinhos – Roberto 
Emilio Mendes 
 
5.0. Oficio a CTPC referente viabilização de parcerias para execução do projeto 
hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 009-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 17 de setembro de 2014. 

 
Ref.: 52ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 24 de setembro de 2014, no Auditório da Prefeitura Municipal de Pedro 
Leopoldo, com início às 14h00.   

Pauta: 

1.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 51ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
27/08/2014; 

3. Informes: 

3.1. Início das atividades dos serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas; 
 
3.2. Renovação do contrato da Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas;  
 
4.0. Apresentação do Status do programa Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -
Sub-bacia Ribeirão da Mata- FIEMG. 
 
5.0. Leitura e discussão do ofício encaminhado à CTPC (Câmara Técnica de Planejamento, 
Projeto e Controle) referente à viabilização de parcerias para execução do projeto 
hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br














SCBH RIBEIRÃO ONÇA 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 04/2014-SCBH-ONÇA  

  Belo Horizonte, 16 de julho de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de julho (terça feira), 

às 14 horas, à Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo 

Horizonte.  

 

Pauta: 

1) 14h00 às 14h10: Aprovação da pauta;  

2) 14h10 às 14h20: Aprovação da ata da última reunião (20/05/2014);  

4) 14h20 às 14h30: Encaminhamentos da reunião anterior; 

3) 14h30 às 15h: Informes: 

 Oficio de resposta ao Ministério Público: Tupi Mirante; 

 Projeto de Revitalização Córrego Fazenda Velha - Tamboril; 

 Nascentes no bairro Goiânia – Movimento Reage Goiânia. 

4) 15h às 15h20: Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça; 

5) 15h20 às 16h: O histórico da elaboração dos Projetos Hidroambientais no CBH Rio das Velhas; 

6) 16h às 16h10: Grupos de Trabalho; 

7) 16h10 às 16h40: Visita Técnica ao Ribeirão Onça – desdobramentos da apresentação na Plenária do CBH 

Rio das Velhas sobre a  Situação do esgotamento sanitário na bacia hidrográfica do Ribeirão Onça; 

8) 16h40 às 17h: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

OBS.: Anexo as deliberações normativas pertinentes aos assuntos a serem tratados. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 

Carla Wstane 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 05/2014  

  Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de agosto (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

Pauta: 

1) 14h00 às 14h10: Aprovação da ata da última reunião;  

2) 14h10 às 14h30: Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem); 

3) 14h30 às 14h50: Parque do Brejinho; 

4) 14h50 às 15h10: Visita à região do baixo Ribeirão Onça; 

5) 15h10 às 15h30: Planejamento SCBH Ribeirão Onça; 

6) 15h30 às 15h40: Informes: 

- Evento Pampulha Viva (Setembro/2014); 

7) 15h40 às 16h: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 06/2014 

  Belo Horizonte, 10 de setembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça 

Prezado (a) senhor (a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de setembro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

Pauta: 

1. 14h às 14h30 - Informes:

1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho;

1.2. Participação no Programa “Pampulha Viva”;

1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora de esgoto no Bairro Colorado e Morada Nova

(Contagem); 

1.4. Continuidade das ações referente ao Parque Goiânia;  

1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – continuidade das ações 

para implantação do Parque Ciliar no Ribeirão Onça; 

2. 14h30 às 14h40 - Aprovação da ata de 19/08/2014 (favor realizar leitura prévia);

3. 14h40 às 16h - Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações.

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br












 







 



 



                                                   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião com a COPASA 
 
Reunião n° 01 Próxima 

reunião: 
- 

Data: 14/07/2014 Data: - 
Horário: 15h30 Horário - 
Local: COPASA  Local: - 
 
Entidades presentes:  
Nomes: Entidade:                                                                                     
Marcus Vinícius Polignano Presidente CBH Rio das Velhas 
Matheus Valle ARSAE / CBH Rio das Velhas 
Carla Wstane Coordenadora Geral do SCBH Ribeirão Onça 
Izabella Resende Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Itamar Santos de Paula COMUPRA / SCBH Ribeirão Onça 
Edmar Martins Cabral COMUPRA 
José Liberato de Sá PBH Regional Nordeste / SCBH Ribeirão Onça 
Weber Coutinho Prefeitura de Belo Horizonte / CBH Rio das Velhas 
Lucas Milani Santiago PBH / Gerência de Projetos Urbanos Especiais 
Valter Vilela COPASA e CBH Rio das Velhas 
Eneida Magalhães COPASA 
Marluce Nogueira Quaresma COPASA / SCBH Onça 
Valéria Caldas Barbosa COPASA / CBH Rio das Velhas 
Eugênio Silva Copasa 
 
Entidades ausentes: 
Nome: Entidade: 
Ricardo Simões Presidente - Copasa 
 
Gravação Resumo dos assuntos tratados 
 
00:00 – 1:48:14 A sra. Eneida Magalhães inicia a reunião e justifica a ausência do Diretor Presidente da 

COPASA, sr. Ricardo Simões, pois o mesmo se reunia ao horário desta reunião com  o 
prefeito do município de Pará de Minas. Em seguida faz-se apresentação de todos os 
presentes à reunião. Valter Vilela faz uma apresentação em nome da COPASA com intuito de 
apresentar a situação de esgotamento sanitário na bacia hidrográfica do Ribeirão Onça. O Sr. 
Valter afirma que no município de Belo Horizonte há, atualmente,  95% esgoto coletado e 
90,2% do esgoto tratado e ETE’s com eficiência média de 90% de remoção de DBO. No 
município de Contagem, segundo Valter Vilela, há 84% de esgoto coletado, 89% de esgoto 
tratado e os mesmos 90% de eficiência em remoção de DBO. Em seguida, são apresentados 
dados de esgoto tratado na RMBH, sendo 83% tratados no final de 2013 contra 1% no ano de 
1999 e, praticamente 90% tratados ao final do ano de 2014. Marcus Vinicíus Polignano afirma 
que o Ribeirão Onça é o maior poluidor do Rio das Velhas atualmente, por conta do esgoto 
não coletado e não tratado. Eneida Magalhães explica que, na verdade, o motivo seria o 
esgoto coletado mas não tratado. Marcus Polignano afirma que ocorrem as duas situações, 
por conta de esgotos não interceptados. Itamar Santos pergunta sobre interceptação de 
esgotos e sobre os chamados factíveis. Eneida Magalhães explica que os factíveis se referem 
à situações onde há rede de esgoto na rua e o morador não liga seu esgoto à esta rede. 
Itamar Santos questiona sobre interceptores factíveis, onde os próprios interceptores jogam o 

 



esgoto diretamente na calha do curso d’água. Eneida Magalhães afirma que na margem 
esquerda do Ribeirão Onça há um projeto de R$ 17 milhões para reconstrução de 
interceptores de esgoto junto com o parque linear. Itamar Santos solicita que se faça uma 
leitura correta para verificarem que não é apenas na margem esquerda do Ribeirão Onça que 
há problemas com interceptores. Marcus Vinicius Polignano afirma que desde o começo da 
discussão relativa à bacia hidrográfica do Ribeirão Onça no CBH Rio das Velhas, percebeu-se 
que havia uma falta de convergência entre COPASA e Prefeitura de Belo Horizonte. Desta 
forma o CBH Rio das Velhas se propôs, através da presente reunião, construir uma agenda 
comum entre os entes. Valter Vilela fala sobre as dificuldades da COPASA em dois sentidos, 
obras na bacia do Ribeirão Onça, onde a prefeitura não tem recursos para fazer urbanização 
e, em outro sentido, a demora no licenciamento ambiental. José Liberato explica sobre a 
escala de abordagem do problema, alertando que representa a Regional Nordeste da PBH e 
busca o bem comum para a cidade, mas gostaria de que fosse estabelecida uma agenda, um 
diálogo mais direcionado sobre a região do baixo Onça. Segundo Eneida Magalhães, a 
proposta da COPASA é que haja melhora significativa no Ribeirão Onça em dois anos, 
principalmente se houver obras no Córrego Gorduras. Ainda afirma que conhece a situação 
insalubre próximo ao túnel do Gorduras e que a obra de interceptação no local foi licenciada, 
mas não foi concluída devido à insalubridade local que impediu os trabalhadores de 
permanecer no recinto. Sobre os factíveis, Eneida afirma que a prefeitura de Belo Horizonte 
foi a única que se propôs a aplicar multa para quem tivesse rede de esgoto disponível e não 
fizesse sua ligação, contudo, o retorno foi muito pequeno. Itamar questiona sobre o motivo de 
os interceptores não funcionarem. Alguns presentes discordam de seu questionamento e, em 
seguida, o Sr. José Liberato sugere que se faça uma visita à campo. Eneida sugere que se 
agende a vistoria de forma conjunta e depois que se faça nova reunião para que a COPASA 
possa responder ao levantamento feito durante a vistoria. Em seguida, a sra. Eneida 
Magalhães ainda solicita à prefeitura que facilite o trabalho da COPASA nos 170 metros da 
interligação do túnel do Gorduras. Carla Wstane afirma que pode ser porta voz deste pedido 
no COMAM. Marcus Vinicius Polignano sugere que seja feito um trabalho em conjunto na 
bacia hidrográfica do baixo Ribeirão Onça para identificar e mapear os pontos críticos, os 
pontos em que há problemas. Carla Wstane pede que seja assegurada a formação de um 
grupo de trabalho para mitigação destes problemas. Polignano sugere à COPASA que seja 
feito investimento em mídia e propaganda para informar sobre os esforços feitos para 
melhoria da bacia hidrográfica do Ribeirão Onça. Em comum acordo, os participantes definem 
a visita técnica para o dia 6 de agosto de 2014, no período da manhã. Eneida Magalhães 
solicita que após a vistoria seja agendada uma nova reunião com a COPASA.  
 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Élio Domingos – Equipe de Mobilização do CBH 
Rio das Velhas 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 22/07/2014 Data: 19/08/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Gisele Cristina Gomes Liodoro Convidada COPASA / Contagem 
Francisco Oliveira Convidado  
Joao Paulo Campos Convidado  
Itamar de Paula Convidado COMUPRA 
José Rodrigues Convidado  
Lorena Anahi Convidada REDE 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Gina Mantila Titular CEASA 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 
Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Lindaura Rosa dos Santos Suplente  



Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
 
Pauta:   

1) Aprovação da pauta;  
2) Aprovação da ata da última reunião;  
3) Informes 
    - Caso Tupi Mirante; 
    - Caso do Bairro Goiânia; 
4) Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça; 
5) Projetos Hidroambientais; 
6) Grupo de Trabalho; 
7) Visita Técnica ao Baixo Onça. 
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da pauta 
00:18:23-00:18:40 Os conselheiros aprovararam a pauta.  Conselheiros 

presentes. 
2. Aprovação da ata (reunião realizada em 20/05/2014) 
00:18:40-00:19:30 O documento foi aprovado pelos conselheiros presentes. 

 
Conselheiros 
Presentes 

Maria Luisa Lelis, solicita que seja enviado quais são as vagas 
disponíveis para as Câmaras Técnicas do CBH Rio das Velhas. 

Izabella Resende 

3. Informes 
00:19:30-00:46:09 Dalva Dias solicita que seja encaminhado o material, referente ao Evento 

“Pampulha Viva”, para todos os conselheiros do SCBH Ribeirão Onça. 
Izabella Resende sugere que seja agendado uma reunião para discutir 
como será realizada a oficina e demais formas de contribuição e parceria 
do CBH Rio das Velhas. 
 

Izabella Resende 
e Dalva Dias 

Ildéia Ribeiro, apresenta as fotos de uma nascente em situação de 
degradação, localizada na Rua Jovelino Lacerda (Rua Doze), onde seria 
localizado o Parque Goiânia. José Liberato, conselheiro do Subcomitê e 
representantes da Regional Nordeste/BH, irá na próxima semana até o 
local para participar da reunião junto à Fundação de Parques. 

Ildéia Ribeiro e 
José Liberato 

4. Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça 
00:46:09-01:29:13 Carla Wstane, cita a DN 02/2009 , que regulamenta os procedimentos 

para criação e o funcionamento de Subcomitês, onde ressalta o Art. 21: 
“Perderá a condição de membro do Subcomitê aquele que faltar a 3 (três) 
reuniões consecutivas no período de um ano, sem justificativa aceita pela 
reunião ordinárias ou extraordinárias, maioria dos membros presentes à 
reunião. 

Carla Wstane 

5. Projetos Hidroambientais 
01:29:13-01:47:43 Rodrigo Lemos, Secretário da Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle - CTPC, apresenta o histórico da construção dos 
Projetos Hidroambientais no CBH Rio das Velhas e os processos de 
discussão e contratação que os Subcomitês estão envolvidos. Carla 

Rodrigo Lemos 



Wstane chama atenção para essa discussão ter continuidade no 
Subcomitê a partir da perspectiva dos Movimentos que já realizam 
ações, como o “Pampulha Viva” e “Deixem o Onça Beber Água Limpa”. 
Rodrigo sugere que ao ser formado o grupo de trabalho do SCBH 
Ribeirão Onça para tal discussão, a CTPC seja convidada à participar. 

6. Grupo de Trabalho 
01:47:43-01:50:32 Carla Wstane sugere que com base nas informações da apresentação 

anterior, projetos hidroambientais, nas próximas reuniões sejam 
formados os grupos de trabalho. 

Carla Wstane 

7. Visita Técnica 
01:36:39-01:39:54 Itamar de Paula relata sobre o processo de articulação a partir do 6° 

“Deixem o Onça Beber Água Limpa”, que teve como tema “Nosso 
Esgoto: Para onde vai?”, no qual a discussão do novo acesso e a 
implantação do parque linear tiveram continuidade. Posteriormente 
houve a apresentação na Plenária do CBH Rio das Velhas, realizada no 
dia 04 de Junho, que evidenciou a situação do esgotamento Sanitário na 
Bacia do Ribeirão Onça. Foi encaminhado, nesta oportunidade, a criação 
de um grupo de trabalho para a discussão na região do baixo Onça, em 
que a 1° reunião foi realizada no dia 14 de julho. Para verificação da 
situação dos interceptore nas margens do Ribeirão Onça, foi agendada 
uma visita técnica para o dia 05 de agosto, com a presença da Copasa, 
CBH Rio das Velhas e Prefeitura de Belo Horizonte. Para organização 
desta visita, foi agendado uma pré visita ao local no dia 29 de julho, 
próxima semana, às 14 horas. 
 

Itamar de Paula e 
conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 005/2014 Próxima reunião: 006/2014 
Data: 19/08/2014 Data: 16/09/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Humberto Corrêa Dias Convidado Núcleo Brejinho 
Gisele Cristina Gomes Tedoro Convidada COPASA 
Otavio Augusto de Andrade Convidado COPASA 
Osmar Ramos Convidado E. M. Professora Eleonora Pieruccetti 
Paulo Afonso Convidado Projeto Manuelzã0 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Gina Mantila Titular CEASA 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 



Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
 
Pauta:   

1) Aprovação da ata da última reunião;  

2) Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem); 

3) Parque do Brejinho; 

4) Visita à região do baixo Ribeirão Onça; 

5) Planejamento SCBH Ribeirão Onça; 

6) Informes: Evento Pampulha Viva (Setembro/2014); 

7) Propostas e encaminhamentos. 

 
 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da ata (reunião realizada em 20/05/2014) 
00:00:00-00:11:26 O documento foi aprovado pelos 

conselheiros presentes. 
Informar o número de 
faltas dos conselheiros 
titulares que se 
ausentaram nas reuniões 
ordinárias e não foram 
substituídos pelos 
respectivos suplentes. 

Izabella Resende 

2. Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem) 
00:11:26-00:28:38 Os conselheiros sugeriram que os técnicos da Copasa e Prefeitura de 

Contagem sejam convidados à participar da reunião ordinária do SCBH 
Ribeirão Onça, com objetivo de possibilitar, no primeiro momento, de 
obter informações sobre a intervenção em questão e ser avaliado, 
posteriormente, a necessidade de uma visita técnica. 

Carlos Henrique e 
Daniel Sergio. 

3. Parque do Brejinho 
00:28:38-01:10:30 Dalva Lara faz a apresentação sobre a atual 

situação do Parque do Brejinho, no qual 
afirma que foi conquistado por meio do 1° 
Orçamento Participativo Digital e 
posteriormente a área foi apenas cercada, 
há 8 anos, tornando-se um espaço 
degradado. Atualmente grande parte da 
área está desmatada, em função das obras 
de implantação da bacia de detenção de 
cheias do Córrego São Francisco. Informa 
que foi formado uma comissão de 
acompanhamento da obra e que já foram ao 
Conselho Municipal de Meio Ambiente de 
Belo Horizonte (COMAM) e ao Ministério 
Público. A população continua reinvidicando 
mais informações sobre o tamanho da área 
que irá ser destinada ao Parque e o acesso 
ao recurso que foi conquistado por meio do 

Solicitar à AGB Peixe Vivo 
assessoria jurídica para 
para elaboração de Moção, 
considerando:  
- definição de medidas 
compensatórias , em 
virtude do licenciamento da 
bacia de detenção de 
cheias do Córrego São 
Francisco; 
- Previsão de abertura do 
Parque do Brejinho e 
direcionamento da verba 
para tal; 
- Inclusão, pela PBH, de 
duas áreas no território do 
Parque, sendo na Rua 
Estoril, esquina com rua 

Dalva Lara, 
Lindaura Santos e 
Izabella Resende. 
 
 



Orçamento Participativo. Evidencia ainda o 
lançamento de esgoto na área do Parque  e 
solicita  envolvimento da Copasa para 
discutir sobre o esgotamento sanitário na 
sub bacia do Córrego São Francisco. 

Boa Ventura (cabeceira do 
Brejo) e Rua Barão 
Nepomuceno (atrás da 
agência dos Correios); 
- Envolvimento da Copasa 
nas obras do Parque do 
Brejinho e da Bacia de 
Detenção de Cheias do 
Córrego São Francisco. 
Convidar para a Audiência 
Pública o Ministério Público 
e iniciar a organização de 
um documento com a 
copilação de todas as 
informações do processo. 

Dalva Lara e 
Lindaura Santos. 

4. Visita à região do baixo Ribeirão Onça 
01:10:30-01:32:56 Izabella Resende apresenta a estrutura do 

relatório da visita técnica realizada no dia 04 
de julho na região do baixo Ribeirão Onça e 
afirma que irá encaminhar à todos os 
conselheiros para a leitura e aprovação. 

Contribuir para que o 
relatório se torne um 
documento mais  
contundente, evidenciando 
a gravidade das questões 
apresentadas. 

Conselheiros 
presentes na visita 
técnica. 

Solicitar reunião com o 
Prefeito de Belo Horizonte, 
ressaltando a gravidade 
dos problemas expostos 
no relatório e a 
importância do 
envolvimento direto dos 
órgãos responsáveis. 

Izabella Resende. 

5. Planejamento SCBH Ribeirão Onça 
01:32:56-01:36:11 Carla Wstane sugere que a apresentação 

seja realizada na próxima reunião ordinária, 
em virtude do tempo disponível no 
momento. Izabella entrega um roteiro de 
planejamento a ser discutido e uma enquete 
com três perguntas que dizem respeito à 
expectativa em relação do SCBH Ribeirão 
Onça. 

Ler o material entregue, 
responder as questões e 
apresentar proposições na 
próxima reunião ordinária. 

Conselheiros 
presentes. 

6. Informes: Evento Pampulha Viva (Setembro/2014) 
01:36:11-01:39:43 Dalva Lara convida os conselheiros do SCBH Ribeirão Onça para o 

evento realizado pelo Programa Pampulha Viva, no dia 20 de setembro 
(sábado), durante a manhã, no Marco Zero da Pampulha. Convida 
também o SCBH Ribeirão Onça para participar por meio de stand com 
material informativo do Subcomitê e divulgação do mesmo. 

Dalva Lara 

7. Propostas e encaminhamentos 
 Os encaminhamentos já foram definidos ao final da discussão de cada 

ponto de pauta.  
 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 006/2014 Próxima reunião: 007/2014 
Data: 16/09/2014 Data: 21/10/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Otavio Andrade Convidado Copasa / DTCN 
Moisés da Silva Lima Convidado IEF – Parque Estadual Serra Verde 
Miguel F. C. Filho Convidado IEF – Parque Estadual Serra Verde 
Juliana Rosta Saraiva Convidada Assert / Copasa 
Nayara Letícia V. Rodrigues Convidada Assert / Copasa 
Jessica Convidada Assert / Copasa 
Vinícius Junio de Oliveira Convidado Assert / Copasa 
Angela Augusto Dias de Jesus Convidada Projeto Manuelzão 
Renato Mattareli Convidado SMGC / PBH 
Cândida Convidada Copasa / BH 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 



Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 
Rui Lara de Assis Titular  
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Gina Mantila Titular CEASA 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 
Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
 
Pauta:   

1. Informes: 

1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho; 

1.2. Participação no Programa “Pampulha Viva”; 

1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora de esgoto no Bairro Colorado e Morada Nova 

(Contagem); 

1.4. Continuidade das ações referente ao Parque Goiânia;  

1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – continuidade das 

ações para implantação do Parque Ciliar no Ribeirão Onça; 

2. Aprovação da ata de 19/08/2014; 

3. Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes 
00:00:00-00:25:03 1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho: 

Dalva informa que a audiência pública 
aconteceu no dia 04/09 às 20h e foi 
satisfatória. Carla afirma que neste 
momento foi declarada que a Prefeitura 
de Belo Horizonte (PBH) irá custear as 
obras do Parque do Brejinho. Renato 
fala que a incorporação das áreas ao 
Parque será definida por meio do 
Orçamento Participativo. Dalva dá 
prosseguimento aos informes de outras 
ações relacionada e relata que no dia 
08/09 o Ministério Público visitou a área 
do Parque e avisa que amanhã, dia 
17/09 à noite, terá reunião do Núcleo 
Brejinho, no qual todas essas questões 
serão apresentadas com mais detalhes. 
Cândida informa sobre a reunião que 
aconteceu na Copasa no dia 15/09, para 
conversar sobre o esgotamento 
sanitário do Parque Brejinho, bacia do 
Córrego São Francisco. Relata que na 
reunião foi esclarecido que trata-se de 

  



uma solução a longo prazo, pois 
depende da desapropriação de imóveis 
pela PBH. Explica que a Copasa busca 
soluções alternativas, como o 
bombeamento do esgoto dos imóveis 
construídos em fundo de vale. Tais 
obras são executadas pela SUDECAP e 
acompanhadas pela Copasa,  por meio 
de um convênio entre a Copasa e a 
PBH. Após a conclusão desta obra, a 
manutenção das redes coletoras e a 
correção de lançamento de esgotos 
indevidos será realizada pelo Distrito 
Norte da Copasa. 

00:25:03-00:30:00 1.2. Participação no Programa “Pampulha 
Viva”: Laura Oliveira convida todos  a 
participar do evento que será realizado 
no próximo sábado, 20/09, de 9h às 
12h, no Marco Zero da Pampulha. 

Estar presente no stand do 
SCBH Ribeirão Onça.  

As conselheiras 
Gaby Almeida 
Costa, Maria Luisa 
Lelis e Carla 
Wstane estarão 
presente, além 
dos conselheiros 
envolvidos 
diretamente na 
organização. 

00:30:00-00:45:50 1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora 
de esgoto no Bairro Colorado e Morada 
Nova (Contagem): Daniel informa que 
no dia 08/08 a Copasa foi ao local, onde 
foi possível ter uma conversa sobre os 
problemas. Quanto ao ofício 
encaminhado pela Associação do Bairro 
Colorado, esclarece algumas questões: 
- Afirma que há aspectos da obra que 
são de responsabilidade da Copasa e 
outros da Prefeitura de Contagem. 
Informam que estão assumindo agora a 
mobilização social e pretendem levantar 
todas as informações relacionada para 
entrar em contato com a Prefeitura de 
Contagem; 
- Sobre o refluxo do esgoto, explica que 
ocorreu em função das obras de 
pavimentação que acabou entupindo a 
rede de esgoto. No momento assegura 
que não há ocorrência desta situação; 
-  Em relação as ligações  na rede  de 
esgoto no aglomerado Vila da Cruz, diz 
que as obras serão iniciadas amanhã, 
dia 17/09, com previsão de conclusão 
para 30 dias;  
- Quanto aos esgotos domiciliares 
lançados, como o caso das residências 
da Rua Hermes da Fonseca e Rua Dez, 
afirma ser necessário ser realizada uma 
obra de drenagem no local;   
Carlos Alberto solicita que todos esses 
esclarecimentos sejam oficializados pela 
Copasa, como resposta do ofício 
enviado pela Associação do Bairro 
Colorado.  

Enviar ofício à Prefeitura 
de Contagem, com cópia 
para a Copasa, solicitando 
respostas e 
esclarecimentos às 
questões que ainda não 
foram respondidas. 

Carlos Alberto 
Ferreira da Silva 
Gaby Almeida 
Costa, Daniel 
Sergio de Jesus e. 



00:45:50-00:55:30 1.4. Continuidade das ações referente ao 
Parque Goiânia: Ildéia informa após a 
reunião realizada no bairro Goiânia, foi 
providenciado a limpeza da área da 
nascente. Solicita que o SCBH Ribeirão 
Onça vá até o local para conhecer a 
área onde a nascente continua exposta, 
com risco de degradação. Carla diz que 
está organizando para novembro, junto 
aos alunos da UNI BH, uma visita 
técnica na bacia do Ribeirão Onça e 
propõe ser pensado a possibilidade de 
inserir essas áreas no roteiro. 
 

Considerar as demandas 
de visitas técnicas no 
Planejamento de 
atividades do SCBH 
Ribeirão Onça; 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Contribuir para construção 
da visita a ser realizada 
junto aos alunos do UNI 
BH, pensando na inserção 
dessa área; 

Ildéia e Carla. 

Pensar a possibilidade de 
realizar multirão de limpeza 
no local, como uma 
proposta metodológica a 
ser considerada no 
Planejamento do SCBH 
Ribeirão Onça. 

José Liberato. 

Por meio da mobilização 
da SLU, realizar ações 
para que os moradores 
não joguem lixo nesta 
área. 

Diogo Cesar 
Pereira. 

00:55:30-01:00:00 1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o 
Onça Beber Água Limpa” – continuidade 
das ações para implantação do Parque 
Ciliar no Ribeirão Onça: Maria Luisa 
informou que a Secretaria de 
Planejamento Urbano de Belo Horizonte 
participou da reunião e já havia proposto 
a realização de um Seminário para a 
contrução do Parque Ecológico da 
região do baixo Ribeirão Onça. Relata 
que foi formada uma Comissão para 
tratar do Seminário e convida os 
conselheiros presentes para participar 
da 1° reunião que será amanhã, dia 
17/09, pela manhã no COMUPRA. 

Participação na reunião da 
Comissão para realização 
do Seminário de 
construção do Parque 
Ecológico da região do 
baixo Onça. 

Maria Luisa e 
Carla. 

Pensar na temática 
“Parques Urbanos” para 
ser inserido no 
Planejamento do SCBH 
Ribeirão Onça. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

2. Aprovação da ata de reunião ordinária (19/08/2014) 
01:00:00-01:04:47 A presente ata foi enviado junto à 

convocação. Em função do tempo 
disponível para as discussões, não 
foi possível haver a leitura do 
documento. 
 

Enviar sugestões referentes à 
minuta da ata de reunião realizada 
no dia 19/08 por e-mail, até o dia 
23/09.Caso nenhum conselheiro se 
manifeste, o documento  será 
considerado aprovado. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Realizar a leitura prévia das 
próximas atas e, caso necessário, 
apresentar as considerações por e-
mail com antecedência. Assim na 
reunião ordinária será aprovado o 
documento com todas as alterações 
já sugeridas. 
Confirmar, ou não, por e-mail, a 
presença na reunião ordinária, com 
objetivo de possibilitar mais 
dinamismo no trabalho. 

3. Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações 



01:04:47-02:02:00 Carla realiza uma apresentação  e explica 
cada etapa da elaboração do Planejamento 
do SCBH Ribeirão Onça. Os conselheiros 
definem as seguintes temáticas prioritárias 
para iniciar o trabalho: 1) conhecimento in 
loco da bacia do Ribeirão Onça 
(diagnóstico); 2) áreas de proteção 
ambiental / incentivo à serviços ambientais; 
3) esgotamento sanitário; 4) resíduos 
sólidos; 5) mobilização dos usuários de 
água da bacia; 6) formação e atualização de 
conhecimentos específicos direcionados aos 
conselheiros (as). As duas próximas 
reuniões ordinárias serão para dar 
continuidade ao Planejamento. Na 1° 
reunião os conselheiros irão se dividir por 
tema prioritário, formando grupos de 
trabalho e construir uma proposta de 
objetivo, ações, responsáveis e prazos, para 
cada prioridade. Na 2° reunião as propostas 
serão definidas por todos os conselheiros e 
será finalizado um cronograma de 
atividades. 

Elaborar e enviar por e-
mail propostas de  
objetivos e ações 
referentes à cada tema 
prioritário definido, 
considerando uma 
construção de um 
cronograma de atividades 
viável, no qual seja 
possível o envolvimento 
direto de todos os 
conselheiros. 

Conselheiros do 
CBH Ribeirão 
Onça. 

Elaborar e enviar as 
respostas da enquete 
entregue em reunião 
ordinária e enviada por e-
mail. 

Propostas e encaminhamentos 
02:02:00-02:14:00 Moisés e Miguel relatam sobre o esgoto 

domiciliar lançado na Unidade de 
Conservação Ambiental do Parque Serra 
Verde e solicitam uma visita in loco do 
SCBH Ribeirão Onça para averiguar a 
situação e discutir possíveis 
encaminhamentos. 

Informar a Copasa o 
despejo de esgoto na 
Unidade de Conservação 
Ambiental. 

Cândida. 

Considerar esta demanda 
no Planejamento, por da 
prioridade já definida de se 
conhecer a bacia 
hidrográfica promovendo 
visitas de campo. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



SCBH RIO PARAÚNA 



Ofício n. 02/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

Gouveia, 03 de setembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 09 de agosto de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de Gouveia, 

Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 09:00 horas. 

Pauta: 

1) 09:00 às 09:15   – Abertura da reunião;

2) 09:15 às 09:30 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de
2014;

3) 09:30 às 09:50 – Informes;

- Encaminhamentos do Projeto Hidroambiental

- Status do Plano Diretor (documentos disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link:
http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/ )

4) 09:50 às 10:30 – Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia
da Bacia do Rio Paraúna;

5) 10:30 às 11:30 – Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014;

6) 11:30 às 11:45 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com  

Atenciosamente, 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

  SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
       DO RIO PARAÚNA  

(Vi      (Vinculado ao CBH-Velhas) 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


Ofício n. 01/2014-SCBH- RIO PARAÚNA 

Gouveia, 05 de agosto de 2014 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

Prezados(as) Conselheiros(as), 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 12 de agosto de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de Gouveia, 

Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 09:00 horas. 

Pauta: 

1) 08:30 às 08:45  – Abertura da reunião;

2) 08:45 às 09:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 21 de maio de
2014;

3) 09:00 às 09:15 – Do tempo - Rio Paraúna;

4) 09:15 às 09:45 – Retorno sobre reunião com o presidente do CBH Velhas;

5) 09:45 às 10:30 – Retorno sobre enquete realizada pelos conselheiros do Subcomitê;

6) 10:30 às 11:30 – Definição do plano de ações para agosto a dezembro de 2014 –
(Baseadas nas respostas da enquete).

7) 11:30 às 11:50 – Encaminhamentos finais

8) 11:50 – Encerramento da reunião.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.83.50, e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com  

Atenciosamente, 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

  SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
       DO RIO PARAÚNA  

(Vi      (Vinculado ao CBH-Velhas) 

mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com








 









 



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 001/2014 Próxima reunião: 002/2014 
Data: 12/08/2014 Data: 09/09/2014 
Horário: 08h30 Horário 09h00 
Local: Gouvêia Local: XXX 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Josiane S. da Silva Convidada Sec Meio Ambiente de Gouvêia 

Amanaíra Miranda Convidada Caminhos da Serra 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Élio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas 

Heloísa Helena Gonçalves Convidada Sec. Meio Ambiente 

Lourival de Almeida  Convidado   Vigilancia Ambiental 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouvêia 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 



Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouvêia 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Retorno sobre reunião com Presidência do CBH Rio das Velhas; 

3. Retorno sobre enquetes; 

4. Definição de plano de ações para agosto à dezembro de 2014 (baseado nas 

enquetes); 

5. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/05/2014; 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
 

 

00:00:00 - 00:25:55 

Alex recebe os convidados e inicia a 
reunião. Élio Domingos justifica ausência 
dos senhores Marcos Antônio e Clarissa 
Dantas, informa sobre a contratação de 
equipe de comunicação pelo CBH Rio das 
Velhas e renovação do contrato da equipe 
de mobilização. Faz-se a apresentação de 
todos os presentes na reunião. Alex 
Mendes faz apresentação de fotos da 
Bacia Hidrográfica do Rio Paraúna. 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2. Retorno sobre reunião com Presidência do CBH Rio das Velhas; 
 
 

 

 

00:25:55 - 00:57:54 

Alex Santos informa aos presentes sobre a 
reunião com presidência do CBH Rio das 
Velhas em Belo Horizonte no dia XX. 
Informa que todas as destinações de 
recursos ao subcomitê devem passar por 
licitação e, ainda, que o projeto 
hidroambiental destinado ao subcomitê foi 
encaminhado para a AGB Peixe Vivo e 
tem a questão de assoreamento do rio 
Paraúna como principal foco de atuação. 
Élio Domingos informa que houve 
concensso para alteração dos dias das 
reuniões ordinárias do SCBH rio Paraúna, 
sendo que as reuniões serão realizadas às 
segundas terças-feiras de cada mês. Alex 
informa que o sr. Polignano informou que 
pode auxiliar o subcomitê em questões 
como combustível e envio de veículos 
para atividades do subcomitê. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                  
Status do Plano Diretor 
da bacia hidrográfica do 
Rio das Velhas. 

Alex enviará os 
nomes de 
licenciados que têm 
ciência. 

 
Élio Domingos será 
responsável por 
repassar ao 
subcomitê o 
andamento e status 
do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos 
da bacia hidrográfica 
do Rio das Velhas. 

3. Retorno sobre enquetes; 
 
 

 

00:57:55 - 01:30:18 

O coordenador geral Alex Santos inicia a 
discussão da definição do plano de ações 
do subcomitê com base nas respostas 
obtidas pelas enquetes. Os conselheiros 
presentes decidem por fazer uma pré-
expedição, somente para conselheiros, 
para conhecer a bacia hidrográfica do rio 
Paraúna desde a nascente à foz. Em 
seguida decide-se por fazer, também, uma 
expedição posterior aberta ao público. 

Levantamento de 
municípios da bacia que 
estão fazendo o Plano 
Municipal de 
Recuperação e 
Conservação da Mata 
Atlântica. 

Élio Domingos 



Definiu-se que a expedição pelo rio 
Paraúna deve ser feita até o fim do ano de 
2014, porém, não foi decidida a data 
exata. O coordenador geral Alex sugere 
que a expedição seja feita com base na 
disponibilidade das prefeituras, ou seja, 
disponibilidade de datas para receber a 
expedição, bem como disposição de 
contribuir com atividades culturais locais. 

4. Definição de plano de ações para agosto à dezembro de 2014 (baseado nas enquetes);  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
01:30:18 - 02:58:20 

O coordenador geral Alex Santos inicia a 
discussão da definição do plano de ações 
do subcomitê com base nas respostas 
obtidas pelas enquetes. Os conselheiros 
presentes decidem por fazer uma pré-
expedição, somente para conselheiros, a 
fim de conhecer a bacia hidrográfica do rio 
Paraúna desde a nascente à foz. Em 
seguida decide-se por fazer, também, uma 
expedição posterior, aberta ao público. 
Definiu-se que a expedição pelo rio 
Paraúna deve ser feita até o fim do ano de 
2014, porém, não foi decidida a data 
exata. O coordenador geral Alex sugere 
que a expedição seja feita com base na 
disponibilidade das prefeituras, ou seja, 
disponibilidade de datas para receber a 
expedição, bem como disposição de 
contribuir com atividades culturais locais. 

Pré-expedição pela bacia 
do rio Paraúna para 
conselheiros do SCBH 
nos dias 27 e 28 de 
setembro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Elaboração de 
roteiro: Alex 
Mendes. 
Mobilização para 
pré-expedição, 
responsável: Élio 
Domingos. 
Transporte para 
participantes:Traco
mal e Alex. 
Alimentação para 
participantes: 
Renato Constâncio - 
CEMIG 

Expedição pela bacia 
hidrográfica do rio 
Paraúna. 

Conselheiros 
membros de 
prefeituras ficam 
responsáveis por 
averiguar possíveis 
datas para a 
expedição em seus 
municípios. 

5. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/05/2014; 
02:58:20 - 03:03:15 Élio Domingos faz a leitura da ata da 

reunião de eleição do subcomitê, realizada 
em 21 de maio de 2014. Sem nenhuma 
alteração a ata foi aprovada. 

 
X 

 
X 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 
03:03:15 O coordenador geral agradece a presença 

de todos e finaliza a reunião 
Averiguar o andamento 
do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Paraúna 

Conselheiros 
Fernando Linhares e 
Renato Constâncio. 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 09/09/2014 Data: 25/10/2014 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: Sede SCBH Paraúna Local: XXX 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Clarissa B. Dantas Convidada CBH Rio das Velhas 

Devane Alves Ottone Ribas Convidada Hidrotérmica 

Élio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouvêia 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 

Ideania de Souza Convidada Coopita 

Ivanete Rodrigues da Silva Convidada Hidrotérmica 

Izabel Gonçalves Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas 

Janaína Agde Convidado Pref. Municipal de Preseidente Kubitschek 

Josiene C. da Silva Convidada Secretária de Meio Ambiente de Gouveia 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

Rodrigo de Bacco Salvador Convidado Hidrotérmica 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 



Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouvêia 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de 2014; 

3. Informes; 

- Encaminhamentos do Projeto Hidroambiental 

- Status do Plano Diretor (documentos disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte 

link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/ ); 

4. Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do 

Rio Paraúna; 

5. Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014; 

6. Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:25:55 

  
 
 

X 

 
 
 

X 
2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de 2014 
 
00:25:55 - 00:57:54 

 . 
X 
 

 
X 

3.  Informes; 
 
 

 

00:57:55 - 01:30:18 

Considerações realizadas pelo Subcomitê 
foram encaminhadas à AGB Peixe Vivo 
para prosseguir nas próximas fases de 
contratação  
 
Elisio informou sobre liberação de um 
recurso para realização do projeto de 
construção de barraginhas, manutenção 
de estradas vicinais e cercamento de 
nascentes na região. Comentou que o 
projeto existe desde 2002. 
Comprometeu-se a localizar o projeto e 
encaminhar para que o Subcomitê possa 
acompanhar a execução do projeto; 
 
 

 
 

X 
 

 
Encaminhar o projeto 
mencionado para o 

Subcomitê  
 
 
 
 
 
 

 
Diálogo com a 

 
 

X 
 
 
 
 

Elísio 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/


Junior - TRACOMAL, informou sobre um 
projeto com barraginhas para contenção   
de sedimentos na área da empresa. Está 
em diálogo para realizar teste de 
utilização dos resíduos da mineração em 
trabalho de recuperação de voçorocas; 

 
Fernando informou sobre o trabalho da 
COOPITA, que a partir da sexta-feira dia 
12/09, passará a promover uma feira 
permanente, na entrada de Gouveia, 
com o objetivo de geração de renda para 
os cooperados, tendo como foco os 
turistas; 
 
 
Formação do GT para acompanhamento 
da atualização do PDRH Rio das Velhas, 
com o objetivo de avaliar no que tange a 
Bacia do Paraúna nesses documentos 
reflete a realidade e contempla o ponto 
de vista do Subcomitê e os estudos 
disponibilizados. Estão disponibilizados 
no site do CBH Rio das Velhas 
(www.cbhvelhas.org.br/planodiretor) na 
aba arquivos, 3 relatórios produtos: 
Relatório 02A DIAGNÓSTICO GERAL 
Revisão 01; Relatório 02B DIAGNÓSTICO 
ESPECÍFICO das UTES; Relatório 03 
ANÁLISE INTEGRADA E PROGNÓSTICO - 
GT: Renato Constâncio, Fernando 
Linhares e Junior Andrade(TRACOMAL). 

Caminhos da Serra a 
fim de realizar teste de 
utilização dos resíduos 
da mineração em 
trabalho de recuperação 
de voçorocas; 
 
 
 
 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Formação do GT para 
acompanhamento da 
atualização do PDRH 

Rio das Velhas; 
 
 

 
 
 

Junior 
 
 
 
 
 

 
 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Renato Constâncio, 
Fernando Linhares 
e Junior 
Andrade(TRACOMA
L). 

4. Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna  
 
 
01:30:18 - 02:58:20 

 Izabel Equipe CBH Velhas, apresentou 
sobre geoprocessamento e como essa 
ferramenta contribui 
para compreensão do espaço, 
localização e ferramenta de decisão na 
gestão. Decidiu-se que nas próximas 
reuniões do Subcomitê haverá sempre 
um momento de trita minutos, para 
aprofundamento dessa temática, a 
começar com as bases do PDRH, sendo 
o primeiro tema Unidades de 
Conservação.  Alex convidou os 
conselheiros e convidados do SCBH Rio 
Paraúna para Oficina de Geotecnologias 
no Paraúna (anexo proposta), a realizar-
se na 2ª quinzena de setembro. Os 
interessados favor manifestarem por 
meio do e-
mail agendabrunomendes@gmail.com.  
 

 
 
 
Apresentação das bases 
cartográficas das 
Unidades de 
Conservação 

 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH-

Velhas 

5. Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor
mailto:agendabrunomendes@gmail.com


02:58:20 - 03:03:15 Confirmou-se a proposta de realização de 
duas atividades de campo, sendo a 
primeira exclusiva para conselheiros, para 
reconhecimento. Definiu-se 
reagendamento da 1ª visita para o dia 
25/09, início às 7h em Gouveia, para a 
parte alta e média da bacia do Rio 
Paraúna, finalizando na PCH 
Paraúna/Cemig. O CBH Velhas 
disponibilizará o lanche e van. Alguns 
membros irão com carro próprio. Na 
próxima reunião será agendada a data de 
visita a porção baixa da bacia do Rio 
Paraúna. A segunda atividade de campo, 
de visita aos municípios em formato de 
expedição, dependerá da manifestação 
dos representantes desses, informando 
melhor data, modo e formato das 
atividades. Para iniciarem uma proposta 
de atividades nos municípios formou-se 
um GT composto por  Josiane, Devane, 
Elisio, Alex, e Ivanete. 
 

 
Disponibilização de 
transporte e lanche; 

 
 
 
 
 
 
 

Manifestação dos 
representantes dos 

Municípios informando 
data, modo e formato 

das atividades da 
expedição; 

 
Elaboração da proposta 

de atividades nos 
municípios; 

 
 

 
Equipe de 

Mobilização CBH-
Velhas; 

 
 
 
 
 
 

Representantes dos 
Municípios; 

 
 
 
 
 

Josiane, Devane, 
Elisio, Alex, e 

Ivanete; 
 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 
03:03:15 O coordenador geral agradece a presença 

de todos e finaliza a reunião 
  

Responsável pelo registro:  Politácito Santos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 



SCBH RIO TAQUARAÇU 



                                                                                           
   
Ofício n° 006/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
Belo Horizonte, 01 de agosto de 2014.  
 
Ref.: 40ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 40ª 

reunião ordinária que será realizada no dia 08 de agosto de 2014, no 

Município de Taquaraçu de Minas, Parque de Exposições, localizado na 
Rua Candido, Nº 182, centro, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
1.0- Informes; 

1.1 - 79ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 - Entrega dos PMSB dos municípios da bacia do rio taquaraçu. 
1.3 - Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.4 - Viabilidade renovação de parcerias para continuidade de produção de 
mudas Viveiro Langsdorff; 
1.5 - Desligamento do conselheiro Sr. Sebastião Albino (usuário) do SCBH 
rio taquaraçu; 

 
2.0 - Apresentação Status atualização Plano Diretor do município de Taquaraçu 
de Minas – Agencia Metropolitana/Plan H Arquitetura de Urbanismo; 
 
3.0 - Apresentação de Proposta para realização “Momento de Campo  -Projeto 
Hidroambiental Sub-bacia Rio Taquaraçu – Recomposição de Matas Ciliares 
Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – GOS 
Florestal  
 
4.0- Adesão de novos produtores rurais-Projeto Hidroambiental Sub-bacia Rio 
Taquaraçu.” 
 

5.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 

Atenciosamente, 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



 
 

Ofício n° 005/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
 
  

Belo Horizonte, 14 de julho de 2014.  
 
Ref.: 39ª Reunião Extraordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 39º reunião 

extraordinária que será realizada no dia 18 de julho de 2014, no Município de 

Belo Horizonte, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos 
Carijós, Nº 150, 10º  andar, sala de reuniões, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 

  
1.0  - Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos 

proprietários rurais e definição das novas áreas-Projeto Hidroambiental “SCBH 
Rio Taquaraçu” – GOS Florestal 

 
2.0 -  Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio 

Taquaraçu.”  
 

3.0 - Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio 
Taquaraçu; GOS Florestal 
 

  4.0-   Encaminhamentos e encerramento . 
 
 
OBS.: Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença 

ou representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 

meio do endereço eletrônico: 

 derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  

 
Atenciosamente,  
 

Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de Usuarios do SCBH Rio Taquaraçu 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br




 





Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Representação:

Titular

Convidada

Convidado

Convidado

Titular

Titular

Titular

Gravação Responsável

Sebastião Everardo Baião Albino Produtor Rural

Walter Caetano 

Arcelor MitalEduardo Lopes

3. Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio Taquaraçu; GOS Florestal

Tarcísio de Paula Cardoso

4. Debates, encaminhamentos, outros

1. Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos proprietários rurais e definição das novas 

áreas-Projeto Hidroambiental “SCBH Rio Taquaraçu” – GOS Florestal

2. Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio Taquaraçu.” 

Carmelita 

Ademir Martins Bento Macaca

Comunidade Novo Horizonte

 

1-Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos proprietários rurais e definição das novas áreas-

Projeto Hidroambiental “SCBH Rio Taquaraçu” – GOS Florestal

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

                            REGISTRO DE REUNIÃO

40ª Reunião Ordinária

08 de agosto/2014

9h00

Pé de Urucum

José Carlos Pinto Pessoa Cidadão

Gos- Florestal

Fabiana Queiroga

Rose Myrian Alves Ferreira

Alessandro Vanini GOS- Florestal

Thiago Batista Campos

CBH Rio das Velhas-Equipe de Mobilização Derza Aparecida Costa Nogueira

Titular

Titular

convidado

Convidada

convidada

Taquaraçu de Minas

39º Reunião Ordinária

18/07/2014

9h00

Sede do CBH Rio das Velhas -

BH

Entidades presentes:

Hugo S. Correia

Matildes Lara

                                   Reunião Ordinária do SCBH Taquaraçu

Bruna Raquel Cruz Dir. Meio Amb do Mun. De Taquaraçu de Minas

Nomes: Entidade:

S.Mun de Meio Amb e Agricultura de Nova UniãoReginaldo Santos Lima

AGB-Peixe Vivo

Hamilton Nunes

Mariana Morales  

Titular 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Caeté

Copasa

Prefeitura de Taquaraçu de Minas-Mobilizadora

Entidades Ausentes

Ricardo Costa Carvalho

Titular

Titular

Sebastião Everardo Baião Albino Produtor Rural

Carlos Magalhães Assoc.Comunitária Roças Novas 

Titular

Titular

SAAE-Caeté

Sec.Mun. De Educação de Taquaraçu de MinasGisele Maria dos Santos

EBQ-Empresa Bras. De Quartzo

Titular

Titular 

Titular

Titular

suplente 

Acomchama

União Agrop. Ind.Comercio Import. Expor. Bebidas



04 min 46seg

2. Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio Taquaraçu.” 

Sr Alessandro-GOS Florestal, informa sobre a realização

futura do dia de campo relacionado ao projeto

hidroambiental e solicita sugestões. Informa que foi

pensado em dois trabalhos a serem realizados, sendo um

a cultura do palmito,ou eucalipto que pode vir a gerar

renda , que poderá ocupar áreas como topo de morro,

onde há pastagem atualmente. Outra prospota seria o

manejo de floresta para uso múltiplo, com resultado

econômico. Derza Nogueira-CBH Velhas, sugere que a

GOS apresente o status do projeto. Comenta que acredita

que inserir culturas nos três municípios poderá ser

complexo, dessa forma, acredita que para isso, há a

necessidade de discutir sobre isso com os produtores e

EMATER e que com a apresentação do status do projeto,

poderia pensar na possibilidade. Alessandro-GOS informa

q a ideia surgiu com o diálogo entre a GOS com os

produtores rurais e com os técnicos da Emater. Em

relação à ocupação de áreas por florestas, sugere o

eucalipto. Derza solicita que a GOS informe na

apresentação, a quantidade de hectares das áreas a

serem recuperadas e dados sobre o cercamento, e

reposição e assim foi feito. Alessandro-GOS informa que

foram instalados os marcos geodésicos de cada

propriedade e que da demarcação prevista para 35

propriedades, foram demarcadas 34, sendo que a do Sr

Domingos não teve demarcação, pois foi necessário que

ele se desfizesse da propriedade, por motivos pessoais.

Informa que os 34 mapas relativos às áreas, incluindo

mapas de erosão de algumas propriedades, constam no

relatório disponibilizado no site do CBH Rio das Velhas.

Esses mapas foram apresentados. Sr. Thiago-AGB Peixe

Vivo informa que para o último relatório, foram solicitados

revisões pela GOS, mas que ainda não estavam

disponíveis. 



SCBH Rio

Taquaraçu e

Equipe de

Mobilização-

CBH Velhas

Derza Nogueira-CBH Rio das Velhas, informa que teve

como encamihamento na reunião passada, que o SR Hugo

Correia-Sec. Meio Ambiente Caeté realizasse uma

avaliação dos proprietários e se haveria a necessidade de

mais adesões no projeto de áreas de outros produtores e

que foi solicitado à Bruna-Taquaraçu, procurar saber se

em Córrego Furado haveria algum produtor interessado,

mas que já tem conhecimento de que Córrego Furado já

se encontra bem atendido e que seria interessante se

trabalhar com a recomposição da mata ciliar do Rio

Taquaraçu.Informa que são no total 133 hect a ser

recuperado no projeto, mas que poderiam estar sobrando

cerca de 15 hectares que poderão ser utlizados para

recuperação de novas propriedade, promovendo a adesão

a novas propriedades a serem recuperadas. De acordo

com Derza, há uma lista de espera de áreas em Nova

União de produtores interessados em aderir ao projeto.

Alessandro-GOS questiona sobre a distribuição do recurso

referente ao projeto, pois há produtores com áreas

grandes nos municípios De acordo com ele, priorizaria o

município de Nova União, pois beneficiaria um maior

número de proprietários, pois nos outros municípios, já

foram utilizados a verba. Como o recurso é pequeno, não

haveria como realizar a recuperação de todas as áreas,

mas é interessante que o projeto sirva de modelo para

prefeituras, órgãos públicos, etc. Hugo Correia informa o

interesse em aderir mais produtores de Caeté no projeto.

Em relação a Ribeiro Bonito, informa que há muitos

interessados. 

Derza Nogueira sugere a 

necessidade de se realizar uma  

reunião entre o SCBH Rio 

Taquaraçu e o DER, não temos 

informações sobre as 

condicionantes que não foram  

apresentadas ao SCBH rio 

taquaraçu

3. Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio Taquaraçu; GOS Florestal



01h 45min

Derza 

Nogueira-

Equipe de 

Mobilização

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Rose Myrian Alves Ferreira-GOS Florestal, apresenta um 

resumo sobre o status da mobilização nas escolas da  

bacia referente ao projeto.São escolas públicas do ensino 

fundamental, sendo escolas rurais, mas algumas estão em 

áreas urbanas, As escolas estão localizadas nos 

municípios de Taquaraçu de Minas, Nova União e 

Caeté.Informa que foram realizados contatos com os 

Prefeitos do municípios e secretários de educação e para 

os diretores das escolas, sendo que em uma escola  ainda 

não foi feito contatos, que se localiza próximo ao Córrego 

Ribeirão. Cinxo escolas estão em processo de 

capacitação, e ainda falta iniciar o processo em 32 

escolas. São 39 educadores que foram contactados para o 

proccesso de capacitação.  Alessandro-GOS informa que 

o professor  encontra-se saturado de projetos e ainda 

tiveram como agravantes para o atraso da mobilização a 

realização da Copa. A diretriz a ser utilizada no processo, 

é que em vez de se levar o projeto para os professores, é 

levar os professores a criarem conteúdos em suas 

disciplinas com enfoque no projeto. Rose Myrian Alves 

Ferreira-GOS Florestal, informa  que será iniciado os 

contatos com os professores, sendo que ela frequenta a 

escola durante todo o dia para realizar esse contato, pois é 

necessário escolher um momento para isso, devido a alta 

atividade do professor. Informa que os contatos ainda não 

foram iniciados em algumas escolas, devido a problemas 

como ausência de professor, mudança da direção da 

escola, ocorrência da Copa, etc. O semestre foi 

tumultuado e de acordo com as direções das escolas, 

seria melhor que essa monilização tivesse início em 

agosto de 2014. Foi apresentado o projeto nas escolas, 

mas os contatos com os professores estão feitos em 

pequenos grupos ou de forma individual, devido a 

acessibilidade de se realizar os contatos com grupos 

maiores de professores. 

Derza Nogueira solicitou na reunião ordinária ocorrida no 

mês de novembro de 2013, que a  GOS Florestal e AGB 

Peixe Vivo, disponibilizassem nos relatórios do projeto, 

dados referentes à espécie de mudas, áreas plantadas, 

etc, pois há a intenção da realização de um documento de 

cada produtor rural e a realização de um seminário 

abordando o resultado do projeto. É também interesse, 

premiar ou reconhecer o produtor rural participante do 

projeto.  Alessandro-GOS informa que no relatório já 

descreve essas informações, mas que esse relatório ainda 

não aprovado. Derza informa que irá recorrer ao corpo 

técnico, secretários de agricultura dos municípios, Emater 

e realizar uma reunião para avalização sobre o plantio de 

culturas nos municípios.

Derza informa que irá recorrer ao 

corpo técnico, secretários de 

agricultura dos municípios, Emater 

e realizar uma reunião para 

avalização sobre o plantio de 

culturas nos municípios.

5. 8. Debates, encaminhamentos, outros



                                                    REGISTRO DE REUNIÃO                                                               

                                                                                                                                                                            
 

Objeto: Minuta ata da 40ª Reunião Ordinaria do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 040/2014 Próxima 
reunião: 

041/2014 

Data: 08/08/2014 Data: 12/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Municipio de Taquaraçu de 
Minas 

Local: Associação São Vicente de Paulo 

 

Entidades presentes: Conselheiros 

Nomes: Entidade:                                                                                     

Hugo Savio Correia Secretaria de Meio Ambiente do município Caeté 

Matides Gonçalves Lara Mobilizadora Pref. Taquaraçu de Minas 

Gisele Maria dos santos Secretaria de Educação do Municipio de Taquaraçu de Minas 

Ricardo Costa Carvalho COPASA 

Roberto Barbosa Arcelor Mittal 

Hamilton Nunes EBQ – Empresa Brasileira de Quarzto 

Derza Costa Nogueira Instituto Guaicui 

Walter Caetano UNIAGRO 

Rose Myrian A. Ferreira  GOS Florestal 

Amanda de Amorim Alves CBH rio das Velhas 

Ana Luiza Resende EMATER - Caeté 

Arthur R. Sirot IEF - Caeté 

Holdlianh Campos PLAN H 

Maria Helena G. Stelely Assistencia Social – Taquaraçu de Minas 

Victor Ferreira GOS Florestal 

Michele Aparecida Castro Silva  Secretaria de Saude – Taquaraçu de Minas  

Conselheiros ausentes:   

Reginaldo Santos Lima Secretaria de meio ambiente do município de Nova União  

Bruna Raquel Cruz Secretaria de meio ambiente do município de Taquaraçu de 
Minas 

 

Diermeson Neves Porto SAAE do Municipio de Caeté  

Mariana Morales Instituto Pé de Urucum  

Tarcisio de Paula Cardoso Acomchama  

Ademir Martins Bento Macaca  

Carlos Magalhães Associação comunitária de Roças Novas  

Carmelita Meireles Associação Novo Horizonte  

Pauta:Informes 

 1.1. 79ª Reunião Ordinaria do CBH rio das Velhas  

1.2  Entrega dos PMSB dos municípios da bacia do Rio Taquaraçu 

1.3  Oficio IGAM – outorga coletiva de usuários da bacia do Ribeiro Bonito  

 1.4 Viabilidade renovação de parcerias para continuidade de produção de mudas Viveiro 
Langsdorff 

 1.5  Desligamento do conselheiro Sr. Sebastião albino (usuário) do SCBH rio Taquaraçu 

Gravação Resumo dos assuntos tratados 



00:01:35 
00:27:40 

Ricardo Carvalho, agradeceu a presença e solicitou que se todos que se apresentam  e  
iniciou a 40ª reunião ordinária do SCBH do Rio Taquaraçu convidando a todos   participarem 
da 79ª Plenária do CBH Rio das Velhas, agendada para o dia 22 de Agosto as 13:30h no 
auditório do CREA, esta pautado dentre vários assuntos: A solenidade de entrega do 
documento final dos Planos Municipais de Saneamento Básico dos municípios de Nova 
União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas. Discussão de Deliberação Normativa que 
institui procedimentos para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 
encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.  Discussão de 
Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes. Discussão de Deliberação 
Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí.  Apresentação do Mapa de Qualidade das 
Águas e das ações do SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas. 
Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, 
que dispõe sobre rios de preservação permanente e dá outras providências. As reunião são 
abertas e contamos com a participação de todos. Sr. Hugo Savio, apresenta o histórico do 
conflito pelo uso da água da sub-bacia do Ribeiro Bonito, para contextualizar a elaboração de 
oficio que sera encaminhado ao IGAM. Sr. Hamilton Nunes lembra que na reunião anterior 
ficou com encaminhamento que o SAAE iria elaborar o oficio e seria discutido na reunião 
ordinária para aprovação e envio ao IGAM, fica em aberto este encaminhamento. Derza 
Nogueira informa que estamos completando 2 anos da construção do viveiro Langsdorff e que 
uma das nossas parceiras a SEQTRA oficializou o enceramento do contrato e que não tem a 
intensão de renovar o termo de compromisso. Já relizamos a primeira reunião com a 
ArceloMittal para avaliarmos as possibilidades de buscar uma nova parceria; a Derza informa 
da saída do Sr. Sebastião Albino do SCBH Rio Taquaraçu. 

2.0. Apresentação Status atualização Plano Diretor do Municipio de Taquaraçu de Minas – Agencia 
Metropolitana/PlanH Arquitetura de Ubanismo. 

00:28:45 
01:56:39 

Sr. Sandro Verissimo, informa que já estamos na 5ª audiência publica e a idéia de 
apresentamos a elaboração do plano diretor no subcomitê e que ainda estamos recebendo 
contribuições. Os trabalhos estão bem avançados, fizendos um estudo bem detalhado da 
região, através de levantamentos de dados secundários, estamos na etapa final, todas 
informações encontra-se no site e já tivemos mais de 800 visitantes. A revisão do plano 
diretor de 2006, tem um foco diferente do plano de saneamento, tem o proposito de ser o 
instrumento básico da politicas públicas, focando principalmente o mapa de zoneamento uso 
e ocupação do solo. As diretrizes; principais para onde o município vai crescer, 
regulamentação de gestão urbana. O plano garante os mecanismos democráticos a 
população para parciticiparem no planejamento e gestão do município, quais vão ser estes 
mecanismos e por quanto tempo? Estou apresentando os detalhes do plano para que a 
população o que pode e o que não pode fazer em nosso território. Sr. Sandro Verissimo 
apresentou todo trabalho técnico, levantamentos, mapas e informações necessarios para 
atualização do plano. Com contribuições do subcomitê, iserimos a preservação das APPs, 
Topos de Morro, reserva legal, propondo a criação de corredores ecológico, visando a 
preservação dos recursos hídricos, áreas de expansão urbana, sistema viário de transporte 
publico interligando todas as regiões mapas bem precisos destacando todos os estudos e 
levantamentos realizados no município. Esta foi a contribuição que conseguimos dar 
compilando todas as informações e contribuições das audiências. 

3.0. Apresentação de Proposta para realização “Momento de Campo” – Projeto Hidroambiental Bacia Rio 
Taquaraçu – Recomposição de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio 
Taquaraçu – Apresentação GOS Florestal 

02:02:15 
02:39:48 

Rose Myrian, informa que no plano de trabalho esta previsto um evento e esse será realizado 
em dois momentos, sendo o primeiro em 12 (doze) meses, após a implantação dos serviços 
de  recomposiçãoflorística, previsto para setembro de 2014, e o outro após 18 (dezoito) 
meses dos serviços de recomposição florística, previsto para março de 2015. O local de 
realização será em uma área demonstrativa do projeto, a ser definida. O público alvo direto 
desse evento será pequenos produtores residentes ou proprietários de áreas diretamente 
beneficiadas pelo projeto; outros próximos que poderão ser indicados por representantes do 
SCBH Rio Taquaraçu; os educadores e alunos de escolas públicas do Ensino Fundamental I 
dos municípios abrangidos pelo projeto. A escolha do local, das formas de divulgação e da 
data do evento será definida com os membros do CBH Velhas, SCBH Taquaraçu, 
proprietários e as escolas participantes. No caso dos educadores e alunos das escolas, a 
participação no evento será definida com base em critérios a serem estabelecidos com as 
escolas, durante os trabalhos de educação ambiental.  
Os conteúdos a serem abordados, de forma teórica e prática, serão os já acima citados e 
técnicas agrícolas em harmonia com os temas de interesse dos proprietários, de recursos 
hídricos e de preservação das nascentes e matas ciliares. Esse será também um momento 



em que, principalmente os produtores, farão troca de experiências. Desta forma pretende-se 
oferecer aos agricultores outras opções de renda para as propriedades como contraponto às 
atividades tradicionais como pecuária (de leite e corte) e carvoejamento, muito comuns na 
região e com grande impacto ao meio ambiente local. O tema código florestal e erosão e 
assoreamento serão incluídos nas discussões com os grupos de interesse, tendo em vista 
estar diretamente relacionado às questões de proteção de nascentes e dos cursos d’água. 
Rose Myrian alertou que não daria para atender mais de um grupo de pessoas, como 
produtores rurais e escolas e com sugestões dos conselheiros e convidados ficou como 
encaminhamento para anlise os seguintes itens: Priorizar a capacitação para os produtores 
rurais  sobre o CAR, informações básicas; Sistema agroflorestal – plantio de palmito – estudar 
e avaliar melhor esta proposta, se caso algum produtor interessar em inserir a cultura em sua 
proprietade tem como a GOS Florestal dar assistência; envolver os alunos no plantio, 
reflorestamento, recuperação e manutenção das florestas e a importância de se preservar; 
Priorizar o programa de recuperação ambiental da bacia do rio taquaraçu, preservação do 
cerrado e reflorestamento com nativas: Não estimular o plantio de eucalipto; Trabalhar dentro 
da proposta de formação de corredores ecológicos inserido no plano diretor municipal e do 
macrozoneamento. Ficou como encaminhamento avaliação das sugestões e apresentação do 
cronograma do evento. GOS Florestal. 

4.0. Adesão de novos produtores rurais, projeto hidroambiental bacia do rio Taquaraçu 

 Ficou como encaminhamento da reunião ordinária do SCBH Rio Taquaraçu realizada no mês 
de junho para AGB repassar para a GOS Florestal, fazer levantamento de produtores rurais 
interessados em aderir ao projeto das sub-bacias do Corrego Furado e Ribeiro Bonito, antes 
de atender a lista de espera dos produtores rurais da sub-bacia do rio preto.  

ENCAMINHAMENTOS:   Avalição das propostas para o Momento de campo – GOS Florestal. 

Responsável pelo registro:  Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 

 



SCBH NASCENTES 



                                          

 
 
 
                             

 

 

SUBCOMITÊ NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
 
Ofício N°01/2014 – Subcomitê Nascentes 
 

  
   Ouro Preto, 26 de agosto de 2014. 

 
 
 

Ref.: 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes 
 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Iniciando os trabalhos do Subcomitê Nascentes, convidamos para a 1° Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 05 de setembro de 2014 (sexta-feira), no Parque 

Municipal Cachoeira das Andorinhas, localizado na Avenida das Andorinhas, s/n°, 

Bairro Morro São Sebastião (entrada pela portaria do Morro São João ou Morro 

Santana) – Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 
Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 25/07/2014; 

2. Informes: 

- Deliberação Normativa CBH Rio das Velhas para criação do Subcomitê Nascentes; 

- Recurso do plano de aplicação para elaboração do plano de manejo do Parque 

Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto; 

4. Apresentação dos programas de saneamento do SAAE de Itabirito; 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do Subcomitê Nascentes 



  
 
 
 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

 

 
COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

SUBCOMITÊ NASCENTES  

  

 

 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão 

de Estado, colegiado, que discute a política, propostas e projetos para melhoria da quantidade e 

qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas é eleito e 

composto por 56 representantes dos segmentos: poder público, usuários (que fazem o uso 

econômico da água) e sociedade civil organizada. 

 

Ao longo dos anos, o CBH Rio das Velhas ampliou a sua atuação e por isso aprovou em 2004 a 

criação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de pessoas nas decisões 

sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Atualmente o CBH Rio das Velhas 

possui 13 Subcomitês formados e o Subcomitê Nascentes, que abrange os municípios de Ouro 

Preto e Itabirito, será o próximo a trabalhar com ações de mobilização social, educação ambiental, 

elaboração de projetos, criação de núcleos, além de articulação e mediação de conflitos. 

 

A eleição é a hora para as instituições se tornarem parte da composição do Subcomitê, para 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão participar da eleição que será realizada no dia 25 de Julho, às 

09h, no Restaurante Chão de Minas em Cachoeira do Campo – Ouro Preto/ MG.  

 

 

 

  

 

 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, entidades culturais, 

organizações não governamentais, entidades de pesquisa, grupos religiosos, dentre outros; 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal como prefeituras e escolas; 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, produtores rurais 

que fazem uso da água por meio da captação superficial subterrânea, dentre outros. 

Participe e ajude a divulgar! 

Para informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222 8350 ou por meio do endereço fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

OBS: Atenção aos documentos anexos. 

CONVITE PARA ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ NASCENTES – GESTÃO 2014/2016 

ELEIÇÃO DO SUNCOMITÊ NASCENTES GESTÃO 2014/2016 

Data: 25 de julho de 2014 (sexta-feira) 

Horário: 09 horas 

Local: Restaurante Chão de Minas 

Endereço: Rua Nossa Sra. Auxiliadora, n°29, Centro – Cachoeira do Campo, Ouro Preto/ MG. 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br














Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Gravação Responsável

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

REGISTRO DE REUNIÃO 

Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

002/2014

05/09/2014

09h00

P. M. Cachoeira das Andorinhas/ OP

001/2014

25/07/2014

09h00

Cachoeira do Campo

Rafael Carvalho Barbosa 

Jurandir José dos Santos

Entidades presentes:

Vander Luiz de Paula

E. M. CBH Rio das Velhas

Alberto Vieira de Melo Matos

Raquel Bueno de Menezes

Erika Curtiss dos Santos

Nomes:

Edenir Ubaldo Monteiro

Pedreira Irmãos Machado

SAAE Itabirito

Chiquinho de Assis

Ronald Guerra

Juan Cantu

Câmara Municipal de Ouro Preto

Morador de Santo Antônio do Leite

AQUA

Wilson Guerra

Viviane Rodrigues Pires

Marco Pedrosa

Amanda de Amorim Alves

Heloísa França

Ivana C. Oliveira

Felipe Ramos B.

Clarissa Bastos Santas

Fernanda Oliveira

Tália Freitas

Flávio Andrade

Maria das Graças de Melo Ferreira

Carlos H. Lucchi Rocha

Carlos Educardo da Silva

Nadja Apolinario 

Penha Aparecida Vicente

Fabíola de P. F Nonato Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Rodol LTDA

Associação Comunitária dos Artesãos e Agricultores de Maciel

Ana Paula R. Pereira

Resumo dos assuntos tratados

2. Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

3. Organização da 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Pauta:

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

Fundação Gorceix

SAAE Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

BEMIL

Encaminhamentos/OBS

Entidades:

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Sociedade Civil de Ouro Preto

Fundação Aleijadinho 

Jaguar Mining 

Fundação Aleijadinho 

IEF/ Floresta Estadual Uaimii

ONG Brigada 1

Federação das Associações dos Moradores de Ouro Preto

APAOP

E. M. CBH Rio das Velhas

E. M. CBH Rio das Velhas

Fundação Gorceix

SEMAE - Ouro Preto



00:00:00 - 00:31:40 X

00:31:40 - 02:09:26

Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Vivviane Pires - 

SEAME OP, 

Heloísa 

França - 

SAAE Itabirito 

e Alberto 

Matos - IEF.

02:09:26 - 02:23:32

Pauta para a próxima reunião: 1)

apresentação do SEMAE OP e SAAE

Itabirito sobre os programas de saneamento

na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 2)

Apresentar as ações que estão sendo feitas

para a gestão adequada do Parque

Municipal Cahoeira das Andorinhas. Discutir

os recursos do plano de aplicação para

elaboração do Plano de Manejo do Parque

Municipal Cachoeira das Andorinhas.

Planejar as apresentações 

para a 1° Reunião Ordinária 

do Subcomitê Nascentes.

As reuniões ordinárias do Subcomitê

Nascentes serão realizadas sempre na

primeira sexta-feira de cada mês. A 1°

Reunião Ordinária será realizada na Parque

Natural Municipal das Andorinhas, às 09h. 

Enviar e-mail confirmando a 

composição do Subcomitê 

Nascentes, com a data da 

próxima reunião do 

Subcomitê.

2. Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

3. Organização da 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes

Convidar as entidades para 

fazerem parte do 

Subcomitê Nascentes: 

Rotary de Itabirito, UAI 

Itabirito,  EMATER de ouro 

Preto, IFMG, UFOP, 

Câmara Municipal de 

Itabirito, COPASA, CEMIG 

e Vale S/A.

Composição do Subcomitê Nascentes:

Sociedade Civil (titulares): AQUA, Fundação

Gorceix, Fundação Aleijadinho, APAOP.

Sociedade Civil (suplentes): Brigada 1,

Associação Comunitária dos Artesãos e

Agricultores de Maciel, Santo Antônio do

Leite. Poder Público (titulares): SEMMA -

OP, SEMAM - Itabirito, IEF - APA Cahoeira

das Andorinhas, Câmara Municipal dos

Vereadores de Ouro Preto. Poder Público

(suplentes): SEMMA OP, SEMAM Itabirito,

IEF - UAIMII. Usuários de água (titulares):

SAAE Itabirito, SEMAE OP, BEMIL, Pedreira

Irmãos Machado. Usuários de água

(suplentes): Jaguar Mining e Rodol.

Coordenação do segmento sociedade civil:

AQUA. Coordenação do segmento poder

público: IEF - APAE Cachoeira das

Andorinhas. Coordenador do segmento

usuários de água: SAAE Itabirito.

Coordenação Geral: AQUA - Ronald Guerra.

Fernanda Oliveira da Equipe de Mobilização

do CBH Rio das Velhas inicia os trabalhos

solicitando a apresentação dos participantes

e entidades presentes. Realiza uma breve

apresentação do histórico e dos principais

trabalhos desenvolvidos pelo CBH Rio das

Velhas e Subcomitês. Ronald Guerra

complementa a apresentação destacando o

território no qual o Subcomitê Nascentes

está localizado. Explica como funciona o

recurso da cobrança do CBH Rio das

Velhas. Como exemplo das atividades

desenvolvidas pelo Comitê e Subcomitês,

cita: as reuniões ordinárias, visitas técnicas,

projetos hidroambientais e acompanhamento

da elaboração dos planos municipais de

saneamento básico e atualização do Plano

Diretor de Recursos Hídricos do Rio das

Velhas. 

X



Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Iniciar uma discussão para elaboração do

Regimento Interno do Subcomitê Nascentes

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) os 

modelos dos regimentos 

que já existem no CBH Rio 

das Velhas

02:09:26 - 02:23:32

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Chiquinho de Assis solicita que o CBH Rio das Velhas reavalie a composição e a representatividade do

segmento poder público. Considerando as diferentes atuações das instituições de ensino,órgãos municipais e

órgãos estaduais, é importante que o Comitê faça a distinção do poder legislativo e do poder executivio.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

REGISTRO DE REUNIÃO 

1° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

003/2014

03/10/2014

09h00

Fundação Gorceix

Felipe Ramos Batista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

SAAE Itabirito

Jaguar Mining

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis Câmara Municipal de Ouro Preto

Entidades:

ONG Brigada 1

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Rafael Carvalho Barbosa

Bruno Gomes Roberto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Ceres Olívia Leão 

Fernanda Oliveira

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Heloísa Cristina França

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Fundação Aleijadinho

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

APAOP

Pauta:

002/2014

05/09/2014

09h00

Parque N. Municipal das Andorinhas

Ronad de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane Rodrigues Pires

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

E.M. CBH Rio das Velhas

Aguinaldo Deidson da Costa COPASA

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Wudson Carvalho

Renato Crispiniano

Amanda Amorim

COPASA

SAAE Itabirito

Projeto Manuelzão

E.M. CBH Rio das Velhas

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/07/214

2. Informes:

Deliberação Normativa CBH Rio das Velhas para criação do Subcomitê 

Nascentes



Gravação Responsável

00:00:00 - 00:19:40

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Ronald 

Guerra, Érica 

Curtiss, 

Alberto Vieira 

e Marco 

Pedrosa

Ronald Guerra 

Recurso do plano de aplicação para elaboração do Plano de Manejo do Parque 

Natural Municipal das Andorinhas

4. Apresentação dos programas de sanemaneto do SAAE de Itabirito

2. Informes:

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto

Solicitar ao IEF a 

realização da eleição 

para formação do 

conselho consultivo da 

APAE Cachoeira das 

Andorinhas e da 

Floresta do UAIMII.

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/07/214

Documento aprovado com pequenas alterações.

Enviar para os(as) 

Conselheiros(as) a 

versão aprovada no 

formato PDF.

Apresentar na próxima 

reunião os projetos 

detalhados da 

autarquia para o 

Município de Ouro 

Preto.

Viviane Pires

00:19:40: 01:03:24

Ronald Guerra explica que o SCBH Nascentes foi criado

oficialmente na 79° Reunião Ordinária do CBH Rio das

Velhas, realizada no dia 22 de agosto de 2014. Apresenta a

Deliberação Normativa (DN).

Enviar para os(as) 

Conselheiros(as) a DN 

de criação do SCBH 

Nascentes

Participar da comissão 

e estudar o Termo de 

Referência 

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Pauta:

Ronald Guerra explica que foi apresentado ao CBH Rio das

Velhas uma proposta para que o recurso da cobrança

financiasse a elaboração do Plano de Manejo do Parque

Natural Muncipal das Andorinhas. Explica como funciona o

procedimento para utilização do recurso da cobrança e cita

os projetos hidroambientais e os planos municipais de

saneamento báciso. O Termo de Referência (TR) para este

projeto foi elaborado na gestão passada do CBH Rio das

Velhas e ele visa atender não somente o Parque, mas um

conjunto de pequenas sub-bacias. O TR já foi encaminhado

para a Câmara Técnica de Planos Projetos e Controle

(CTPC) e posteriormente para a AGB Peixe Vivo. Explica

que o modelo de contratação é licitação. Avalia as

limitações existentes com esse modelo de contratação e

apresenta a possibilidade de estabelecer uma parceria entre

o CBH Rio das Velhas e a Fundação Gorceix. Sugere

montar uma comissão para negociar esse projeto com o

CBH Rio das Velhas e a AGB Peixe Vivo. Participarão da

comissão: Ronald Guerra, Érika Curtiss, Marco Pedrosa e

Alberto Vieira. 

Encaminhar o Termo 

de Referência para 

os(as) 

Conselheiros(as)

Viviane Pires explica que o SEMAE é uma autarquia criada

em 2005 para operacionalizar o serviço de água e esgoto do

Município de Ouro Preto. Atualmente o SEMAE possui seis

estações de tratamento de água. Em 2008 foi inaugurada a

Estação de Tratamento de Esgoto de São Bartolomeu,

resposnsável por tratar 100% do esgoto do Distrito. Essa é a 

única ETE em funcionamento no Município. Explica que há

uma queda nas vazões das ETAs. Referente ao Plano

Municipal de Saneamento Básico, explica que foram

realizadas reuniões setoriais com as comunidades

participantes do PMSB e realizados levantamento de

propostas para serem atendidas nos próximos anos. Ronad

Guerra explica que o consumo per capita chega a 500l/dia.

Ressalta a importância da regulação/ hidrometação. Viviane

explica que existe uma tarifa operacional no valor de

R$14,00, mas esse valor independe do consumo. 

01:03:24 - 01:28:50

4. Apresentação dos programas de sanemaneto do SAAE de Itabirito

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto

2. Informes:



Heloísa 

França

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Sobre as entidades convidadas a participarem do SCBH Nascentes, Fernanda Oliveira expica que a Equipe de

Mobilização do CBH Rio das Velhas entrou em contato com as entidades sugeridas. Responderam positivamente o

convite a CEMIG e o Rotary de Itabirito. José Luiz sugere convidar: Lions de Itabirito, Maçonaria, Sindicato dos

Metalúrgicos e Associação Comercial. A Equipe de Mobilização realizará os convites.

Apresentar na próxima 

reunião os projetos 

detalhados da 

autarquia para o 

Município de Itabirito.

Convidar o Estado de 

Minas Gerais para 

apresentar o status do 

Projeto Estruturador 

Meta 2014: 

Revitalização da Bacia 

Hidrográfica do Rio 

das Velhas

Heloísa apresenta o vídeo institucional do SAAE Itabirito. A

autarquia tem 35 anos e possui uma única ETA que

abastece toda a sede e o Distrito do Bação. Futuramente vai

ser inaugurada a ETA que abastecerá a comunidade de

Ribeirão do Eixo. No Plano Municipal de Saneamento foi

apontado que as outorgas do SAAE estão no limite e por

isso a autarquia buscará uma nova captação de 200l/s no

Rio das Velhas após a barragem da CEMIG. Essa nova

captação será para abastecimento humano. Em relação ao

tratamento de esgoto, o SAAE ainda não inaugurou a ETE,

mas ela já encontra-se em operação a aproximadamente um

ano. Hoje 30% do esgoto gerado no Munípio é coletado pelo

SAAE Itabirito. Sobre o plano municipal de saneamento

básico, explica que o documento foi entregue no final de

2013 mas que Projeto de Lei ainda não foi aprovado pela

Câmara Municipal. Ressalta que a principal reivindicação

das comunidades referiu-se à drenagem. Os gastos

previstos são 19 milhões de reais e o SAAE já busca

recursos para concretização dos projetos. Por fim, explica

que o SAAE assumirá à partir de 2015 todo o sistema de

drenagem e à partir de 2017 a gestão dos resíduos sólidos,

ou seja, assumirá todo o saneamento básico do Município

de Itabirito.

Edenir explica que no dia 07 de setembro será realizado o "Enduro da Independência". O evento conta com a participação

de centenas de motociclistas que causam diversos impactos ambientais. Como encaminhamento, Ronald Guerra sugere

a Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto notifique a organização do evento. 

Próxima reunião: Fundação Gorceix

01:28:50 - 01:51:05



SCBH GUAICUÍ 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUI 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 01/2014/SCBH Guaicui 

Várzea da Palma, 09 de setembro de 2014. 

 

Ref.:1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicui. 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Iniciando as atividades do Subcomitê das Bacias Hidrográficas do Guaicui para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo para a 1ª Reunião Ordinária do SCBH Guaicui, que se 
realizará; 
Dia: 19 de setembro de 2014, 
Horário: 13:00 horas 
Local: Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma 
Endereço: Rua Tiradentes, Nº 190, Centro, Município de Várzea da Palma  
 
Pauta: 
 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizado 31/07/2014. 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - CAR – Cadastro Ambiental Rural - Equipe técnica do IEF; 

3.1 – CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 – Legislação aplicável ao CAR ( lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto 

nº 7830/2012, IN MMA nº 02/2014. entre outras). 

3.3 – Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, 

preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do SCBH Guaicui 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para contribuir com propostas de melhoria da quantidade e qualidade das águas nas bacias hidrográficas 

no território onde você atua, instituições interessadas podem se integrar e formar o Subcomitê Guaicuí. 

Assim é possível participar das decisões, contribuir no planejamento e ajudar a aprimorar a gestão das 

águas na Unidade Territorial Estratégica Guaicuí, que compreende parte dos municípios de Corinto, 

Lassance, Pirapora e Várzea da Palma. 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, centros culturais, grupos 

religiosos, entidades de pesquisa, organizações não governamentais (ONG). 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, associação de 

pescadores, produtores rurais que fazem uso da água por meio da captação superficial e subterrânea. 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal, como por exemplo, secretarias 

regionais, escolas e institutos.  

 

As entidades interessadas em participar da nova composição deverão estar presentes na próxima 

reunião e apresentar a carta de indicação do representante da entidade: 

 
 

ELEIÇÃO SCBH GUAICUÍ: GESTÃO 2014-2016 

DATA: 31 de julho (quinta feira) 

HORÁRIO: 13h30 

LOCAL: Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma. 

ENDEREÇO: Rua Tiradentes, n° 190, Centro – Várzea da Palma. 

 

Participe e ajude a divulgar! 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222-8350 ou por meio do endereço derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 
 

 

Anexos: 
1. Modelo de carta de indicação para compor o SCBH Guaicuí, 
2. Mapa Unidade Territorial Estratégica Guaicuí, 
3. DN CBH Rio das Velhas 02/2004 – Diretrizes para criação e o funcionamentos dos Subcomitês, 
4. DN CBH Rio das Velhas 02/2009 – Regulamenta os procedimentos para criação dos Subcomitês, 
5. Artigo “Descentralização Participativa por meio dos Subcomitês na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” - aprovado e 

publicado no VI Fórum Mundial das Águas Marselha-França.    

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica 

do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um 

órgão de Estado, colegiado, que discute e define a 

Política, regras, propostas e projetos para 

melhoria da quantidade e qualidade das águas da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio 

das Velhas é eleito e composto por 56 

representantes do poder público, usuários de água 

e sociedade civil. Ao longo dos anos, ampliou 

cada vez mais a sua atuação junto às 

comunidades e aprovou em 2004 a criação dos 

Subcomitês, possibilitando a participação de um 

número maior de pessoas nas decisões sobre as 

águas e o meio ambiente em todos os cantos da 

bacia. 

ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ DE  

BACIA HIDROGRÁFICA GUAICUÍ                  

GESTÃO 2014-2016 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 



                                                    REGISTRO DE REUNIÃO                                                                     
 

Objeto: Eleição do SCBH Guaicui Gestão 2014/2016 

 

Reunião n° 001/2014 Próxima 
reunião: 

002/2014 

Data: 31/07/2014 Data: 19/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 13h30 

Local: Auditorio Sec. Educação 
Municipio de Varzea da 
Palma 

Local: Auditório Sec. Educação Municipio de Varzea 
da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Entidade:                                                                                     

Washington Lemos Ramos IEF/Regional Norte 

Adauto C. Muniz Mantiqueira Agronegócio 

Dúlio José de Almeida COPASA - MG 

Gaspar dos santos SMDRS 

Zélia A. de Assis Viana Conselho Comunitário 

Marcos S. Cirino Moura Produtor Rural 

Zita Rodrigues de Souza Ass. Des. Com. Porteiras 

Vilma Martins Veloso Colonia de Pescadores 

Mailson Dalla Bernardim EMATER - MG 

Jansley dos S. Feliberto IEF/Pirapora 

Ana Lúcia H.Silveira Centro Referência Ambiental Pref. Pirapora 

Patrik Valin SAAE Pirapora 

Rui Resende Souza Associação Comercial 

Josemir Luiz Dias Vallourec Florestal 

Osmar da Silva Fernandes Vallourec Florestal 

Jacqueson A. de Souza Sec. Meio Ambiente de Varzea da Palma 

Amanda Amorin Alves Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas  

Derza Costa Nogueira Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Soraia Santos de Morais Secretária de Educação 

Cristiano Reis da Silva SAAE/Lassance 

  

 

Pauta: 1. Eleição do SCBH Guaicui.  

2. Eleição dos conselheiros composição do SCBH Guaicui, mandato 2014 – 2016. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados 

1. Orientações para processo eleitoral. 

00:00:00 - 
01:05:45 

O Sr. Jacqueson – Secretário de Meio Ambiente do Municipio de Várzea da Palma agradece 
a presença de todos e solicita que se apresentem. Decorrida apresentação individual dos 
presentes, Derza Nogueira – E.M. CBH Rio das Velhas e em seguida, faz apresentação sobre 
a eleição, os papéis dos conselheiros, o funcionamento do CBH Rio das Velhas e o que se 
espera da criação SCBH Guaicui. 



2. Eleição da  composição do SCBH Guaicui, mandato 2014 – 2016. 

 01:26:25 
02:45:05 

Inicia-se o processo eleitoral dividido os representantes das  entidades em ocupar as vagas 
no SCBH Guaicui por segmentos. Os partícipes são agrupados segundo o segmento ao qual 
representam, a saber, usuários de água, poder púbico e sociedade civil. Neste contexto, ficou 
definida a seguinte composição: Coordenador Geral, Jacqueson A. de Souza – Sec. De Meio 
Ambiente do Municipio de Varzea da Palma; Coordenador de Usuários:  Marcos S. Cirino 
Moura; produtor Rural; Coordenador Sociedade Civil: Rui Resende Souza; Associação 
Comercial Títulares: Sociedade Cívil: Rui Resende Souza - Associação Comercial; Zélia 
Aparecida de Assis – CONDEBAG; Zita Rodrigues de Souza – Associação Comunitaria de 
Porteiras; Gaspar Santos – CMDRS.  Usuários de Água: Vallourec – Josemir Luiz Dias; 
Mantiqueira Agronegócio – Adauto C. Muniz; Produtor Rural - Marcos S. Cirino Moura; 
COPASA – Warley. Poder Público: Prefeitura de Varzea da Palma – Jacqueson A. de Souza; 
EMATER – Marilson Dalla Bernardino; IEF/Montes Claros - Washington Lemos Ramos 
;Prefeitura de Pirapora - Ana Lúcia H.Silveira. Suplentes: Sociedade Cívil: Associação 
Comercial Varzea da Palma – Geraldo Ferreira; Associação Ilha do Boi – Valdete;Associação 
Sumidoro – Soraia Morais; Conselho Comunitario Lagoa Grande – Claiton.  Usuários de 
Água: SAAE/Lassance – Cristiano Reis Silva Costa; Colonia de pescadores – Vilma Martins 
Veloso; Mantiqueira Agronegocio – Margareth; COPASA – Dúlio José de Almeida. Poder 
Público: Secretaria de Cultura – Moises; EMATER – Danilo Azevedo Aguiar;IEF/Pirapora – 
Janley dos Santos Felisberto; Prefeitura de Pirapora – Patrick Valin. 

Responsável pelo registro:  Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 
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